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(1100/YSH/SM)  

(Q. 221 ) 

SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): Sir, the MeitY AI 

experts say that almost 97 million new AI jobs are projected to be created 

by 2025 and 85 million jobs are projected to replace the conventional jobs. 

The Economic Survey also says that 78.5 lakh non-farm jobs need to be 

created in 2030.  

However, FutureSkills Prime has only 3.37 lakh candidates having 

completed their courses while you had a target of 18.56 candidates. At this 

rate, how does the Government strategise to match the quantum of fulfilling 

the future need of these jobs?  

 SHRI ASHWINI VAISHNAW:  Hon. Speaker Sir, the hon. Member has 

raised the question basically about the entire AI landscape which is 

emerging. I would like to give a little bit of background to this question. Hon. 

Prime Minister, Shri Narendra Modi believes in democratising technology.  

We have seen how some of the Congress leaders used to treat 

technology. They used to feel that technology cannot be used by the poor 

people … (Interruptions) But in our case, the hon. Prime Minister has given 

the technology right into the hands of the poorest of the poor and same is 

the case with the AI Mission.  

A very comprehensive IndiaAI Mission has been started, which has 

seven pillars, and all these seven pillars are very well thought through. The 

first pillar is creating AI compute facility, the second pillar is creating a skill 

framework; the third pillar is to create start-up financing; the fourth pillar is 

creating an innovation centre; the fifth pillar is about data sets platform; the 

sixth pillar is about creating new applications and the last pillar is about 

having a safe and trusted AI. 

The hon. MP has raised the question as to how many people have got 

enrolled in the FutureSkills Prime. As on today 8.6 lakh candidates have 

enrolled in FutureSkills Prime platform, and this is again a platform which 

has been created in collaboration with the industry. So, the training which is 

given is very relevant to what the industry today needs. 
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SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): I think you are 

missing the question. प्रश्न यही है कि आप साढ़े आठ िरोड़ िी बात िर रहे हैं, लेकिन 

आप साल िे  कसर्फ  तीन लाख लोगों िो ही ट्रेंड िर पाए हैं। It is not sufficient. Therefore, 

what is your plan? That is the question.  

Sir, thank you for running the House today because yesterday also 

you were trying to run the Question Hour and clearly the BJP was disrupting 

it. लेकिन आप जो 27 डेटा लैब्स बना रहे है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्लीज, आप क्वेश्चन पूकिए।  

श्री विशालदादा प्रकाशबापू पाटील (साांगली) : सर, मैं 27 डेटा लैब्स िा प्रश्न पूि रहा ह ूँ कि 

आप जो डेटा लैब्स बना रहे हैं तो इसमें मेर ेसंसदीय के्षत्र सांगली जैसे िोटे शहरों में भी you 

will bring in these Data Labs and they may be beneficial. आज किसानों िो भी 

एआई िी जरूरत है। उनिो कस्िकलंग िरने िी जरूरत है, चाहे वह खेती िे कलए हो या बाजार 

िे कलए हो। क्या उनिी कस्िकलंग िरने िा आपिा िोई प्रयोजन है और अगर है तो वह िब 

से है?  

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, मैं एि बार कर्र से दोहराना चाह ंगा कि माननीय 

प्रधान मंत्री जी ने हमेशा टेक्नोलॉजी िो डेमोके्रटाइज िरने िा कमशन हाथ में कलया है। इसीकलए 

ये जो एआई डेटा लैब्स बन रही हैं, वे टीयर-2 और टीयर-3 सीटीज़ में बन रही हैं। अगर आप 

देखें तो इनमें उत्तर प्रदेश िे गोरखपुर, लखनऊ, कशमला उसिे बाद महाराष्ट्ट्र में औरगंाबाद, 

कबहार में पटना, बक्सर, मजुफ्र्रपुर कसटीज़ हैं। एि तरह से पूरी कलस्ट आपिे आन्सर में 

आपिो दी गई है और सदन िे पटल पर भी रखी गई है। हमारी िोकशश यह है कि देश िे टीयर-

2 और टीयर-3 सीटीज़ में स्टाटफअप्स हों, एआई लैब्स हों, 5G लैब्स हों, सेमीिंडक्टर िी 

टे्रकनंग िी रै्कसकलटीज़ हों तो यह सब एि िॉन्सेंटे्रटेड वे में न होिर, देश भर में रै्ले। 

(1105/RP/RAJ) 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, India has been ranked among 

the top four countries along with US, China, and UK in the AI ranking with 

the global share of 24 per cent. Sir, as per another ranking mentioned in the 

answer, we are at the top with the global share of 24 per cent of all projects. 

It shows India has a huge potential to explore the essentials of AI. Various 

sectors in our country are witnessing fast adoption of technologies based on 

artificial intelligence. Artificial intelligence has the potential to address many 

critical challenges but, at the same time, it raises some serious concerns, 

including data privacy, ethical usage, etc. 
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Sir, there is no legal framework to govern the usage of artificial 

intelligence. So, I would like to know whether the Government is planning to 

bring any legislation for regulating the usage of AI in the country.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker Sir, yes, it is a major challenge 

that societies across the world are facing because the way the accountability 

of social media is established in case of using fake news, in case of 

developing fake narratives, all those accountabilities have to be really 

established in the society, and the legal framework has to change.  But, a 

lot of consensuses is required to be created around this because these are 

issues where the freedom of speech comes on the one hand and the 

accountability and having a proper real news network getting created comes 

on the other hand. So, these are things which, basically, need to be debated.  

If the House agrees, and if there is a consensus in the entire society, we can 

come up with a new law. We are open to that idea.  

On the point of privacy, I would like to share with you, hon. Speaker 

Sir, that we have created eight projects for developing tools, and 

technologies within our country so that the emerging landscape of AI can be 

dealt with the tools and technologies that are available and developed within 

the country. The list of the projects is given in the answer and it is laid on 

the Table of the House. So, I do not want to repeat that. 

SHRI ANUP SANJAY DHOTRE (AKOLA): Sir, I would like to ask about the 

initiative that the Government has undertaken to promote a responsible AI 

development in key sectors like health, finance, education.  How do we 

monitor or evaluate its effectiveness? 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय स्पीिर सर, यह बात सही है कि एआई िा सबसे अकधि उपयोग 

होने वाला है। इसिा ऐसे सेक्टसफ में उपयोग होने वाला है, कजससे कि जन-जन िे जीवन पर 

इसिा अच्िा प्रभाव पड़ सिे – एग्रीिल्चर, एजिेुशन, हेल्थिेयर सेक्टर, लॉकजकस्ट क्स 

सेक्टर, र्ाइनैंकशयल सेक्टर, इन सभी में एआई िी ऐकप्लिेशंस जो देश िे िाम में आए,ं देश 

िी जरूरत िे अनुसार हों उनिो डेवलप िरने िे कलए एआई कमशन िे सात कपलसफ में से एि 

बड़ा कपलर ऐकप्लिेशन डेवलपमेंट है। ररस्पांकसबल यूज ऑर् एआई िे कलए आठ प्रोजेक्ट्स 

बनाए गए हैं, कजनमें आईआईटी जोधपरु, आईआईटी रुड़िी, एनआईटी रायपरु, पणुे, 

आईआईटी कदल्ली, आईआईआईटी कदल्ली, इस तरह िे बड़े इंकस्टट्यूशंस िे साथ कमल िर 
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आठ ऐसे प्रोजेक्ट्स बनाए गए हैं, कजन प्रोजेक्ट्स से टूल्स डेवलप हों, जो ररस्पाूँकसबल एआई 

िे कलए िाम आए।ं 

 माननीय अध्यक्ष जी, एआई में बहुत सार ेएकथिल इश्यूज भी हैं उन एकथिल इश्यूज िो 

भी एडे्रस िरना जरूरी है। यह एि इमकजिंग टेक्नोलॉजी है, इसकलए दकुनया भर में इस पर कडबेट 

भी हो रही है। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से इस महान सदन िो यह भी बताना चाह ंगा 

कि एआई िे बारे में जो ग्लोबल कवचार िरने वाले देश हैं,  भारत उनमें one of the leading 

countries है और ग्लोबल पाटफनकशफप ऑन एआई (जीपीएआई) िा चेयर भी लास्ट इयर भारत 

न ेकिया था एवं सकब्मट भारत में हुआ। आज भी ओईसीडी एवं अन्य सभी देशों िे साथ, यूएन 

िे साथ कजतने भी कडसिशंस होते हैं, उसमें भारत िी बात िो सबसे ज्यादा महत्व दी जाती 

है। 

(1110/KN/NKL) 

श्री प्रसून बनर्जी (हािडा) : अध्यक्ष महोदय, आपने मझुे प्रश्न पूिने िे कलए समय कदया, उसिे 

कलए मैं आपिो धन्यवाद देता ह ं। मैं एि बात बहुत कदनों से बोल रहा ह ं। मैं सात साल से बोल 

रहा ह ं। मैं बंगाल से एमपी ह ं और आप सब लोग यहां बैठे हुए हैं। मेरी एि ही बात है कि हमारे 

यहां रेल र्ाटि पर बहुत बरुा हाल है। यकद वहां रेल रुि जाती है तो एि घंटे, दो घंटे या चार 

घंटे ति िे कलए रुि जाती है। मैं वहां बोलता ह ं कि कमकनस्टर साहब हैं और वे अच्िे हैं। मैंने 

उनिो बोला है कि हम वहां अंडरपास चाहते हैं।… (व्यवधान) 

(इकत) 

 

माननीय अध्यक्ष : यह प्रश्न रलेवे िा नहीं है। यह प्रश्न आकटफकर्कशयल इंटेकलजेंस िा प्रश्न है। 

 क्वेश्चन नंबर 222 – डॉ. कडडयम काव्य। 
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(Q.222) 

DR. KADIYAM KAVYA (WARANGAL): Sir, it is about the integrated coach 

factory. Over the decades, there has been a demand and agitation for the 

establishment of an integrated coach factory at Kazipet. This was also assured 

in the AP Reorganisation Act, 2014. However, a letter from the Ministry now 

mentions the plans to develop a railway manufacturing unit at Kazipet. Hence, I 

request the hon. Railway Minister to give a clarity on whether an integrated 

coach factory will be established at Kazipet or not.  

 The second question is regarding re-alignment of railway bypass lines. 

The Government of India has proposed two railway bypass lines on either side 

of the Warangal city in Telangana. The two bypass lines – one from Nashkal to 

Hasanparthy and another from Nashkal to Chintalpalli – are dividing the 

Warangal city in a triangular manner, passing through valuable agricultural lands 

and residential zones, jeopardising the city’s planned expansion, and affecting 

the overall growth of the city. It also affects the Mamnoor Airport area where the 

Government of India has recently given approval for the operation of domestic 

flights. Will the hon. Minister of Railways be pleased to inform the action taken 

to re-examine the proposals of bypass lines which are trisecting the Warangal 

city and hampering the overall development of the city?  

 Sir, the next question is regarding formation of a new railway division at 

Kazipet. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आपिो दूसरी सप्लीमेंट्री दे देंगे। 

श्री अश्विनी वैष्णव : ऑनरबेल स्पीिर सर … (व्यवधान) 

HON. SPEAKER: Only one supplementary question is allowed now.  

श्री अश्विनी वैष्णव : सर, क्वेश्चन वैसे तो स्टेशन से ररलेकटड है। माननीय सांसद जी ने जो सप्लीमेंट्री 

क्वेश्चन पूिा है, िाजीपेट में जो रलेवे मैन्यूरै्क्चररगं यूकनट बन रही है, उससे संबंकधत है और दो 

बायपास लाइंस िा है। I would still like to address it.  िाजीपेट में जो रलेवे मैन्यूरै्क्चररगं 

यूकनट बन रही है, वह एपी रीऑगेनाइजेशन एक्ट िे तहत् भारत सरिार ने जो प्रॉकमस किया था, 

उसिे तहत बन रहा है। आज रलेव ेमें एि फ्लेकक्सबल मैन्यूरै्क्चररगं िा िॉन्सेप्ट लाने िी िोकशश 

िी जा रही है, क्योंकि िेवल िोच बनाए या िेवल इंजन बनाए, वह एि परुानी पद्धकत थी। आज 

कजस तरह से टेक्नोलॉजी और खासिर मैन्यूरै्क्चररगं टेक्नोलॉजी जैसे इवॉल्व हो रही है, उसमें 

एि फ्लेकक्सबल मैन्यूरै्क्चररगं िा िॉन्सेप्ट लाया गया है, इसकलए िाजीपेट िो रले मैन्यूरै्क्चररगं 

यूकनट िे कहसाब से डेवलप किया जा रहा है। िाजीपेट िी इस यूकनट में िाम बहुत अच्िा चल रहा 

है। आरवीएनएल उसिे िंस्ट्रक्शन िा िान्टै्रक्टर है। िाम िार्ी अच्िी तेजी से चल रहा है। साथ 
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ही साथ, माननीय सांसद जी ने जो दोनों बायपास लाइन्स िे बार ेमें िहा है, कजतने बड़े शहर हैं, 

उसमें रलेवे िा एि मास्टर प्लान बनिर आने वाले 20, 25, 50 वर्षों िे कलए िैसे मूवमेंट होना 

चाकहए, किस तरह से टै्रकर्ि िा फ्लो होना चाकहए, उस कवचार िे साथ देश में कजतने भी बड़े शहर 

हैं, उन सब िे कलए एि मास्टर प्लान तैयार हो रहा है। बायपास लाइन उसी िे िॉन्टेक्स्ट में है। कर्र 

भी माननीय सांसद जी िा अगर उसमें िोई पॉइंट है, जो ध्यान में लाना चाहती हैं, खासिर किसानों 

िी जमीन िे बार ेमें िह रही थीं, तो वह जरूर आए ंऔर उनिी कडटेल्स शेयर िरें। उसिो एडे्रस 

िरेंगे। 

(1115/VR/VB) 

DR. KADIYAM KAVYA (WARANGAL): Sir, my question is with regard to the 

formation of a new railway division at Kazipet. The Government of India has 

decided to form a new railway zone with Visakhapatnam as headquarters and 

forming Raigad as a division. With the new zone coming up, there is every 

justification for forming another division on the Central Railways because 

Vijayawada, Guntur and Guntakal divisions are now on the South Central 

Railways which will be merged in the new Visakhapatnam Zone leaving only 

Secunderabad, Hyderabad and Nanded divisions for the South Central 

Railways.  

 Sir, I would like to know the steps taken for formation of the new division 

at Kazipet as its headquarters, which is contributing majorly for the earnings of 

the Railways.  

 The second question is with regard to increasing the number of platforms 

at Kazipet railway station. Presently, there are only three platforms existing at 

the Kazipet railway station. Around 60 passenger trains and 15 to 20 goods 

trains are passing through the station daily. This is located on the 

Secunderabad-Balharshah, Balharshah-Vijayawada and Secunderabad-

Vijayawada routes. Three directional trains are passing through this Kazipet 

railway station. Due to lack of sufficient platforms, the passenger trains are being 

stopped at outer stations, which is resulting in inconvenience to the passengers 

and causing delay in the train timings.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the hon. Member has raised 

the issue of development of Kazipet railway station. I would like to inform the 

hon. Member and I am sure she also knows about it that the Kazipet railway 

station is totally reconstructed and being developed as part of the Amrit Bharat 

Station Scheme. In fact, in Telangana, 40 stations are being developed as Amrit 
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Bharat stations, and a very large amount of investment is being done in these 

stations. Kazipet is one of those stations.  

 Regarding the new division at Kazipet, I would like to mention that the 

fund allocation has increased for this project. Earlier the demand used to come 

primarily because of the lack of funds in a particular area. But that has now 

changed. Today, Telangana is getting a record allocation. This year, it has got 

Rs.5,336 crore. If we compare it with the allocation during the UPA period for 

Andhra and Telangana, the combined allocation used to be Rs.886 crore. The 

allocations today are record allocations. So, creating a division just for the sake 

of asking more funds is not required.  

DR. T. SUMATHY ALIAS THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): Thank you very much, hon. Speaker, Sir.  

 My question to the hon. Minister is regarding the Amrit Bharat Station 

Scheme. The Ministry has announced 1324 stations, which have been identified 

for the redevelopment, including 77 stations in the State of Tamil Nadu. So, what 

has been the update with respect to these railway stations in our State? I have 

given a representation with regard to Saidapet railway station in my constituency 

as well as the redevelopment works of Chennai Egmore. Thank you very much. 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker Sir, this supplementary is actually 

not related to the main question. But still I would like to point out that the hon. 

Prime Minister has really focused on transformation of tge Indian railways. And, 

part of that, one of the major programmes that we have taken up is 

redevelopment of about 1300 railway stations. At this point of time, this is the 

world's largest railway stations redevelopment programme. Nowhere in the 

world has anybody taken up the redevelopment of such a large number of 

stations in a network which is continuously operating.  

 I would like to pronounce Chennai Egmore as Chennai Elumbur. So, 

Chennai Elumbur station is one of the Amrit Bharat stations. It is being 

developed very well. I have visited that twice. The design and the enthusiasm of 

the officers working on that project is really amazing. I can say that that will be 

one of the stations which will become a prime attraction in the city of Chennai.  

 Regarding other stations, the hon. Member of Parliament can always meet 

me and discuss it in detail.           (ends) 
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(1120/PC/SAN) 

(प्रश्न 223) 

श्री रारे्जश िर्ाा (खगवडया) : माननीय अध्यक्ष महोदय, धन्यवाद।  

 महोदय, मैं आपिे माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं कि मेर ेखगकड़या लोि 

सभा में एि अलौली रलेवे स्टेशन है, जहां कसर्फ  मालगाड़ी टे्रनों िा ही पररचालन किया जा रहा 

है। वहां अभी ति पैसेंजर टे्रनों िी शरुुआत नहीं िी गई है। मैं जानना चाह ंगा कि वहां पैसेंजर टे्रन 

िब से शरुू होगी?  

 इसिे साथ ही साथ खगकड़या लोि सभा के्षत्र में ‘खगकड़या-िुशेश्वर रले पररयोजना’ िा 

िाम बहुत लंबे समय से अधूरा पड़ा है। वहां रले पटरी कबिाने िा िायफ िब ति पूरा होगा? 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष महोदय, कबहार में टै्रकडशनली रलेवे एि बहुत इम्पॉटेंट रोल 

प्ले िरता है। एि लंब ेसमय ति कबहार में रलेवे िा डेवलपमेंट बहुत अच्िा रहा। कजस पकटफिुलर 

रले लाइन िे बार ेमें मान्यवर सांसद जी ने िहा ह ैकि उस पर िेवल मालगाड़ी चलती ह,ै पैसेंजर 

गाड़ी नहीं चलती है, उसिे बार ेमें मैं जानिारी लेिर मान्यवर सांसद जी िो जरूर बता दूगंा।  

 मान्यवर अध्यक्ष जी, कबहार िे प्रोजेक्ट्स िी प्रोग्रेस बहुत अच्िी है। मैं आपिे माध्यम से 

सदन िो बताना चाह ंगा कि कबहार िे कलए भारत सरिार ने, प्रधान मंत्री माननीय श्री नरने्र मोदी 

जी ने िरीब नौ गनुा एलोिेशन बढ़ाया है। वर्षफ 2009 से वर्षफ 2014 वाले पीररयड में मात्र 1,132 

िरोड़ रुपए िा एलोिेशन होता था, वर्षफ 2024-25 में कबहार िे कलए दस हजार िरोड़ रुपए िा 

एलोिेशन है।  

 मान्यवर अध्यक्ष जी, कबहार में नए टै्रक्स कबिाने िा जो िाम है, उसमें भी बहुत अच्िी 

तेजी आई है। यूपीए सरिार िे समय िरीब 60 किलोमीटर िा िाम प्रकतवर्षफ होता था, अभी 167 

किलोमीटर पर-इयर िा िाम हो रहा है। बहुत अच्िी तरह से और तेजी से रलेवे िा डेवलपमेंट 

हो, ओवरऑल स्टेशन्स िा डेवलपमेंट हो, नई लाइंस बनें, इलेकक्ट्रकर्िेशन िंप्लीट हो, इन सब 

पर तेजी से िाम चल रहा है।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, क्या आप सकप्लमेंट्री पूिेंगे? 

… (व्यवधान) 

श्री रारे्जश िर्ाा (खगवडया) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय मंत्री जी िो बताना चाह ंगा 

कि मैंने खगकड़या लोि सभा िे महेशखंूट-गोगरी पथ पर एि आरओबी िे कनमाफण िे कलए पहले 

भी िहा है। मैं जानना चाह ंगा कि इस आरओबी िा कनमाफण िब ति पूरा होगा, क्योंकि घंटों वहां 

पर याकत्रयों िो इंतज़ार िरना पड़ता है? अत: मैं माननीय मंत्री जी से इसिे बार ेमें जानना चाह ंगा।  

 मैं माननीय मंत्री जी से इसकलए ज्यादा उम्मीद िरता ह ,ं क्योंकि मैं पहली बार जीतिर 

आया ह ं। कबहार में सबसे कपिड़ा लोि सभा के्षत्र मेरा है। इसकलए, मैं चाह ंगा कि माननीय मंत्री जी 

िा ध्यान कवशेर्ष रूप से मेर ेलोि सभा के्षत्र िी ओर हो। माननीय मंत्री जी ने मेर ेखगकड़या लोि 

सभा के्षत्र में पहली राजधानी टे्रन देिर मेर ेउत्साह िो बढ़ाने िा िाम किया है। कजस तरीिे से 
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खगकड़या लोि सभा के्षत्र िी जनता ने आपिी तरर् कनगाह बनािर रखी हुई है, उसी प्रिार आप 

भी अपनी सिारात्मि कनगाह वहां पर रखें। धन्यवाद। 

श्री अश्विनी वैष्णव : मान्यवर अध्यक्ष जी, मान्यवर सांसद महोदय ने आरओबी िी बात िी है। 

उस पर बहुत तेजी से िाम चल रहा है तथा उसिो और एक्सकपडाइट भी किया जाएगा।  

 मान्यवर अध्यक्ष जी, इसिे साथ ही साथ मैं आपिे माध्यम से सदन िे सामने यह भी 

रखना चाह ंगा कि आरओबी/आरयूबी बनाने िे िाम में, फ्लाईओवर-अंडरपास िे िाम में बहुत 

अच्िी तेजी आई है। जहां दस वर्षों में मात्र 4,000 आरओबी/आरयूबी बने थे, कपिले दस वर्षों में 

प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी िे नेततृ्व में रलेवे नेटविफ  में िरीब 12,000 आरओबी/आरयूबी 

बने हैं। िहां 4,000 थे, िहां 12,000 हो गए हैं। इतना बड़ा पररवतफन आया है। वर्षफ 2023-24 तो 

एि ररिॉडफ वर्षफ रहा है। एि साल में 1,000 से ज्यादा आरओबी और आरयूबी बने, जो कि अपने 

आप में एि बहुत ही सैकटस्र्ाइंग िाम हुआ है। आपिे इस पकटफिुलर आरओबी िे कलए भी पूरा 

ध्यान देिर उसिो एक्सकपडाइट किया जाएगा।  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. श्रीकाांत एकनाथ ड ांदे जी। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री पप्पू यादव जी। 

… (व्यवधान) 

(1125/IND/SNT) 

श्री रारे्जश रांर्जन (पूवणाया) : माननीय मंत्री जी, आप दो-तीन बातें समकझए। 

माननीय अध्यक्ष : आप मंत्री जी िो मत समझाए,ं आप प्रश्न पूिें। 

श्री रारे्जश रांर्जन (पूवणाया) : माननीय मंत्री जी, िोरोना िे समय आपने कबहार में जो भी पैसेंजर 

टे्रनें बंद िी थीं, उनमें से एि भी पैसेंजर टे्रन आज ति नहीं चली है। आप िनेकक्टकवटी िी बात 

भी िहते हैं। कबहार िा आधार पयफटन िा है। मैंने आपसे िई बार हाथ जोड़िर आग्रह किया है, 

प्रधान मंत्री जी अच्िा िाम िर रह ेहैं लेकिन कबहार िे प्रकत आप कजतनी बात िहते हैं, वह पूरी 

नहीं होती है। िोसी में कशवहर और सीतामढ़ी, इसिे अलावा बोधगया, राजगीर, वैशाली आकद 

जगहों िो आप पयफटन िी दृकि से नहीं जोड़ पाए। िुरसेला से कबहारीगंज, कबहारीगंज से भीम नगर 

नहीं जोड़ पाए। इसिे कलए मैं आपसे 190 िरोड़ रुपये िी मांग िर रहा ह ं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आप जवाब दें। 

श्री अश्विनी वैष्णव : अध्यक्ष जी, वैसे तो माननीय सदस्य ने िोई प्रश्न नहीं पूिा ह ैऔर िेवल 

अपना कवचार रखा है। हम इनिे कवचार िा सम्मान िरते हैं।… (व्यवधान) महोदय, मैं यह भी 

बताना चाहता ह  ंकि कजतना िाम कबहार में इन दस वर्षों में हुआ है, वह ऐकतहाकसि है। एलोिेशन 

ऐकतहाकसि ह,ै िाम ऐकतहाकसि है। याद िीकजए िोसी िा किज कितने वर्षों से पेंकडंग था। उस 

किज िा िाम प्रधान मंत्री माननीय नरने्र मोदी जी ने िम्प्लीट किया। अध्यक्ष जी, यकद एि-एि 

िरिे प्रोजेक्ट कगनाने लगें तो आप देखेंगे कि कबहार में ऐकतहाकसि िाम हुआ है। यह िाम िी गकत 
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और भी आगे बढ़ेगी। मैं माननीय सांसद महोदय से कनवेदन िरंूगा कि वे इसे िोऑपरटे िरें। 

माननीय सदस्य रलेवे िे बहुत परुाने और अच्िे जानिार हैं। आपिे यहां रलेवे िी बहुत अच्िी 

रै्क्टरी भी बनी है। आप रलेवे िे संबंध में और अच्िे सझुाव दें। उन सुझावों िो लेिर साथ 

कमलिर िाम िरेंग ेऔर कबहार िो मजूबत, सशक्त और समदृ्ध प्रदेश बनाने िा िाम िरेंगे। 

श्री दशान वसांह चौधरी (होशांगाबाद) :  अध्यक्ष जी, मैं धन्यवाद देना चाहता ह ं कि इंदौर-मनमाड़ 

रले लाइन और इंदौर-जबलपरु रले लाइन िे कलए हम अपेक्षा रख रहे हैं कि किंदवाड़ा से लेिर 

सागर ति सीधा जड़ुाव हो जाएगा। इस नई रले लाइन से हमारी 15 से 20 लाख जनसंख्या िो 

लाभ कमलेगा और नागपरु से सीधा जुड़ाव हो जाएगा। मेरा माननीय मंत्री जी से कनवेदन ह ैकि इस 

नई रले लाइन िो देने से किंदवाड़ा, नरकसंहपरु, िरलेी, तेंदूखेड़ा और सागर ति मध्य प्रदेश िो 

नई गकत कमलेगी। 

श्री अश्विनी वैष्णव : अध्यक्ष जी, मध्य प्रदेश में डबल इंजन िी सरिार ह ैऔर िाम भी बहुत 

तेजी से चल रहा है। मध्य प्रदेश िे कलए एलोिेशन भी बहुत बड़ी संख्या में हुआ है। मैं आपिे 

सामने तथ्य रखना चाह ंगा कि मध्य प्रदेश में दस साल पहले साल िा मात्र िह सौ िरोड़ रुपये 

िा एलोिेशन होता था लेकिन आज ररिाडफ संख्या में 14538 िरोड़ रुपये िा एलोिेशन ह ैऔर 

िई नए प्रोजेक्ट्स सैंक्शन हुए हैं। िाम िी गकत बहुत बड़ी ह ैऔर राज्य सरिार िी तरर् से 

सहयोग भी बहुत अच्िा कमल रहा है। कजस पकटफिुलर प्रोजेक्ट सागर-किंदवाड़ा िे बार ेमें माननीय 

सदस्य ने चचाफ िी है, वे दो कदन पहले आए थे। कडटेल में उनिे साथ चचाफ हुई। बीच में एि पहाड़ी 

के्षत्र आता ह ैऔर उस के्षत्र िे िारण प्रोजेक्ट िी लागत बहुत ज्यादा हो रही थी। माननीय सदस्य 

िे साथ मध्य प्रदेश िे िरीब आठ सांसद भी आए थे। उस पहाड़ी के्षत्र िो बायपास िरिे यकद 

दूसरा एलाइनमेंट बने, इसिे कलए मैं माननीय सांसद जी िो एश्योर िरना चाह ंगा कि नया 

डीपीआर बनाने िा िाम जल्दी सैंक्शन िर देंगे, कजससे कि पहाड़ी के्षत्र िो बायपास िरिे दूसरा 

एलाइनमेंट बन सिे। यकद यह कर्कजबल होता है तो उसे एग्जाकमन िरने िे कलए नया डीपीआर 

सैंक्शन िर सिते हैं। 

श्री धरे्न्द्र यादि (आज़र्गढ़) : अध्यक्ष जी, जैसे पप्पू जी ने भी चचाफ िी कि िोरोना िाल िे 

समय िई ट्रेंने बंद िी गई।ं इसी तरह िा कशिार हमारा के्षत्र आजमगढ़ भी हुआ। आजमगढ़ िे 

ज्यादातर लोग व्यापाररि िारण से, पढ़ाई िे िारण से ज्यादा िनेक्शन ममु्बई िे साथ है। 

आजमगढ़ से ममु्बई िे कलए टे्रन चलती थी। िोरोना िाल िे समय वह टे्रन बंद िर दी गई और 

आज ति वह टे्रन बंद है। 

 अध्यक्ष जी, िोरोना िाल आया जरूर था और संक्रमण िा वह दौर गजुर गया लेकिन 

उस संक्रमण िे दौर िे गजुरने िे बाद जब कस्थकत सामान्य हो गई है, आपिी अथफव्यवस्था बढ़ 

गई है, सब सामान्य हो गया है तो आकखर जनसामान्य िी सकुवधाए ंक्यों दोबारा शरुू क्यों नहीं 

िी जा रही हैं? मैं आपिे माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं कि वे इस बात िा 

जवाब दें कि आजमगढ़ से ममु्बई िे कलए टे्रन िब ति शरुू िरेंगे? 
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(1130/RV/AK) 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, वैसे तो यह सप्लीमेंट्री प्रश्न मखु्य प्रश्न से संबंकधत नहीं 

है, लेकिन कर्र भी मैं यह बताना चाह गंा कि िोरोना िा इससे िोई संबंध नहीं है। टै्रक्स िी 

मेनटेनेंस बहुत ढंग से हो, सचुारू रूप से हो, वैज्ञाकनि तरीिे से हो, इसिे कलए टै्रक्स िो िम से 

िम तीन-चार घंटे ति फ्री रखना पड़ता है। दकुनया िे िई देशों में टै्रक्स िो मेनटेनेंस िे कलए 6 

घंटे ति फ्री रखा जाता है। लेकिन, अपने यहां चंूकि रलेवे िो 50-60 वर्षों ति नेग्लेक्ट किया 

गया था, इसमें इंवेस्ट नहीं किया गया, पर अब इंवेस्टमेंट आया है, अब नए टै्रक्स बन रहे हैं। एि 

नयी पद्धकत से िाम िरने िा प्रयास चल रहा है।… (व्यवधान) इसमें आई.आई.टी., बॉम्बे िे साथ 

कमलिर पूर ेटाइम टेबल िो रशे्नलाइज्ड िरिे ऐसी व्यवस्था िी गयी थी, कजसमें हर सेक्शन िो 

रगेलुली मेनटेन िरने िे कलए एि पीररयड ऐसा कमले, कजसमें उसिे टै्रक्स िे मेनटेनेंस िे कलए 

समय कमल सिे। इसिे िारण िई स्टॉपेजेज हटाने पड़े थे और िुि गाकड़यां भी री-कशड्यूल्ड 

िरनी पड़ी थीं, लेकिन मैं यह भी बताना चाह ंगा कि जैसे-जैसे नए टै्रक्स बन रह ेहैं, कपिले साल 

5,300 किलोमीटर िे नए टै्रक्स बनाए गए, जो कि अपने आप में एि ररिॉडफ है।… (व्यवधान) पूरे 

कस्वट्ज़रलैंड िा रले नेटविफ  5,000 किलोमीटर है। उससे ज्यादा रले नेटविफ  भारत में एि साल 

में बढ़ा है।… (व्यवधान) जैसे-जैसे नए रले टै्रक्स बन रह ेहैं, नयी टे्रन्स भी चालू िी जा रही हैं, नए 

तरह िी टे्रन्स भी चालू िी जा रही हैं।… (व्यवधान) वन्दे भारत एक्सपे्रस चालू िी गयी, अमतृ 

भारत टे्रन चालू िी गयी।… (व्यवधान) इस साल मेमू िे 600 िोचेज़ बने।… (व्यवधान)  

श्री धरे्न्द्र यादि (आज़र्गढ़) : आप आज़मगढ़ िे बार ेमें जवाब दीकजए। मेनटेनेंस िा िाम 

िेवल आज़मगढ़ िे कलए नहीं हो रहा। … (व्यवधान) 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, ओवरऑल, इन दस वर्षों में रलेवे िा िम्प्लीट 

ट्रांसर्ॉमेशन हुआ है और आने वाले पाूँच वर्षों में और भी िई नई सकुवधाए ंबनाने िे कलए मोदी 

जी िी सरिार बहुत ही मेहनत िरिे तेज िाम िर रही है।… (व्यवधान) 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Thank you, Sir. … 

(Interruptions) Through you, I would like to ask the hon. Railway Minister a 

supplementary question on rail connectivity. … (Interruptions) 

 Sir, my Constituency has one complete side of about 140 kms. from 

Krishnanagar to Karimpur where about 12 lakh people are without rail 

connectivity. … (Interruptions) I have met the hon. Minister about two-and-a-

half years ago and he had very kindly agreed to a feasibility survey. This 

feasibility survey was supposed to be ready by December, 2023 and then 

action was to be taken. However, no report was given. Can you please let us 

know about the status of connectivity on the Krishnanagar-Karimpur line? 

Thank you, Sir. 
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श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, इस स्पेकसकर्ि प्रोजेक्ट िे बार ेमें जानिारी लेिर 

उसे मैं माननीय सांसद जी िो पहुंचा दूगंा।  

श्रीर्ती सुवप्रया सुले (बारार्ती) : सर, महाराष्ट्ट्र में रले मंत्रालय िा िाम सचमचु अच्िा हो रहा 

है और उनिी टीम िो मैं बधाई दूगंी। इनिी मैं हमेशा प्रशंसा इसकलए िरती ह ं, क्योंकि सर्ाई िे 

मामले में रलेवे ने बहुत अच्िा िाम किया है। लेकिन, महाराष्ट्ट्र में कमराज, जेजरुी, बारामती और 

दौंड रलेवे स्टेशंस हैं, जो मेर ेकनवाफचन के्षत्र में हैं, इन पर टे्रनों िी स्टॉपेजेज़ िम हो चिुी हैं। मैं 

आपिो दौंड रलेवे स्टेशन िा उदाहरण दू।ं वहां पहले 80 टे्रन्स रुिती थीं, पर आज वहां मात्र 40 

टे्रन्स रुिती हैं। वह एि बहुत बड़ा जंक्शन है। Part (e) of the Question states that : “… 

socio-economic benefits anticipated for these States”. 

 सर, दौंड, जो एि बड़ा जंक्शन था, बारामती, जो आज इतना ग्रो हो रहा ह,ै अगर आप 

इन जगहों पर टे्रनों िे स्टॉपेजेज़ िो िम िरेंगे तो यहां इिोनॉकमि बेकनकर्ट्स िैसे होंगे? 

एकर्कशएसंी बढ़ाने िे कलए स्टॉपेजेज़ िर रह ेहैं, ऐसा जवाब मंत्री जी ने बहुत बार कदया है, लेकिन 

उनसे मेरी कवनती है कि वे स्टॉपेजेज़ िो िम न िरें, बकल्ि दूसर े िुि उपाय िरें, कजससे 

एकर्कशएसंी बढ़े। 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय सांसद महोदया िो धन्यवाद देना चाह ंगा 

कि माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी िे नेततृ्व में रलेवे िा जो िाम हो रहा है, आपने 

उसिी तारीर् िी। इसिो आपने सराहा, इसिे कलए आपिो धन्यवाद। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं यह िहना चाह ंगा कि पणु-ेदौंड एररया इतना महत्वपूणफ एररया ह ै

कि उसिे कलए टोटल एि अलग मास्टर प्लान बनािर एि बहुत ही अच्िा प्रोग्राम बना है। पणु े

िी िपैकसटी िो दोगनुा िरने िे कलए उरुली में एि मेगा टकमफनल बनाया जा रहा है। पणुे जंक्शन 

िो टोटली री-मॉडेल्ड िरिे री-डेवलप किया जा रहा है। कशवाजी नगर स्टेशन िो टकमफनल बनाने 

िा प्रयास है। कर्र पणुे से लोनावाला िे कलए तीसरी और चौथी रले लाइन बनाने िा िाम है। कर्र 

अहमदनगर से पणुे िे बीच नई रले लाइन बनाने िा िाम ह।ै  

(1135/GG/UB)   

ओवरऑल उस एररया िे कलए बहुत सारा डेवल्पमेंट िरने िे िाम हाथ में कलए गए हैं और प्रोग्रेस 

भी बहुत अच्िी है। माननीय अध्यक्ष जी, महाराष्ट्ट्र में अभी िरीब-िरीब एि लाख 64 हज़ार 

िरोड़ रुपये िा इनवेस्टमेंट रलेवे िा कवकभन्न प्रोजेक्ट्स में हो रहा ह ैऔर इससे महाराष्ट्ट्र िे 

रलेवे नेटविफ  िा टोटल ट्रांस्र्ॉमेशन होगा। जैसे पूर ेदेश में रलेवे नेटविफ  िा ट्रांस्र्ॉमेशन हो रहा 

है, वैसा ही आपिे के्षत्र में भी होगा। साथ ही, मैं स्टॉपकेजस िे बार ेमें कर्र एि बार बताना चाह ंगा कि 

जैसे-जैसे रलेवे नेटविफ  बढ़े, वैसे-वैसे मेंटेनेंस िे कलए स्िोप बनता है, मेंटेनेंस िे कलए एि माकज फन 

कमलता है, टाइम कमलता है, तो उसिे कहसाब से भकवष्ट्य में जैसे नेटविफ  बढ़ेगा, वैसे स्टॉपेकजस पर 

रीिंसीडे्रशन किया जा सिता है। अभी हमिो इस नेटविफ  िो सेर् रख िर अच्िे तरीिे से चलाने 

िा मेजर र्ोिस रख िर आगे चलना चाकहए।  
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अध्यक्ष जी, कजस तरह से िाम अभी चल रहा है, प्रधान मंत्री श्री नरेंर मोदी जी िहते 

हैं कि इस थडफ टमफ में तीन गनुा मेहनत िरनी है तो इस तीन गनुा मेहनत से जो पररणाम आएगें, 

इन पांच वर्षों से रलेवे एिदम ट्रांस्र्ॉमफ हो िर कनिलेगा। 

डॉ. सांवबत पात्रा (पुरी) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं िहना चाह ंगा कि रले िेवल एि िनेकक्टकवटी 

िा सूत्र ही नहीं है, यह एि इमोशन िा भी सूत्र है। चूंकि मैं जगन्नाथ पुरी से आता ह ूं, मझुे लगता 

है कि सभी लोग, जो प्रस्ताव मैं रखने वाला ह ूं, माननीय मंत्री जी भी ओकडशा से आते हैं और 

हमेशा से हमें आशीवाफद देते रहते हैं, उस प्रस्ताव िो सभी स्वीिार िरेंगे। िोई भी टे्रन से 

ओकडशा जाता है तो उसिी इच्िा होती है कि महाप्रभ ुजगन्नाथ जी िा दशफन िरें, लेकिन िर 

नहीं पाते हैं तो यह इच्िा होती है कि  िम से िम प्रसाद ले िर वापस जाए।ं आज मैं रेल मंत्रालय 

िो प्रस्ताव देना चाह ंगा कि हमार ेजो मंकदर िे प्रशासि हैं, कजसिो मंकदर िकमटी िहते हैं, परुी 

िे गजपकत महाराज हैं, जगन्नाथ मंकदर िा हमारा जो सेवायत है और जो मकुक्त मंडप है, जहां 

पंचांग बनता है, उनिे साथ एि बार चचाफ िर इस कवर्षय पर प्रयास िरें कि क्या यह संभव है 

कि ओकडशा िे मखु्य रेलवे स्टेशन जैसे भवुनेश्वर, िटि, परुी, बोलेश्वर इत्याकद में क्योस्ि नहीं, 

टेंपल सेंटर बना िर, वहां पर सेवायतों िे माध्यम से सूखा प्रसाद कवतररत िरने िी व्यवस्था 

िरते हैं, तो जो भी यात्रीगण वहा ंसे जाते हैं, वे महाप्रभ ुिे प्रसाद िो प्राप्त िरेंगे और िहीं न 

िहीं उनिी भावनाओ ंिो सम्मान कमलेगा। मैं यह कवर्षय माननीय मंत्री जी से िहना चाहता ह ं। 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सांसद, संकबत भाई ने बहुत ही अच्िा 

प्रस्ताव रखा है। इस प्रस्ताव िो डीटेल में एग्ज़ाकमन िरना चाकहए। क्योंकि मंकदर िे प्रसाद िे 

साथ बहुत सारी भावनाए ंजड़ुी रहती हैं तो उसिे प्रसाद िो किस तरह से रखा जाए, किस 

तरह से उसिी हैंडकलंग हो, इन सभी कवर्षयों पर बहुत ही ध्यान रख िर ही िाम िरना चाकह ए। 

मैं माननीय सांसद महोदय से कनवेदन िरंूगा कि वे डीटेल में चचाफ िरें और कजतने भी मंकदर िे 

प्रशासन से जड़ेु हुए लोग हैं, उनिे साथ बातचीत िर िे ही िोई रै्सला आगे लेना चाकहए। 

(इकत) 
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(प्रश्न 224) 

श्री रार्जीि राय (घोसी) : महोदय, सोलर एनजी में आज-िल एि बहुत प्रचाररत िायफक्रम चल रहा 

है, कजसिा नाम ‘प्रधान मंत्री सूयफ घर योजना’ है। मैं इसिे बार ेमें माननीय मंत्री जी िा ध्यान आिकर्षफत 

िरना चाहता ह ूं कि  इसमें एि किलोवॉट से ले िर 10 किलोवॉटर ति, 65 हज़ार रुपये से ल ेिर 

पांच लाख रुपये ति िी िीमत रखी गई है, जो कनकश्चत रूप से वेंडरों से कमल िर जरूरत से ज्यादा 

िीमत है। उसमें उपभोक्ताओ ंिो 20 हज़ार से रूपय ेसे लेिर तीन लाख, 92 हज़ार रुपये ति देने 

पड़ रहे हैं। 

 अध्यक्ष जी, हमार ेयहां तो जो गरीब कबजली उपभोक्ता हैं, खास िर िे बनुिर उपभोक्ता पांच 

सौ रुपय ेति िे कबजली िे कबल िा भगुतान नहीं िर पा रहे हैं, कजसिे कलए िापेमारी िी एि 

व्यवस्था शरुू िी गई है। लाखों रुपये िी अवैध वसूली रोज होती है और यह बड़ा इश्यू बना हुआ है। 

 मैं यह जानना चाहता ह ूं कि  क्या इस िायफक्रम िो असर्ल बनाने िे कलए इस तरह िी 

िीमत रखी गई है? मैं उदाहरण देना चाहता ह ूं कि  हमार ेयहां 19 हज़ार घरों िा लक्ष्य है और अब 

ति कसर्फ  98 घरों में लगे हैं और उनमें से भी एि िो भी सकब्सडी अभी ति नहीं कमली है। मेरा 

सवाल यह है कि क्या इस दाम िो सरिार िम िरगेी? सकब्सडी सही समय पर कमले या ज़ीरो पेमेंट 

पर या कमकनमम पेमेंट पर आप लगा सिें  तो यह िायफक्रम भी सही चलेगा, उपभोक्ताओ ंिो लाभ 

कमलेगा और भ्रिचार भी िम होगा। साथ ही, हमार ेबनुिर भाइयों िो लूटने से बचाने िे कलए आप 

क्या उपाय िरेंगे?  

(1140/MY/SRG) 

श्री श्रीपाद येसो नाईक : माननीय अध्यक्ष जी, सोलर एनजी िो प्रमोट िरने िे कलए सरिार ने 

बहुत सारी स्िीमों िे माध्यम से प्रयास किया है कि देश में सोलर एनजी बढ़े। आज हम कजस पावर 

िे ऊपर कडपेंड हैं, सोलर एनजी िी ताित से हम धीर-ेधीर ेअपनी प्रॉब्लम िो सॉल्व िरने में सक्षम 

होंगे। 

 माननीय सांसद जी ने जो प्रश्न पूिा है, उसिे बार ेमें मैं िहना चाह ंगा कि अब ति हमने िह 

स्िीम्स तैयार िी हैं। जैसा सांसद जी ने िहा है, हम कनकश्चत तौर से उनिो बताना चाहेंगे कि पहले 

इसिी िॉस्ट प्रकत यूकनट िह रुपये से ज्यादा आती थी। अब हम प्रकत यूकनट ढाई रुपये पर आ गए 

हैं। अब कजस तरह से ररनोवेशन हो रहा है, उससे हमारी िॉस्ट भी िम हो जाएगी। कजस तरह से 

माननीय सांसद ने िहा है, उसिे बार ेमें मैं िहना चाह ंगा कि इन स्िीमों िे माध्यम से आग ेहम 

लोगों िो िम िॉस्ट पर भी कबजली दे पाए।ं 

श्री रार्जीि राय (घोसी) : महोदय, मेरा सवाल यह था कि संयंत्र लगाने में जो िॉस्ट आ रही है, 

उसिी वजह से 19 हजार िे बकनस्पत िेवल 98 घरों पर लग ेहैं। उसिी िॉस्ट िम िरने िी मैं 

बात िर रहा था। सवाल िुि और है, जवाब िुि और आ रहा है। मैं आपसे अपेक्षा िरंूगा कि आप 

थोड़ा होमविफ  िरिे जवाब दें ताकि हम अपने क्षेत्रों में लोगों िो आपिी तरर् से बता पाएगंे। 
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 दूसरा, अभी सौर ऊजाफ िी बात हो रही है। मैं जानना चाह ंगा कि देश िे बड़े औद्योकगि घराने 

जैसे अडाणी वगैरह हैं, उनिो इसमें कितना कहस्सा कदया गया है और क्या उनिे इलािे में िाम हो 

रहा है?  इसिे साथ ही उनसे जनता िो क्या बेकनकर्ट कमलेगा? 

श्री श्रीपाद येसो नाईक : अध्यक्ष महोदय, भारत सोलर एनजी में आत्म-कनभफर हो, इसिे कलए हमने 

स्िीम भी तैयार िी है। जो पीएलआई स्िीम है, यह ऐसी स्िीम है कि जो लोग खदु पावर बनाएगं,े 

उन ति यह स्िीम आगे गई ही नहीं है। इसिे कलए सरिार ने िहीं भी अब ति पैसा नहीं कदया है।  

श्री गणेश वसांह (सतना) :  अध्यक्ष महोदय, मैं बहुत-बहुत आभारी ह ं कि आपने मझेु बहुत ही 

महत्वपूणफ कवर्षय पर प्रश्न पूिने िा आदेश कदया है। प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी ने िाबफन उत्सफजन िो 

िम िरने िे कलए और सौर ऊजाफ कबजली उत्पादन िो बढ़ावा देने िे कलए अनेिों बहुत िारगर 

उपाय किये हैं। उनमें पीएम सूयफ घर योजना, पीएम िुसमु योजना और जनमन योजना शाकमल हैं। य े

सभी ऐसी योजनाए ंहैं, कजनमें िरोड़ों िी संख्या में उपभोक्ता स्वयं चलिर इन योजनाओ ंिा लाभ 

उठा रहे हैं। 

 महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं, मेर ेलोि सभा क्षेत्र में एि बहुत बड़ा क्षेत्र 

है, जो खाली पड़ा हुआ है और वहां पेड़ भी नहीं हैं। वहां िैमूर िी पहाकड़यां हैं। 15-20 किलोमीटर 

िा एररया है। क्या आप वहां पर एि बड़ा सौर ऊजाफ िा संयंत्र लगाने िे कलए उसिा सवे िराएगं?े 

यह मध्य प्रदेश िे सतना कजले में है। 

श्री श्रीपाद येसो नाईक : अध्यक्ष महोदय, माननीय सांसद ने जो प्रस्ताव रखा है, उसिे बार ेमें मैं 

बताना चाह ंगा कि हमने सोलर एनजी प्रोडक्शन िे कलए अलग-अलग स्िीम्स दे दी हैं। इसी तरह से 

जो सूयफ घर योजना है, उसमें हम घर िे ऊपर तीन किलोवाट िे कलए सकब्सडी देते हैं। पहले 

किलोवाट ति हम 30 हजार रुपये देते हैं, दूसर ेकिलोवाट ति 22 हजार रुपये देते हैं और तीसर े

किलोवाट िे कलए हम 18 हजार रुपये देते हैं। सूयफ घर योजना में हम िरीब 70 हजार रुपये िी 

सकब्सडी देते हैं। ऐसे ही हमारा संिल्प है कि  इस सूयफ घर योजना में एि िरोड़ हाउसहोल्ड में संयंत्र 

लगाना है। 

 महोदय, मैं सांसद जी िो बताना चाहता ह ं कि यह जो स्िीम है, इसे आपिो खदु तैयार 

िरना है। कग्रड से जो पैसा कमलेगा, एग्रीमेंट िे कहसाब से उसिा जो रटे है, उसी तरह से आपिो 

र्ायदा कमलेगा। मैं सभी माननीय सदस्यों से अपील िरता ह ं कि सोलर एनजी बनाने िी स्िीम िो 

अपने-अपने कनवाफचन क्षेत्र िे लोगों में प्रोत्साकहत िरें। यही हमारी ररक्वेस्ट है। 

(इकत) 
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(1145/CP/RCP) 

(प्रश्न 225) 

श्री धर्ाबीर वसांह (वििानी-र्हने्द्रगढ़) : महोदय, हररयाणा िे बहुत से लोग हर रोज खाटू श्याम जी 

जाते हैं। हमारा सारा प्रदेश धाकमफि भावना से जड़ुा हुआ है। य ेसमय-समय पर टे्रन चला देते हैं। क्या 

मंत्री जी टे्रन संख्या 9733 और 9734 िो स्थायी िरेंगे? साथ में, वहां जाने िे कलए कभवानी से 

शीतल वाया लोहारू नई रले लाइन कबिाने िा भी क्या िोई प्रस्ताव इनिे पास है? एि टे्रन कह सार 

से चलती है, लेकिन कसवानी उसिा स्टेशन नहीं है। टे्रन संख्या 14717 और 14718, 22737 और 

22738 िा इस स्टेशन पर ठहराव हो। कभवानी कजले में बड़ा सब कडवीजन है, लेकिन कहसार से चलने 

िे बाद वहां टे्रन नहीं रुिती है। कभवानी िे अंदर अंगे्रजों िे समय से वाकशंग लेन चल रही थी। अब 

सनुने में आ रहा है कि उसे कहसार कशफ्ट किया जा रहा है। क्या आप उसे दोबारा बनवाएगंे? 

श्री अश्विनी वैष्णव : मान्यवर, सांसद जी ने बहुत इंपोटेंट पॉइंट रज़े किया है। मैं बताना चाह ंगा कि 

कभवानी और सीिर िे बीच में िनेकक्ट कवटी इंपू्रव िरने िे कलए झज्जर, चरखी, दादरी, लोहारू नई 

लाइन िा 94 किलोमीटर िा र्ाइनल लोिेशन सवे सैंक्शन किया है। एि बार डीपीआर बन जाए, 

उसिे बाद उस पर आगे िाम होगा।  

खाटू श्याम जी, जो कि हम सबिी श्रद्धा से जड़ुा हुआ है, उसिे कलए ररगंस से खाटू श्याम 

जी िी 17 किलोमीटर िी नई लाइन सैंक्शन हो गई है। उसिे कलए लैंड एकक्व कज शन िा िाम चालू 

हो गया है। कजस स्टेशन िी बात मान्यवर सांसद जी ने िही, उसिे बार ेमें मैं जानिारी लेिर इनिो 

दे दूगंा। 

श्री रार्िीर वसांह वबधूडी (दविण वदल्ली) : आदरणीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपिे माध्यम से 

माननीय रले मंत्री महोदय से पूिना चाहता ह ं कि क्या कदल्ली िे तगुलिाबाद स्टेशन पर देहरादून 

एक्सपे्रस 19119 एव ं19120 और कर्रोजपरु-मुंबई िे बीच चलने वाली जनता एक्सपे्रस 19023 

एवं 19024 िा ठहराव िोकवड िाल िे दौरान बंद िर कदया गया था? यकद हां, तो क्या सरिार िा 

लोगों िे समक्ष आ रही िकठनाइयों िो देखते हुए तगुलिाबाद स्टेशन पर उक्त रलेगाकड़यों िे ठहराव 

िो पनु: बहाल िरने िा िोई कवचार है? यकद हां, तो उसिा ब्यौरा क्या है?  

श्री अश्विनी वैष्णव : अध्यक्ष जी, यह प्रश्न हररयाणा िा है। मैं आपिे माध्यम से यह जरूर बताना 

चाह ंगा कि 10 साल पहले हररयाणा जैसे महत्वपूणफ प्रदेश िा मात्र 315 िरोड़ रुपये एनअुल 

एलोिेशन रलेवे िा होता था। माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने हररयाणा िो 3,383 िरोड़ 

रुपये िा एलोिेशन कदया है और हररयाणा में बहुत अच्िा िाम तेजी से चल रहा है। वहां डबल इंजन 

िी सरिार है।  

साथ ही साथ, कदल्ली िी बात मान्यवर सांसद जी ने िही। कदल्ली जैसे प्रदेश िे कलए पहले 

मात्र 96 िरोड़ रुपये िा एलोिेशन साल िा होता था। आज माननीय प्रधान मंत्री जी ने 2,582 

िरोड़ रुपये िा एलोिेशन कदल्ली िे कलए किया है। मान्यवर सांसद महोदय ने कजन टे्रन्स िे स्टॉपेज 

िी बात िही है, उसिे बार ेमें मैं इंडीकवजअुल जानिारी लेिर उनिो बता दूंगा।  

(इकत ) 



11-12-2024             MMN  Uncorrected / Not for publication       18 

(1150/PS/NK) 

(Q. 226) 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Thank you, hon. Speaker, Sir. 

 I would like to ask a question through you to our hon. Prime Minister, who is 

very well available here. Will the share of power allocation from Kudankulam and 

Kalpakkam projects to Tamil Nadu be increased given the risk the State takes and 

the power need it has?  

 My second question is this. The answer says that twelve projects are under 

construction. But the list is only containing the details of 11 projects. 

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker, Sir, I appreciate the concern of the hon. 

Member for the projects falling in the State of Tamil Nadu. I would just like to tell her 

that this issue of the power share has been deliberated upon very extensively not 

only within the Department of Atomic Energy but more so with the Department of 

Power, Ministry of Power, and Ministry of New and Renewable Energy. The earlier 

formula, which was known as Gadgil Formula, made only about 15 to 20 per cent of 

the electricity available for the home State where it was being generated. In fact, that 

was revised, and as of today, 50 per cent of the electricity is available to the home 

State; 35 per cent of the electricity is available to the neighbouring States in the 

region; and 15 per cent of the electricity is unallocated which goes to the grid. And 

that has been by and large accepted as a consensus for all the States and Union 

Territories of the country.  Considering the concept of ‘One Nation’ and ‘Whole of 

Government’, I think, that is in the true federal spirit as well. 

 Now, as far as the second part is concerned, it is just that one of the projects 

has been on hold in Rawatbhata. So, that is why, maybe the numerical difference 

that she is pointing out is there. But overall, she would be glad to know that 

Kudankulam is one project which had been envisaged somewhere around 1990. It 

was repeatedly visited, and revisited, but it was only after 2014 when Prime Minister 

Modi ji took over, that it has been made functional. Now, we have four units of 

Kudankulam which are made functional and so also Kalpakkam. The unique feature 

of all these power generation capacities is this. I am not speaking on my behalf, but 

I am speaking through the figures and statistics. In 2014, when this Government 

came, the total power generation capacity of India was 4,780 megawatts, which has 

almost doubled now in 2024 to 8,180 megawatts. So, the capacity developed in the 

last sixty years is equal to the capacity developed in the last ten years. And not only 

so, if we proceed by the same pace, our future projections reflect that by 2031-32, 

this generation capacity would increase three times from today, which is about 
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22,480 megawatts. This has been possible because we had the talent; we had the 

equipment; and we had the capacity, but what was lacking perhaps was the enabling 

milieu which is provided by the political leadership and that happened after 2014. A 

number of decisions were taken like bulk approval of ten reactors; extra allocations; 

decisions to have joint ventures with PSUs; and also, involvement of the private 

sector in a very limited manner of course. We have also diversified, not only confined 

atomic energy to generation of energy. As Homi Bhabha had rightly pointed out at 

the time of inception, India’s nuclear programme will be dedicated for peaceful 

purposes. At that time, there was some controversy as Hiroshima had just happened. 

And today, we are living up to that vindication under the leadership of Prime Minister 

Modi.  

Atomic energy is being extensively utilised in agriculture sector. Even for 

mutagenesis, we have produced 70 mutagenic crops. With the intervention of atomic 

energy, we have fortified foods. In health sector, we are among the first in the world 

to have come up with a new set of series of isotopes which are being used in the 

treatment of cancer. And similarly, in the defence sector, through the atomic energy 

process, we have come out with cost-effective and light-weight bullet-proof jackets.  

 These are just a few examples. Otherwise, we will go up for the whole day. 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Sir, my second question is this. The 

answer says that there are 12 projects which are under construction. But only 11 

projects are listed here. Which is the 12th project? Kindly provide the project-wise 

completion date? Thank you. 

(1155/SMN/SK) 

DR. JITENDRA SINGH: If you go through in detail, it has been provided. We have 

provided the amount of construction that has happened and the amount of it left. On 

the exact date, it does not happen because sometimes in the process of the 

construction of the project, some of the imponderables come in. When we are 

expanding, sometimes there comes land acquisition issues, sometimes the forest 

clearance issue, sometimes the equipment has to be procured from another country. 

So, it is not easy to give an exact date but we have nine projects under construction; 

and with a total of 14, some of them are in the pre-project stage. Pre-project stage 

means that the construction has not per se started but it is in the process of obtaining 

clearance and the procedural works being accomplished. That is how, we have 

categorized it into two parts in the answer.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much Mr. Speaker, Sir, 

for giving me this opportunity to ask the supplementary.  



11-12-2024             MMN  Uncorrected / Not for publication       20 

 Sir, atomic power has become very important as far as our country is 

concerned. From the traditional system of generation of power, we are moving to 

atomic power.  

 One of the raw materials for atomic power is uranium and thorium and this is 

derived from monazite and in our country especially in the State of Kerala, in the 

beach sand minerals, we are having abundant availability of  monazite. The Monazite 

is abundantly available in the coastal areas.  We have derived it. The Indian Rare 

Earth Limited is there. But unfortunately, it is not being utilized properly. So, I would 

like to know from the hon. Minister that even by the Indian Rare Earth Limited, there 

is no value addition expansion project at the mother plant in my Constituency 

Chavara. 

I would like to know from the hon. Minister whether by the Ministry of the 

Government of India which directly comes under the hon. Prime Minister whether 

some projects will be commenced so as to utilize this monazite to generate power 

and some value addition project will be implemented in IRE.  

 Thank you very much.   

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker, Sir, I appreciate the hon. Member’s 

intervention whenever there have been any issues related to the atomic energy 

projects in the State of Kerala, he has always been very forthcoming and cooperative. 

He has rightly pointed out that India is proud to have one of the largest shares of 

Thorium in the world. We have 21 per cent of the total amount of Thorium available 

in the world and he has also rightly pointed out that monazite is the mineral from 

where it is extracted. So, monazite is one of those beach minerals. Earlier, we also 

confronted the issues of pilferage happening because some of the business houses 

would obtain permission to extract some other mineral and clandestinely also indulge 

in this. So, that also with the support of the hon. Member has been taken care of. 

 Now, as he has rightly pointed out, we are gradually moving in that direction 

and I think one of our indigenous projects called BHAVINI would make use of that. 

And that would be an experiment learning from which we will move on and certainly 

that will also reduce our dependence on uranium or also on the other materials to be 

obtained from the other countries.        

(ends)      
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   (pp. 21-30) 

(Q.227) 

CAPTAIN BRIJESH CHOWTA (DAKSHINA KANNADA): Thank you hon. 

Speaker Sir.  

 Sir, the hon. Minister has given a detailed reply which is highlighting the 

planning and execution of rail infrastructure projects as well as the challenges in 

the Mangalore – Bangalore Rail line and also about the administrative issues of 

the SPV which is the HMRDL, which is a joint venture between the Indian 

Railways and the Government of Karnataka.   

 In this backdrop, I would like to ask the hon. Minister what is the Ministry’s 

proposal to address the ghat stretch while we know that there is a feasibility 

study which is happening in the Shiradi Ghat Stretch. What is the progress in 

this feasibility for the new alignment? 

 Also, Sir, I would like to ask the hon. Minister one more thing. In the 

Mangalore city limit, Mangalore Central and Mangalore Junction come under the 

Southern Railway while the entire stretch between Mangalore and Bangalore 

comes under South Western Railway. I have also highlighted this fact and the 

Minister has also acknowledged the fact that Mangalore – Bangalore Rail line is 

a vital rail line. I would like to ask the Minister if there is any proposal in the 

Ministry for considering Mangalore city limit to be shifted to  South Western 

Railway so that the entire rail line can be better managed considering the 

challenges existing in the rail line and its vitality. 

(1200/SM/KDS) 

श्री अश्विनी वैष्णव : मान्यवर सांसद महोदय ने जो प्रश्न रखा है basically, the project was 

taken up by the State Government and the Ministry of Railways jointly. ज्वाइंट 

वेंचर में राज्य सरिार िी तरर् से जो िाूँट्रीब्यूशन आना चाकहए that needs to come. Then 

only, the project can be taken forward. Speaker, Sir, as the Question Hour is 

going to be over, I will give the details individually to the hon. Member.  

(ends)      

माननीय अध्यक्ष : प्रश्निाल समाप्त। 

 

QUESTION HOUR OVER 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कई माननीय सदस्यों द्वारा कुछ विषयों पर स्थगन 

प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं 

की है।   

… (व्यिधान) 
 

----- 

 

ववशेषाविकार के प्रश्न की सूचनाओ ंके बार ेमें घोषर्ा 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : श्री गौरि गोगोई, श्री ताररक अनिर, श्री पप्पू यादि के जो वप्रवििेज मोशन हैं, 

उनके विशेषावधकार नोविस प्राप्त हुए हैं, जो विचाराधीन हैं।  

… (व्यिधान) 

----- 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1201 hours 

माननीय अध्यक्ष : अ ब पत्र सभा पिि पर रखे जाएगंे। आइिम नम्बर – 2. 

श्री डॉ. वजतेन्द्र वसंह जी।   

ववज्ञान और प्रौद्योवगकी मतं्रालय के राज्य मतं्री; पृथ्वी ववज्ञान मतं्रालय के राज्य मतं्री; प्रिानमतं्री 

कायाणलय में राज्य मतं्री; कावमणक, लोक वशकायत और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; परमार् ु

ऊर्ाण ववभाग में राज्य मतं्री; तथा अंतररक्ष ववभाग में राज्य मतं्री (डॉ. वर्तेंद्र वसहं) : महोदय, मैं 

आपकी अनमुवत से वनम्नविवखत पत्र सभा पिि पर रखता ह ं:- 

(1) (एक)   साहा इंस्टीट्यूट ऑफ न्यकु्लियर क्फक्िलस, कोिकाता के वर्ष 2023-2024 

के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    साहा इंस्टीट्यूट ऑफ न्यकु्लियर क्फक्िलस, कोिकाता के वर्ष 2023-2024 

के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी 

संस्करण)।  

(2) (एक)   टाटा मेमोररयि सेंटर, ममु्बई के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक 

प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    टाटा मेमोररयि सेंटर, ममु्बई के वर्ष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  



11-12-2024      RJN Uncorrected / Not for publication       282 

(3) (एक)   कें द्रीय भण्डार, नई क्दल्िी के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक 

प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    कें द्रीय भण्डार, नई क्दल्िी के वर्ष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा 

समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(4) (एक)   इंक्डयन इंस्टीट्यूट ऑफ ट्रोक्पकि मेट्रोिोिी, पणुे के वर्ष 2023-2024 के 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    इंक्डयन इंस्टीट्यूट ऑफ ट्रोक्पकि मेट्रोिोिी, पणुे के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(5) (एक)   नेशनि इंस्टीट्यूट ऑफ ओक्शयन टेलनोिोिी, चेन्नई के वर्ष 2023-2024 के 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    नेशनि इंस्टीट्यूट ऑफ ओक्शयन टेलनोिोिी, चेन्नई के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(6) (एक)   नेशनि सेंटर फॉर अथष साइंस स्टडीि, क्तरूवनंतपरुम के वर्ष 2023-2024 के 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    नेशनि सेंटर फॉर अथष साइंस स्टडीि, क्तरूवनंतपरुम के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(7) (एक)   इंक्डयन नेशनि सेंटर फॉर ओक्शयन इन्फॉरमेशन सक्वसेि, हैदराबाद के वर्ष 

2023-2024 के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) 

तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    इंक्डयन नेशनि सेंटर फॉर ओक्शयन इन्फॉरमेशन सक्वसेि, हैदराबाद के वर्ष 

2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा 

अंगे्रिी संस्करण)।  

(8) (एक)   नेशनि सेंटर फॉर पोिर एण्ड ओक्शयन ररसचष, गोवा के वर्ष 2023-2024 के 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    नेशनि सेंटर फॉर पोिर एण्ड ओक्शयन ररसचष, गोवा के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  
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(9) (एक)   हररशचंद्र ररसचष इंस्टीट्यूट, प्रयागराि के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक 

प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    हररशचंद्र ररसचष इंस्टीट्यूट, प्रयागराि के वर्ष 2023-2024 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(10) (एक)   टाटा इंस्टीट्यूट ऑफ फंडामेंटि ररसचष, ममु्बई के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक 

प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    टाटा इंस्टीट्यूट ऑफ फंडामेंटि ररसचष, ममु्बई के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(11) (एक)   नेशनि इंस्टीट्यूट ऑफ साइंस एिकेुशन एडं ररसचष, भवुनेश्वर के वर्ष 2023-

2024 के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा 

िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    नेशनि इंस्टीट्यूट ऑफ साइंस एिकेुशन एडं ररसचष, भवुनेश्वर के वर्ष 2023-

2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी 

संस्करण)।  

(12) (एक)   इंस्टीट्यूट ऑफ मेथमेक्टकि साइंसेि, चेन्नई के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक 

प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    इंस्टीट्यूट ऑफ मेथमेक्टकि साइंसेि, चेन्नई के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(13) (एक)   इंस्टीट्यूट फॉर प्िाज्मा ररसचष, गांधीनगर के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक 

प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) तथा िेखापरीक्ित िेखे।   

 (दो)    इंस्टीट्यूट फॉर प्िाज्मा ररसचष, गांधीनगर के वर्ष 2023-2024 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

(14) सूचना का अक्धकार अक्धक्नयम, 2005 की धारा 25 की उप-धारा (4) के अंतगषत कें द्रीय 

सूचना आयोग, नई क्दल्िी के वर्ष 2023-2024 के वाक्र्षक प्रक्तवेदन की एक प्रक्त (क्हन्दी 

तथा अंगे्रिी संस्करण)।   

(15) कंपनी अक्धक्नयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा 1(ख) के अंतगषत क्नम्नक्िक्खत 

पत्रों की एक-एक प्रक्त (क्हन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण):- 

(क) (एक)   सेंट्रि इिेलट्रोक्नलस क्िक्मटेड, साक्हबाबाद के वर्ष 2023-2024 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा।  
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 (दो)    सेंट्रि इिेलट्रोक्नलस क्िक्मटेड, साक्हबाबाद का वर्ष 2023-2024 का वाक्र्षक 

प्रक्तवेदन, िेखापरीक्ित िेखे तथा उन पर क्नयंत्रक-महािेखापरीिक की 

क्टप्पक्णयां। 

(ख) (एक)   न्यूक्लियर पावर कारपोरशेन ऑफ इंक्डया क्िक्मटेड, ममु्बई के वर्ष 2023-

2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा।  

 (दो)    न्यूक्लियर पावर कारपोरशेन ऑफ इंक्डया क्िक्मटेड, ममु्बई का वर्ष 2023-

2024 का वाक्र्षक प्रक्तवेदन, िेखापरीक्ित िेखे तथा उन पर क्नयंत्रक-

महािेखापरीिक की क्टप्पक्णयां। 

(ग) (एक)   नेशनि ररसचष डेविपमेंट कारपोरशेन, नई क्दल्िी के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा।  

 (दो)    नेशनि ररसचष डेविपमेंट कारपोरशेन, नई क्दल्िी का वर्ष 2023-2024 का 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन, िेखापरीक्ित िेखे तथा उन पर क्नयंत्रक-महािेखापरीिक 

की क्टप्पक्णयां। 

(घ) (एक)   भारतीय नाक्भकीय क्वद्यतु क्नगम क्िक्मटेड, चेन्नई के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा।  

 (दो)    भारतीय नाक्भकीय क्वद्यतु क्नगम क्िक्मटेड, चेन्नई का वर्ष 2023-2024 का 

वाक्र्षक प्रक्तवेदन, िेखापरीक्ित िेखे तथा उन पर क्नयंत्रक-महािेखापरीिक 

की क्टप्पक्णयां। 

--- 

1202 hours   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Madam, I beg to lay on the Table a copy each 

of the following statements (Hindi and English versions) showing Action Taken 

by the Government on the assurances, promises and undertakings given by the 

Ministers during various sessions of Fifteenth, Sixteenth, Seventeenth and 

Eighteenth Lok Sabhas:- 

FIFTEENTH LOK SABHA 

1. Statement No. 42              Eighth Session, 2011 

SIXTEENTH LOK SABHA 

2. Statement No. 30                                Fifth Session, 2015 

3. Statement No. 25              Eleventh Session, 2017 

4. Statement No. 18              Sixteenth Session, 2018 
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SEVENTEENTH LOK SABHA 

5. Statement No. 24              First Session, 2019 

6. Statement No. 19              Second Session, 2019 

7. Statement No. 18              Third Session, 2020 

8. Statement No. 17              Fourth Session, 2020 

9. Statement No. 19              Fifth Session, 2021 

10. Statement No. 17              Sixth Session, 2021 

11. Statement No. 11              Seventh Session, 2021 

12. Statement No. 12              Eighth Session, 2022 

13. Statement No. 9              Ninth Session, 2022 

14. Statement No. 7              Tenth Session, 2022 

15. Statement No. 7              Eleventh Session, 2023 

16. Statement No. 4              Twelfth Session, 2023 

17. Statement No. 4              Fourteenth Session, 2023 

18. Statement No. 3              Fifteenth Session, 2024 

                                   EIGHTEENTH LOK SABHA 

19. Statement No. 1              Second Session, 2024 

 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI JITIN PRASADA): 

Madam, I beg to lay on the Table:-  

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Semi-

Conductor Laboratory, SAS Nagar, for the year 2023-2024, alongwith 

Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Semi-Conductor Laboratory, SAS Nagar, for the 

year 2023-2024. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Bhaskaracharya National Institute for Space Applications and Geo-

Informatics (BISAG-N), Gandhinagar, for the year 2023-2024, 

alongwith Audited Accounts. 
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Bhaskaracharya National Institute for Space 

Applications and Geo-Informatics, (BISAG-N), Gandhinagar, for the 

year 2023-2024. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Electronics and Information Technology, New 

Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Electronics and Information 

Technology, New Delhi, for the year 2023-2024. 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RURAL DEVELOPMENT; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (DR. 

CHANDRA SEKHAR PEMMASANI): Madam, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 56 of the Telecommunication Act, 2015:- 

 (i) The Telecommunications (Telecom Cyber Security) Rules, 2024 

published in Notification No. G.S.R. 720(E) in Gazette of India dated 

22nd November, 2024. 

 (ii) The Telecommunications (Critical Telecommunication 

Infrastructure) Rules, 2024 published in Notification No. G.S.R. 

723(E) in Gazette of India dated 22nd November, 2024. 

 (iii) The Telecommunications (Temporary Suspension of Services) 

Rules, 2024 published in Notification No. G.S.R. 724(E) in Gazette 

of India dated 22nd November, 2024. 

(2) A copy of the Flight and Maritime Connectivity (Amendment) Rules, 2024 

(Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R. 682(E) 

in Gazette of India dated 4th November, 2024 under sub-section (5) of 

Section 7 of the Indian Telegraph Act, 1885. 

(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Telecommunications Consultants India Limited, New Delhi, for 

the year 2023-2024. 
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 (ii) Annual Report of the Telecommunications Consultants India 

Limited, New Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(b) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Bharat Sanchar Nigam Limited, New Delhi, for the year 2023-

2024. 

 (ii) Annual Report of the Bharat Sanchar Nigam Limited, New Delhi, for 

the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(c) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Mahanagar Telephone Nigam Limited, New Delhi, for the year 

2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Mahanagar Telephone Nigam Limited, New 

Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Centre for Development of Telematics, New Delhi, for the year 2023-

2024, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Centre for Development of 

Telematics, New Delhi, for the year 2023-2024. 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PETROLEUM AND 

NATURAL GAS; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TOURISM 

(SHRI SURESH GOPI): Madam, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Statement regarding Review by the Government of the working of the 

Indian Strategic Petroleum Reserves Limited, New Delhi, for the year 

2023-2024. 
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 (ii) Annual Report of the Indian Strategic Petroleum Reserves Limited, 

New Delhi, for the year 2023-2024 alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Rajiv 

Gandhi Institute of Petroleum Technology, Amethi, for the year 2023-

2024, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Rajiv Gandhi Institute of Petroleum Technology, 

Amethi, for the year 2023-2024. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Oil 

Industry Development Board, New Delhi, for the year 2023-2024, 

alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Oil Industry Development Board, New Delhi, for 

the year 2023-2024. 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (DR. L. MURUGAN): Madam, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Film 

and Television Institute of India, Pune, for the year 2023-2024, 

alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Film and Television Institute of India, Pune, for 

the year 2023-2024. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Indian Institute of Mass Communication, New Delhi, for the year 

2022-2023, alongwith Audited Accounts. 
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Indian Institute of Mass Communication, New 

Delhi, for the year 2022-2023. 

(3) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (2) above. 

(4) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Broadcast 

Engineering Consultants India Limited, Noida, for the year 2023-

2024. 

 (ii) Annual Report of the Broadcast Engineering Consultants India 

Limited, Noida, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

--- 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Madam, on behalf of Shri Ravneet Singh, I 

beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 199 of the Railways Act, 1989:- 

 (i) The Rail Land Development Authority (Development of Land and 

Other Works) Amendment Regulations, 2024 published in 

Notification No. G.S.R. 568(E) in Gazette of India dated 12th 

September, 2024. 

 (ii) The Railways (Opening for Public Carriage of Passengers) Second 

Amendment Rules, 2024 published in Notification No. G.S.R. 579(E) 

in Gazette of India dated 18th September, 2024. 

(2) A copy of the Railway Claims Tribunal (Group ‘A’ and ‘B’ posts) 

Recruitment Rules, 2024 (Hindi and English versions) published in 

Notification No. G.S.R. 500(E) in Gazette of India dated 14th August, 2024 

under sub-section (3) of Section 30 of the Railway Claims Tribunal Act, 

1987. 
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(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Konkan Railway 

Corporation Limited, Navi Mumbai, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Konkan Railway Corporation Limited, Navi 

Mumbai, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Kolkata Metro Rail 

Corporation Limited, Kolkata, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Kolkata Metro Rail Corporation Limited, 

Kolkata, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(c) (i) Review by the Government of the working of the Mumbai Railway 

Vikas Corporation Limited, Mumbai, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Mumbai Railway Vikas Corporation Limited, 

Mumbai, for the year 2023-2024 alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(d) (i) Review by the Government of the working of the Rail Vikas Nigam 

Limited, Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Rail Vikas Nigam Limited, Delhi, for the year 

2023-2024, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

(e) (i) Review by the Government of the working of the RailTel Corporation 

of India Limited, Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the RailTel Corporation of India Limited, Delhi, for 

the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(f) (i) Review by the Government of the working of the Indian Railway 

Finance Corporation, New Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Indian Railway Finance Corporation, New 

Delhi, for the year 2023-2024 alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(g) (i) Review by the Government of the working of the Wabtec Locomotive 

Private Limited, New Delhi, for the year 2023-2024. 
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 (ii) Annual Report of the Wabtec Locomotive Private Limited, New 

Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(h) (i) Review by the Government of the working of the Madhepura Electric 

Locomotive Private Limited, New Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of Madhepura Electric Locomotive Private Limited, 

New Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(i) (i)  Review (Hindi and English versions) by the Government of the 

working of the RITES, New Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report (Hindi and English versions) of the RITES, New 

Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(j) (i) Review by the Government of the working of the Braithwaite & Co. 

Limited, Kolkata, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Braithwaite & Co. Limited, Kolkata, for the year 

2023-2024, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

(k) (i) Review by the Government of the working of the Indian Railway 

Catering and Tourism Corporation Limited, New Delhi, for the year 

2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the Indian Railway Catering and Tourism 

Corporation Limited, New Delhi, for the year 2023-2024, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

(l) (i) Review by the Government of the working of the IRCON 

International Limited, New Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the IRCON International Limited, New Delhi, for 

the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(m) (i) Review by the Government of the working of the Container 

Corporation of India (CONCOR) Limited, New Delhi, for the year 

2023-2024. 
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 (ii) Annual Report of the Container Corporation of India (CONCOR) 

Limited, New Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(n) (i) Review by the Government of the working of the National High 

Speed Rail Corporation Limited, New Delhi, for the year 2023-2024. 

 (ii) Annual Report of the National High Speed Rail Corporation Limited, 

New Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(o) (i) Review by the Government of the working of the Hassan Mangalore 

Rail Development Company Limited, Bengaluru, for the year 2023-

2024. 

 (ii) Annual Report of the Hassan Mangalore Rail Development 

Company Limited, Bengaluru, for the year 2023-2024, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Rail 

Land Development Authority, New Delhi, for the year 2023-2024, 

alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Rail Land Development Authority, 

New Delhi, for the year 2023-2024. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Railway Sports Promotion Board, New Delhi, for the year 2023-

2024, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Railway Sports Promotion Board, 

New Delhi, for the year 2023-2024. 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Indian Railway Welfare Organisation, New Delhi, for the year 2023-

2024, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Indian Railway Welfare 

Organisation, New Delhi, for the year 2023-2024. 
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(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

NRTU Foundation, New Delhi, for the year 2023-2024 (upto 

17.1.2024), alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the NRTU Foundation, New Delhi, for 

the year 2023-2024 (upto 17.1.2024). 

(6) A copy of the Memorandum of Understanding (Hindi and English 

versions) between the Rail Vikas Nigam Limited and the Ministry of 

Railways, for the year 2023-2024. 

--- 

STATEMENT CORRECTING ANSWER GIVEN TO  

UNSTARRED QUESTION NO. 272 DATED 24.07.2024  

RE: (i) STATUS OF DIGITAL INDIA PROGRAMME AND  

(ii) GIVING REASONS FOR DELAY IN CORRECTING THE ANSWER – LAID 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI JITIN PRASADA): 

Sir, I rise to lay a statement (i) correcting the reply given on 24.07.2024 to 

Unstarred Question No. 272 asked by Sarvashri C.N. Annadurai, Navaskani K 

and Selvam G, MPs regarding ‘Status of Digital India Programme’ and (ii) giving 

reasons for delay in correcting the reply. 

--- 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 57TH REPORT OF STANDING COMMITTEE ON 

COMMUNICATIONS AND INFORMATION TECHNOLOGY— LAID 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RURAL DEVELOPMENT; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (DR. 

CHANDRA SEKHAR PEMMASANI): Madam, I beg to lay a statement regarding 

the status of implementation of the recommendations contained in the 57th 

Report of the Standing Committee on Communications and Information 

Technology on Department of Posts – Initiatives and Challenges pertaining to 

the Department of Posts, Ministry of Communications.  

--- 
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(1205/MK/RP) 


लोक महत्व के अववलम्बनीय मदेु्द 

1205 बजे 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : शून्द्यकाि । 

 माननीय श्री ईशा खान चौधरी जी। 

SHRI ISHA KHAN CHOUDHURY (MALDAHA DAKSHIN): Hon. Chairperson, 

I am drawing the attention of the House, and of the Jal Shakti Ministry to an 

issue of immediate urgency and national importance. I have spoken earlier 

about the problem of river erosion in my Constituency of Malda Dakshin which 

includes Malda and Murshidabad districts.  

This year my Constituency faces river erosion in all seven of my blocks.  

But, today, I want you to specially focus your attention on the large-scale 

problems of Manikchak block of Malda district.  At Bhutni Island of Manikchak, 

which has a population of over two lakh, there has been a total collapse of the 

ring embankment which was constructed by late ABA Ghani Khan Choudhary, 

causing erosion, and, as a result, there were large-scale flood in all three Gram 

Panchayats of the Island. Even the sluice gates, which expel water back into 

the rivers, were ineffective, and the whole Island remained in a semi- 

submerged state for 50 days in August and September of this year. Around 

80,000 families faced the brunt of this erosion caused by flooding, and 

approximately 15,000 houses were fully or partially damaged. The power 

supply remained cut off for approximately 35 days, compounding the suffering 

of the people. According to an estimate, the total economic loss across all the 

sectors is at Rs. 250 crore, with agriculture and land fisheries being the 

hardest hit sectors. The fear now is that the rivers that surround Bhutni, which 

includes Ganga and Fulahar, may merge and completely wash away the area.    

 Madam, Chairperson, my request to the Government is that a large-

scale plan is required for Bhutni Island, and for Malda to stop erosion.  I 

strongly demand that the Central Government, in cooperation with the 

Government of West Bengal, develop a large-scale vision to protect the 

 

 Please see p. 302 for list of Members who have associated 
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destitute and the suffering erosion prone areas of Malda and to prevent further 

erosion. Thank you.  

श्री रमाशंकर राजभर (सलेमपुर) : सभापवत महोदया, हमार ेसंसदीय के्षत्र के जनपद देिररया ि 

बविया में मजदूर, वकसान और चीनी वमि के मजदूर आंदोिन पर हैं। जनपद देिररया से 

वसकंदरपरु तक एन.एच- 727 ए और 727 बी मागग पर भेगारी-नििपरु-रामजानकी मागग बनना 

प्रस्तावित है।  

 महोदया, उसमें वकसानों को यूवनि नहीं माना जा रहा है। काश्तकार को यूवनि मानकर 

मआुिजा वदया जा रहा है। पररणामत: वकसानों के मआुिजे से 2/3 की किौती हो रही है। पूरा 

वकसान संगठन आंदोिन पर है। इसी तरह से कपडा मंत्रािय, भारत सरकार द्वारा कानपरु शगुर 

िर्कसग चीनी वमि, गौरी बाजार िगाई गई। वमि वबक गई, िेवकन अभी भी मजदूरों का 14 करोड 

73 िाख रुपये से अवधक का बकाया है। काफी वदनों से मजदूर आंदोिन पर हैं, िेवकन कोई 

सनुने िािा नहीं ह ै। चीनी का किोरा कह ेजाने िािे जनपद देिररया में िािा करमचंद थापर ने 

सीताराम शगुर वमि बैतािपरु में िगाई थी, जो बंद पडी है। वकसान आंदोिन पर हैं। नई तकनीक 

से वमि चिाने का एग्रीमेंि हुआ था। सरकार की ओर से बार-बार कहा जाता ह ैवक यह वमि चि 

जाएगी, िेवकन अभी तक कुछ नहीं हुआ।  

 महोदय, जब हमार ेसंसदीय के्षत्र के मजदूर और वकसान आंदोिन पर रहेंगे तो हम िोग 

राजनीवत कैसे करेंगे? जो घर वगर रहे हैं और जो पेड पडे हुए हैं, उनका मआुिजा नहीं िगाया 

गया। अगर िगाया भी तो 101 एकड से अवधक प्िांि बांधकर िगा वदया और वकसानों के मआुिजे 

से 2/3 की किौती हो गई। इसविए, मैं मांग करता ह ं वक सरकार इस विषय पर तरुतं संज्ञान िे। 

मैंने अपने संसदीय के्षत्र के आंदोिन के जो मामिे उठाए हैं, उन पर तरुतं प्रभािी कारगिाई की 

जाए। आपने मझु ेबोिने का समय वदया, उसके विए आपका बहुत-बहुत धन्द्यिाद। 

(1210/SJN/NKL) 

श्री जगदम्बिका पाल (डुमररयागंज) : महोदया, मैं आपका भी अत्यंत आभारी ह ं और संपूणग 

विपक्ष  का भी अत्यंत आभारी ह ं। संपूणग देश से हम वजन अपेक्षाओ ंसे चनुकर आते हैं वक हम 

अपने के्षत्र की ज्ििंत समस्याओ ंको इस सदन के माध्यम से उठाएगंे और उनका समाधान होगा। 

आज हम िोगों का इसका अिसर वमि रहा है, उसके विए मैं आपको बहुत धन्द्यिाद देता ह ं। 

 महोदया, मैं आपके माध्यम से भारत सरकार का ध्यान इस ओर आकृष्ट करना चाहता ह ं 

वक आज हमार ेदेश में जो ग्रामीण बैंर्कस हैं, सभी राज्यों में उन ग्रामीण बैंकों की िगभग 22,000 

शाखाए ंहैं। ग्रामीण के्षत्रों में चाहे पेंशन का विषय हो, वकसानों का जन-धन खाता हो, वकसान सम्मान 

वनवध हो या छात्राओ ंकी छात्रिवृि का पैसा हो, अगर कोई सार ेगांिों के िोगों एिं बडी संख्या में 

ग्रामीण अंचिों की सेिा कर रहा ह,ै तो ग्रामीण बैंर्कस कर रही हैं। जो हमार ेनेशनिाइज्ड बैंर्कस हैं, 

उनकी तरह उनकी के्रवडवबवििी है। आज ग्रामीण के्षत्रों में उनसे बेहतर सेिाए ंकोई और नहीं दे 

रहा है, िेवकन आज भी राज्यों के ग्रामीण के्षत्रों में अिग-अिग बैंर्कस है।  
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ग्रामीण बैंकों की अपनी कोई एपेर्कस बॉडी नहीं है। आज िगातार एक मांग हो रही है। ये 

देश की 40 करोड जनता की सेिा कर रही हैं। उनकी नेि िैल्यू 50,000 करोड रुपये की है तथा 

आरवक्षत िाभ 40,000 करोड रुपये का है। इनमें भारत सरकार का स्िावमत्ि 50 प्रवतशत है तथा 

राज्य सरकारों का स्िावमत्ि 15 प्रवतशत है। जो स्पॉन्द्शडग बैंर्कस हैं, जैसे बैंक ऑफ बडोदा, बैंक 

ऑफ इंवडया है, उनका स्िावमत्ि 35 प्रवतशत है। 

महोदया, मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता ह ं वक देश में इसका एक रगेिेुशन 

हो। केन्द्रीय स्तर पर एक भारतीय राष्ट्रीय ग्रामीण बैंक की स्थापना हो, वजससे राज्यों में जो अिग-

अिग अथॉररिीज़ हैं, उनका संचािन ठीक ढंग से कर सकें । जब आज इतनी बडी संख्या में ये 

काम कर रही हैं और िाभ दे रही हैं, एनपीए में भी सबसे कम ह,ै इस सरकार की वकसानों, 

नौजिानों तथा मवहिाओ ंके प्रवत जो प्राथवमकता है, ये सबसे ज्यादा काम उनके विए कर रही हैं। 

इसमें जो खािी पद हैं, उनकी भती भी होनी चावहए। करीब 20,000 अस्थायी कमगचारी काम कर 

रहे हैं, उनको रगेिुर वकया जाना चावहए। एक भारतीय राष्ट्रीय ग्रामीण बैंक (आईएनआरबी) की 

मांग िषों से की जा रही है, मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता ह  ंवक िह स्थावपत हो। 

वनवित तौर से देश के सभी राज्यों में ग्रामीण बैंकों द्वारा जो सेिाओ ंदी जा रही हैं, उसकी गणुििा 

में काफी सधुार होगा। 

श्री लालजी वमाा (अबिेडकर नगर) : सभापवत जी, आपने मझु ेशून्द्य काि में बोिने का अिसर 

वदया, उसके विए मैं आपका आभार व्यक्त करता ह ।ं 

 यह बहुत ही महत्िपूणग वबदं ुहै। देश की 60 प्रवतशत ओबीसी आबादी है, उसके आरक्षण 

तथा क्रीमीिेयर की पररभाषा के संबंध में डीओपीिी ने िषग 1993 में यह आदेश वदया था – ‘राज्य 

सरकारों को वनदेश वदया वक क्रीमीिेयर की पररभाषा में कृवष आय और िेतन को शावमि नहीं 

वकया जाएगा’। उस पररभाषा में यह था वक र्किॉस िन और र्किॉस िू के जो अवधकारी होंगे, िे 

क्रीमीिेयर में शावमि वकए जाएगंे तथा र्किॉस थ्री और र्किॉस फोर के अवधकारी क्रीमीिेयर में 

शावमि नहीं वकए जाएगंे।  

िषग 2014 के मॉडि के बाद उनके िेतन और कृवष आय को भी क्रीमीिेयर में शावमि 

वकया जा रहा ह,ै वजसके कारण 125 से भी अवधक यूपीएससी के उिीणग एिं प्रवतभाशािी युिा 

उम्मीदिारों को इसका वशकार बनाया गया है। उनका कैररयर बबागद कर वदया गया है। उन्द्हें 

आईएएस, आईपीएस और आईएफएस जैसी सेिाओ ं में शावमि करने से रोका गया है। 

वजिावधकाररयों द्वारा जारी मान्द्य ओबीसी नॉन क्रीमीिेयर प्रमाण पत्र को भी माना नहीं गया है 

तथा उसको स्िीकार नहीं वकया जा रहा है।  

उनके राज्य के द्वारा समानता प्रमाण पत्र देने के बाद भी वक ये ग्रपु ‘सी’ और ‘डी’ के 

कमगचारी हैं, िेवकन वफर भी उसको खाररज कर वदया गया है। इससे ओबीसी िगग के छात्रों को 

क्रीमीिेयर में बताकर उनके पद ररक्त कर वदए जा रह ेहैं। जो अच्छे-अच्छे तमाम संस्थान हैं, 

आईएएस, आईपीएस और आईएफएस जैसी सेिाओ ंमें उनकी वनयवुक्त नहीं हो पा रही है। विवभन्द्न 
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संस्थानों में भी ओबीसी आरवक्षत पदों में ‘नॉि फाउंड सूिेबि’ करके उनकी भती नहीं की जा रही 

है, वजसके कारण उनकी वनयवुक्त नहीं हो पा रही है।  

(1215/SPS/VR) 

 हमारी यह मांग है वक राज्य सरकार द्वारा यह प्रमाण पत्र वदए जाने के बाद ओबीसी का जो 

प्रमाण पत्र है, जो कमगचारी ग्रपु सी और ग्रपु डी में कायगरत है, उन पर माना जाए। इसमें कृवष आय 

और िेतन की आय का र्किास के आधार पर िगीकरण हो। इसमें र्किास िन और र्किास िू को 

न विया जाए, िेवकन अगर प्रमोशन के आधार पर िेतन बढ़ता ह ैतो कृवष आय और िेतन की 

आय को उसके क्रीमीिेयर में शावमि न वकया जाए, वजससे इनका वहत संभि हो सके।  

श्री धमेन्द्र यादव (आज़मगढ़) : सभापवत जी, मैं इस विषय पर एसोवसएि  

करता ह ूँ।  

श्री रमाशंकर राजभर (सलेमपुर) : सभापवत जी, मैं भी इस विषय पर एसोवसएि करता ह ूँ। 

श्री म्वष्णु दयाल राम (पलामू) : सभापवत महोदया, धन्द्यिाद। मैं अपने संसदीय के्षत्र पिामू के 

अत्यंत महत्िपूणग विषय की ओर आपका ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ं। झारखण् ड राज्य के 

िातेहार वजिे में उिरी कोयि पररयोजना वस्थत है। इस पररयोजना के अंतगगत पिामू प्रमण्डि 

के तीनों वजिे डाल्िनगंज, गढ़िा और िातेहार के साथ-साथ वबहार राज्य के गया तथा औरगंाबाद 

वजिे भी सवम्मवित हैं। इस योजना में इन वजिों की कुि 1 िाख 11 हजार 524 हेर्किेयर जमीन 

को वसंवचत करने की पररकल्पना की गई है। इसके साथ ही साथ िोगों को पेयजि उपिब्ध कराना 

और उद्योग-धन्द्धों को भी आिश्यक पानी महुैया कराना इस योजना के अतंगगत शावमि है। जब 

देश के यशस्िी प्रधान मंत्री जी ने िषग 2014 में सिा संभािी, उसके बाद उन्द्होंने इस पररयोजना 

के महत्ि को देखते हुए 1627.27 करोड रुपये की रावश स्िीकृत की। उन्द्होंने पिामू जाकर इस 

पररयोजना की आधारवशिा भी रखी, िेवकन डूब के्षत्र के िोगों को मआुिजे की रावश न वमिने से 

इस पररयोजना का कायग अधूरा रहा। भारत सरकार ने हाि ही में 4 अर्किूबर, 2023 को मआुिजे 

की रावश भी स्िीकृत कर दी है और यह रावश राज्य सरकार को भी वमि गई है, िेवकन इसके 

बािजूद राज्य सरकार के द्वारा इस पररयोजना को पूरा करने की ओर कोई भी ध्यान नहीं वदया 

जा रहा है।  

माननीय सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से वनिेदन करना चाहता ह  ं वक भारत 

सरकार के जि शवक्त मंत्रािय द्वारा इसका संज्ञान विया जाना चावहए और इस कायग को पूरा 

कराना चावहए।  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Thank you, 

Madam. I would like to draw the attention of the House to the Union 

Government's decision to grant a licence for tungsten mining by Hindustan 

Zink Ltd. in Madurai district of Tamil Nadu. The issue has several significant 
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environmental, cultural, social and federal implications necessitating immediate 

intervention to protect the region and its people. 

 The Tamil Nadu Government yesterday has consistently opposed the 

project citing the Union Government's failure to consult the State authorities 

before granting the mining licence. The Resolution passed in the Tamil Nadu 

Legislative Assembly on December 9 calls for the revocation of the licence and 

emphasizes the need for State’s consent in the resource management. The 

Chief Minister of Tamil Nadu has also written to the Union Government 

requesting that this has to be stopped as soon as possible because there are 

protests in the area. It is a very important biodiversity protected place and it also 

means a lot to us culturally because Jain monuments are there and one of the 

first Tamil inscriptions are also found in that area. So, everything would get 

affected, if it is not stopped. Many countries have also stopped this because the 

leakages from these mining sites have affected the agricultural production as 

well as the farmers. 

 Sir, it is very critical. So, we should stop this.  The DMK has consistently 

opposed this mining.  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Madam, we are one on this issue 

which has just been raised by Kanimozhi. ....(Interruptions) The Government 

should respond to this very important matter. ....(Interruptions)  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Madam, we are all supporting 

Kanimozhi on this issue. ....(Interruptions) 

(1220/SAN/MM) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR):  Madam, day before yesterday, the 

Tamil Nadu Assembly had passed a Resolution unanimously, where all the 

parties joined together, urging the Union Government to cancel the tungsten 

mining proposal as it would lead to degradation of environment and a lot of other 

environmental hazards.  

A concern was also expressed about allocating the tungsten mining rights 

to a private party. This is very bad. It will lead to environmental hazards. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI SANDHYA RAY): Hon. Member Manickam 

Tagore ji. 

… (Interruptions) 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Hon Madam Chairperson, Vanakkam. Two hon. 

MPs from Tamil Nadu have raised an important issue relating to the need to ban Tungsten mining 

activities in Arittappati of Madurai. The Union Government is planning to give away the mineral wealth 

of Tungsten available in plenty between Alagar Kovil and Arittapatti of Madurai in Tamil Nadu to 

Vedanta Zinc Limited. This decision of the Union Government is a shock for us. As far as BJP is 

concerned, I do not know why it is so much interested to destroy the importance of sacred places of 

Tamil Nadu such as Alagar Kovil and the six prominent places of Lord Muruga called the 

Arupadaiveedu. If a question is put before the BJP whether they will support God or Vedanta, they will 

categorically take the side of Vedanta. Tamil Nadu Legislative Assembly has unanimously passed a 

Resolution insisting to stop and ban the illegal Tungsten mining activities at Arittapatti in Madurai. I too 

urge upon the Union Government with the demand to stop the Tungsten mining activities at Arittapatti 

in Madurai. Thank you.   

SHRI B. Y. RAGHAVENDRA (SHIMOGA): Namaste Madam. I thank you for providing me an 

opportunity to raise an issue of serious concern in the Lok Sabha today.  I want to talk in Kannada, my 

mother tongue. 


This is a problem prevailing since many years. It has been seventy seven years since 

Independence and it has been 75 years since we adopted the constitution. Today the issue that I am 

raising in the House is related to the people who have lost their cultivable lands for Sharavati Hydro 

Electric project. This project displaced farmers is prevailing for seventy five years. The Sharavati Hydro 

Electric project was built between the period of 1958 and 1964. Thousands of hectares of agricultural 

land submerged into the water and four to five thousand farmers' families were displaced. However, 

this project affected  people have sacrificed to provide  electricity to the whole country. The previous 

state governments of Karnataka did not pay  compensation for the displaced  farmers prior to Land 

Reform Act came into force. The State Government has sent a proposal to allot 9136 acres of forest 

land to the farmers as compensation during the period of 1958-1959. But, even though State 

Government tried to compensate the farmers fifty years ago, till now there is no land rights have been 

granted for our farmers. Their names are not entered in the revenue records as the Forest land is not 

de-notified. Hence, the displaced farmers are deprived of the facilities provided by both the State and 

the Central government. They cannot build their house, they will not get any bank guarantee and they 

are in great distress. On the basis of the suggestion of the Central government,  in order to provide 

rehabilitation  of the farmers, the State Government has sent  proposal requesting for permission to de-

notify the forest land.The Central Government  had asked to file IA before Supreme Court.  Accordingly, 

now the IA is filed. A good news is, on 10.12.2024 both the Central and the State Governments are 

requested to settle the matter amicably and go before the Supreme Court on January 20,2025. Hence,I 

request our Hon'ble Forest minister, who has put a lot of effort to save forests and ecology, to look into 

this matter. And under the leadership of Shri Narendra Modiji, efforts have been made to resolve many 

problems. A lot of agitations were undertaken under the leadership of Champion of farmers Shri 

Yadiyurappa ji. I with folded hands request the Central government to intervene in this matter  and 

provide compensation  to the affected people without further delay. 

Thank you. 

 

 Original in Tamil 


Original in Kannada 
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(1225/SNT/YSH) 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Chairperson 

Madam, for giving me the opportunity to speak on a very important issue. 

Madam, I would like to raise the issue of Polavaram Dam. This 

Polavaram project is a national project under the Andhra Pradesh 

Reorganization Act which was commissioned in 2014. But the problem is that 

if that particular project is commissioned, 162 villages in Malkangiri district will 

be submerged. 162 गांि डूब जाएगंे। हजारों एकड जमीन चिी जाएगी। हम इस प्रोजेर्कि का 

विरोध कर रहे हैं। ओवडशा के िोग यही बोि रहे हैं वक िहां न तो सिे हुआ ह,ै न ररहैवबवििेशन 

की बात हुई है और न ही ररसेििमेंि की बात हुई ह।ै यह सनुा जा रहा है वक वफर से िह प्रोजेर्कि 

अडाणी को वदया जा रहा है। इसविए यह सरकार वफर से यह प्रोजेर्कि… (व्यिधान) 

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Respected hon. Chairperson, I rise to 

raise about the grave and humanitarian situation in Manipur. 

The entire State is in a humanitarian crisis, and instead of finding a 

solution, the Government is sending paramilitary forces and enforcing the 

Armed Forces (Special Powers) Act. This is not addressing the cycle of 

violence. Extortion has become rampant; economy is shattered; and the basic 

public services are on the brink of collapse. Unfortunately, there has been a 

rise in the illegal trade of arms, drugs, and timber. Due to this impact, the lives 

of ordinary people have been devastated. The schools and colleges have 

been closed; the education of thousands of students is at risk; healthcare 

facilities are damaged or destroyed; and fear and uncertainty has gripped the 

population. 

Madam Chairperson, the time for inaction is over. The people of 

Manipur are suffering. They have only three questions in mind. The first 

question is this. When will the Prime Minister visit Manipur? The second 

question is this. When will the Minister of Home Affairs apprise the House that 

what action will be taken to resolve the situation? Thirdly, this Government, in 

order to hide its failure in Manipur, is using George Soros as a shield. They 

are hiding their failures. … (Interruptions) 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): 

Madam, they have to respond and let the nation know what connection is there 

between George Soros and all these internal disturbances. The Congress 
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Party is responsible for the internal disturbances in the country and they are 

using the foreign forces. … (Interruptions) 

1228 hours  

(At this stage, Shri B. Manickam Tagore and some other hon. Members 

came and stood near the Table) 

They have an extra set of tie-ups with foreign forces due to which the 

country is facing internal problems. The Congress Party is solely responsible 

for this situation. The Manipur situation is being tackled very adroitly at the 

highest level. … (Interruptions) I would like to ask this to the Congress Party. 

When did your Prime Minister ever visit any of the North-Eastern States which 

were having a problem? … (Interruptions) 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्यगण, प्िीज आप सब बैठ जाइए। 

… (व्यिधान) 

SHRI PIYUSH GOYAL: When did their Prime Minister ever take interest in the 

problems in Assam, from where he was an hon. Member? It is because the 

Congress Party is using George Soros and other international bodies that the 

country today is suffering. … (Interruptions) There are internal problems 

caused by the Congress Party’s association with George Soros funded 

organisations. The Congress Party is solely responsible and it has to answer 

the nation. What is the connection with the leaders of the Congress Party? 

What is the nexus? It is due to which the Congress Party and George Soros 

funded organisations like them are destabilising the Indian economy. … 

(Interruptions) The Congress is responsible for this severe state of affairs and 

they have to reply to the nation why George Soros has such a close 

connection with their leaders. We are now finding new and new revelations. 

We are finding that they have a nexus which goes back to 25 years. … 

(Interruptions) 
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 LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

 

सदस्य, म्जनके द्वारा अम्वलबिनीय 

लोक महत्व के म्वषय उठाये गये।  

 

सदस्य, म्जन्द्होंने उठाए गए म्वषयों के 

साथ स्वयं को सबिद्ध म्कया। 

Shri Gaurav Gogoi Shri B. Manickam Tagore 

Shrimati Kanimozhi Karunanidhi Shri Durai Vaiko 

 

 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : सभी माननीय सदस्यगण, प्िीज आप अपने-अपने स्थान पर बैठ जाइए। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : सभा की कायगिाही दो बजे तक के विए स्थवगत की जाती है। 
 

1230 बजे 

तत्पिात ्िोक सभा चौदह बजे तक विए स्थवगत हुई। 
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(1400/RAJ/AK) 

The Lok Sabha re-assembled at Fourteen of the Clock. 

(Shri Dilip Saikia in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 -- LAID 

 

1400 hours 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members who have been permitted to raise matters 

under Rule 377 today may personally hand over the approved text of the matter at 

the Table immediately. 

… (Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, I have a suggestion to make. 

After such a long gap the House is functioning. Why do you not allow the Members 

to read the matters under Rule 377?  It will take hardly half-an-hour.  

HON. CHAIRPERSON: Your suggestion will be decided. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): It is for your consideration. 

HON. CHAIRPERSON: But today, there is a very important Bill on which the hon. 

Minister has to give his reply. माननीय मंत्री जी, आप रले (संशोधन) विधेयक, 2024 पर बोलें। 

 

Re: Expansion of railway services in Odisha 
 

श्री रुद्र नारायण पाणी (धेन्कानल) : 2014 में राष्ट्रीय जनताांत्रिक गठबांधन के सरकार आने के बाद 

ओत्रिशा राज्य को रलेवे में जो बजट त्रमल रहा है एवां त्रजस प्रकार का त्रवकास हो रहा है वह अतलुनीय है 

इसत्रलए माननीय प्रधानमांिी जी एवां माननीय रले मांिी जी की त्रजतनी भी प्रशांसा की जाए कम पडेगी। 

त्रिर भी त्रपछडापन और गरीबी के कारण रलेवे की दृत्रि से ओत्रिशा का और त्रवकास त्रकये जाने की 

आवश्यकता ह।ै अतः मेरा यह त्रवनम्र त्रनवेदन है त्रक ओत्रिशा जैसे राज्य के सभी इलाकों को पूवव तट रलेव े

के दायर ेमें लाया जाए। राज्य के बालेश्वर, बाररपदा, बडत्रबल, राउरकेला, झारसगुडुा, ब्रजराजनगर और 

बेल पहाड जैसे एररया को पूवव तट रलेवे के अधीन लाया जाए। अांगलु त्रजले के बूढापांक से ढेंकानाल त्रजले 

के पजंग कामाक्षा नगर, भवुन होकर याजपरु त्रजले के सतु्रकां दा रोि खण्ि में सवारी गाडी चलायी जाए, 

उसी रूट देकर लांबी दूरी की एक्सपे्रस रेन भी चलाई जा सकती है। ‘तालचेर-त्रवमलगढ’ त्रनमावणाधीन 

रलेवे लाइन के त्रनमावण कायव को और गत्रत दी जाए एवां शीघ्रात्रतशीघ्र सांपूणव त्रकया जाए। 

(इत्रत) 

----- 

 

 

 



11-12-2024            RPS Uncorrected / Not for publication       304 

 

Re: Alleged irregularities in construction work of  

NH 730C in Shahjahanpur Parliamentary Constituency 

श्री अरुण कुमार सागर (शाहजहााँपुर) : मैं सदन का ध्यान राष्ट्रीय राजमागव 730 सी जो 

सांसदीय के्षि शाहजहापुर (उ०प्र०) से होकर गुजरता है, की ओर आकत्रषवत करना चाह ांगा। मेरे 

सांसदीय के्षि के गुजरने वाले इस राष्ट्रीय राजमागव पर केन्द्रीय सडक पररवहन एवां राजमागव  

मांिालय के द्वारा अल्लाहगांज से मीरानपरु कटस सेक्शन में पेव्ि शेल्िर कॉत्रन्द़्िगरेशन के 

साथ दो लेन का पनुवावस और उन्द्नयन का कायव चल रहा है। 

उपरोक्त राष्ट्रीय राजमागव पर कटरा से रहेता, जो 23 त्रक०मी० है तथा मेर ेसांसदीय 

के्षि शाहजहाांपरु के अन्द्तगवत आता है, के भ्रमण के दौरान मझुे त्रवत्रदत हुआ है त्रक उक्त 23 

त्रक०मी० सडक के त्रनमावण कायव में त्रनमावण सामग्री मानकों के अनरुूप उपयोग में नहीं लाई जा 

रही है और त्रनमावण सामग्री की गणुवत्ता बहुत ही घत्रटया स्तर की है। 

मझुे सांसदीय के्षि के भ्रमण के दौरान त्रबल्िर कां पनी के त्रवरुद्ध ग्रामीणों से त्रनरांतर 

त्रशकायतें त्रमल रही है त्रक यह त्रबल्िर सरकारी धन का दरुुपयोग कर बडे पैमाने पर भ्रिाचार में 

त्रलप्त है, त्रजससे सरकार की छत्रव धूत्रमल हो रही है। 

मैं यह तथ्य भी ध्यान में लाना चाह ांगा त्रक उपयुवक्त कटरा रहेता राष्ट्रीय राजमागव के 

त्रनमावण कायव में त्रमट्टी का घनत्व भी ठीक नहीं है तथा त्रगट्टी का साईज भी मानक के अनरुूप 

नहीं है और सडक त्रनमावण के कायव हेत ु त्रजन त्रकसानों की भूत्रम से त्रमट्टी ली गई है. उसको 

अत्रधक मािा में त्रनकाला गया है और साथ ही त्रकसानों की सहमत्रत के बगैर ही रात्रि के समय 

में उनकी भूत्रम से अवैध रूप से त्रमट्टी का खनन त्रकया गया है, त्रजससे न केवल स्थानीय 

त्रकसानों में नाराजगी है, बत्रल्क ग्रामों के सम्पकव  मागव भी खराब हो गए हैं और आए त्रदन 

दघुवटनाएां हो रही हैं। 

मेरा अनरुोध है त्रक मेर ेसांसदीय के्षि शाहजहाांपरु (उ०प्र०) के अन्द्तगवत कटरा से रहेता 

(राष्ट्रीय राजमागव 730-सी), त्रजसकी दूरा 23 त्रक०मी० है. के त्रनमावण कायव में हो रहे कत्रदत 

कदाचार और उपयोग में लायी जा रही त्रनमावण सामग्री की गणुवत्ता तथा उपयुवक्त तथ्यों की 

जाांच मांिालय स्तर पर केन्द्रीय तकनीकी सत्रमत्रत से करवाए जाने और जाांच के दौरान 

सांबांत्रधत अत्रधकाररयों को मझुसे भी सम्पकव  त्रकए जाने हेत ुत्रनदेश प्रदान त्रकए जाए । 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Need to set up Kendriya Vidyalaya at Jarmundi (Dumka), Deoghar and 

Mahagama (Godda) in Santhal Pargana region of Jharkhand 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Jharkhand State is having two major regions, 

Santhal Pargana and Chhota Nagpur. Keeping the socio-economic problem being 

faced by Santhal Pargana in mind where agriculture is only the main source of 

income, we see an urgent need for a comprehensive plan of action where special 

emphasis on good and equal opportunity of employment friendly education is given 

utmost importance. Santhal Pargana districts of Deoghar, Godda, Jamtara, Pakur, 

Sahibganj and Dumka count amongst the socially, educationally and economically 

backward districts of the country. A look at the statistics of health, education, 

income, etc., gives an appalling picture of the poor state of the people. Jharkhand is 

a rich State. It possesses 40% of India’s mineral resources, but the access to 

resources has made little difference to the lives of the ordinary people. Poverty and 

ignorance are still causes for low literacy rates, poor school attendance and large-

scale drop-outs. I, therefore, seek your personal attention towards the need to set 

up three Kendriya Vidyalayas. An ideal location would be JARMUNDI (DUMKA), 

DEOGHAR AND MAHAGAMA(GODDA) in the SANTHAL PARGANA region. 

(ends) 

----- 

 

 

Re: Need to expedite construction of broad gauge railway line from 

Chanasma to Radhanpur in Patan Parliamentary Constituency 

श्री भरतससहजंी शंकरजी डाभी (पाटण) :  मेर ेसांसदीय क्षेि पाटण में चाणस्मा और राधनपरु के 

बीच कां बोज, हाररज, सरवल, सामी, बस्पा और बाबरी स्टेशनों को जोिते हुए इस मागव पर नई 

ब्रोि- गेज लाइन के त्रलए सांयकु्त क्षेि सवके्षण त्रकया जा रहा है। माननीय रलेमांिी जी से मेरा अनरुोध 

है त्रक इस उदे्दश्य के त्रलए पयावप्त बजट का प्रावधान करते हुए चाणस्मा से राधनपरु तक ब्रोि-गेज 

लाइन का त्रनमावण कायव जल्द शरुू करवायें और यह कायव त्रनधावररत समय-सीमा में पूणव करवायें 

तात्रक इस क्षेि के लोगों को आवागमन की सतु्रवधा त्रमल सकें । 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Need to run a Vande Bharat train between Satna and Delhi and also 

make alternative arrangements in place of railway underpasses at       

level crossings affected by flooding 

श्री गणेश ससहं (सतना) : मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांिी जी से अनरुोध करता ह ां त्रक वांदे 

भारत रेन का सांचालन देश के पयवटन स्थलों और धात्रमवक क्षेिों को भी जोडते हुये राजधानी त्रदल्ली 

तक चलाना चात्रहये, इसी कडी में मेरी माांग है, त्रक सतना, रीवा, त्रचिकूट, बाांदा और कानपरु होते 

हुये त्रदल्ली के त्रलये भी एक वांदे भारत रेन चलाई जाय, मेरी दूसरी माांग यह है, त्रक रलेवे लाइनों पर 

समपार िाटक बांद करने के त्रलये जो अांिरग्राउन्द्ि त्रब्रज बनाये गये हैं, उन सभी पलुों में बरसात का 

पानी भरा रहता है, बरसात के समय में लोगों का आवागमन प्रभात्रवत होता है। उनकी त्रिजाईन के 

कारण कई जगह दघुवटनाएां हो रही हैं, तथा सतु्रवधा न रहने के कारण अन्द्य कई तरह के अपराध भी 

हो रहे हैं, मझेु लगता है, यह टेक्नोलॉजी सिल और कारगर नही है, इसत्रलये कोई नई तकनीकी 

अपनाना चात्रहये। 

(इत्रत) 

----- 

 

Re: Need to expedite construction of Sone-Kanhar Pipeline          

Irrigation Project in Jharkhand 

श्री सिष्ण ुदयाल राम (पलामू) : कें र सरकार द्वारा वषव 2017 में 1276 करोड रुपये की लागत से 

गढवा त्रजले (झारखण्ि) की भूत्रम को त्रसांत्रचत करने के त्रलये सोन-कनहर पाइप लाइन त्रसांचाई 

पररयोजना को स्वीकृत्रत प्रदान की गयी थी। राज्य सरकार की उदासीनता के कारण इस 

पररयोजना का त्रनमावण कायव त्रवलम्ब से वषव 2019 में स्छज् कां पनी के द्वारा शरुू त्रकया गया एवां माचव 

2022 तक कायव को पूणव करना था जो समय पर नहीं हो पाने के कारण उक्त कम्पनी को कायव का 

त्रवस्तार करते हुए 30 जून 2024 तक पूरा करने का समय त्रदया गया था। परांत ुउक्त कम्पनी के 

द्वारा अभी तक कायव को पूणव नहीं त्रकया गया है तथा अभी भी कायव अपूणव है त्रजसके कारण त्रसांचाई 

पररयोजना का लाभ जनता को नहीं त्रमल पा रहा है। त्रवत्रदत है त्रक उक्त त्रसांचाई पररयोजना से गढवा 

त्रजले की 22 हजार हेक्टेयर भूत्रम त्रसांत्रचत होगी एवां गढवा त्रजल ेके 20 में से 18 प्रखांिों में त्रस्थत 

खेतों तक त्रसांचाई हेत ु पानी पहुांचाया जाएगा। उक्त पररयोजना के त्रनमावण कायव को अत्रवलांब पूणव 

कराने की आवश्यकता है। आपके माध्यम से जल शत्रक्त मांिालय, भारत सरकार से मााँग करता ह ाँ 

त्रक सोन-कनहर पाइप लाइन त्रसांचाई पररयोजना को अत्रवलांब पूणव कराने की कृपा की जाय। 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Need to develop a new Greenfield Road Project between                   

Akola, Maharashtra and Khandwa, Madhya Pradesh 

SHRI ANUP SANJAY DHOTRE (AKOLA): Regarding a new road project that can 

significantly improve connectivity and reduce travel time between Indore (Madhya 

Pradesh) and Hyderabad (Telangana). Currently, there is no 4 lane highway in 

akola khandwa route. Developing a greenfield project between Akola and 

Khandwa can reduce the distance by 40-50 km and travel time by 2 hours. This 

project would bring employment and various other benefits. 

(ends) 

----- 

 

 

Re: Need to improve mobile telecommunication service in   

Palghar district, Maharashtra 

डॉ. हमेतं सिष्णु सिरा (पालघर) : पालघर त्रजले में बीएसएनएल और मोबाइल सेवा प्रदान करने 

वाली कुछ त्रनजी कां पत्रनयों का मोबाइल और वाईिाई नेटवकव /त्रसग्नल कािी कम आता है। मोबाइल 

त्रसग्नल त्रकसी जगह पर आता है और कहीं त्रबल्कुल उपलब्ध नहीं होता है। मोबाइल पर बात करते 

हुए कई बार त्रसग्नल ड्रॉप होने के कारण मोबाइल से सांपकव  करने में बहुत ही कत्रठनाई होती है। 

अनेक तालकुा ऐसे है जहाां बीएसएनएल और त्रनजी मोबाइल सेवा प्रदान करने वाले कम्पत्रनयो का 

त्रसग्नल त्रबल्कुल नहीं के बराबर आता है। इस कारण से यहाां रहने वाले स्थानीय लोगो को बहुत 

परशेानी होती है। पालघर त्रजले की कुल जनसांख्या लगभग 29,90,116 है और 15 लाख से 

ज्यादा मोबाइल का उपयोग करने वाले लोग हैं। । त्रजले के मोखािा, तलासरी, वसई, त्रवक्रमगढ, 

पालघर, दहानू और वािा में त्रसग्नल की समस्या कािी गांभीर है। मेरा माननीय सांचार मांिी महोदय 

से अनरुोध है त्रक पालघर त्रजले में मोबाइल कनेत्रक्टत्रवटी की समस्या को हल करने के त्रलए जरूरी 

कदम उठाएां जाएां और बीएसएनएल और त्रनजी कां पनी दोनों को त्रसग्नल में सधुार करने का आदेश 

देने की कृपा करें। यहााँ के त्रजस गाांव या तालकुा में त्रसग्नल कम या ना के बराबर है वहाां अत्रतररक्त 

मोबाइल टावर लगाने का भी प्रबांध त्रकया जाए। 

(इत्रत) 

----- 

 

 

 

Re: Need to enhance the deposit insurance coverage for senior citizens 
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SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Amendments to the Deposit 

Insurance and Credit Guarantee Corporation (DICGC) Act in 2021 provided an 

insurance cover for depositors up to Rs 5 lakh, a 5-time increase in the deposit 

insurance. It also helped citizens access their deposit insurance amount within 90 

days of the bank coming under a moratorium imposed by RBI. However, the 

DICGC Act’s structure includes clauses granting it the right to claim priority on the 

bank’s assets, with depositors holding more than Rs 5 lakh receiving residual 

payments only after DICGC claims are fulfilled. Due to this, many financial experts 

advocate for reforms to allow greater depositor-first rights and to raise the 

insurance limit further to reflect inflation and other economic changes. Further, 

there is a need for targeted protections for senior citizens, who often rely on fixed 

deposits as a primary income source like in the case of the Shri Guru Raghavendra 

Cooperative Bank in my constituency. Therefore, I request the Government to 

consider to raise the deposit insurance coverage for senior citizens, reflecting their 

higher vulnerability; ensure stressed banks are allowed sufficient time to repay the 

DICGC; and help depositors with more than INR 5 lakh receive a higher proportion 

of the residual assets.          (ends) 

----- 
 

Re: Need to establish an AIIMS in Jamshedpur, Jharkhand 

श्री सिदु्यत िरन महतो (जमशेदपुर) : मेरा त्रवषय झारखांि के सीमावती क्षेिों, त्रवशेषकर मेर े

सांसदीय क्षेि जमशेदपरु (झारखण्ि) अांतगवत व्याप्त स्वास्थ्य समस्याओ ां से सम्बांत्रधत है। मेरा 

सांसदीय क्षेि झारखांि, ओत्रिशा और पत्रिम बांगाल की सीमाओ ां के पास त्रस्थत है, और यहााँ के 

नागररकों को स्वास्थ्य सेवाओ ां की भारी कमी का सामना करना पडता है। इन क्षेिों में बहुसांख्यक 

आत्रदवासी और अनसूुत्रचत जात्रत के लोग रहते हैं, त्रजनकी सामात्रजक-आत्रथवक त्रस्थत्रत अत्यांत 

कमजोर है। हमार ेराज्य में Deoghar में AIIMS अस्पताल है, लेत्रकन यह जमशेदपरु से लगभग 

350 त्रकलोमीटर दूर है, त्रजससे यहााँ के लोगों के त्रलए इलाज प्राप्त करना अत्यांत कत्रठन हो जाता है। 

यािा की त्रदक्कत और त्रचत्रकत्सा सहायता की कमी के कारण लोग इलाज के त्रलए दूर-दूर तक 

जाते हैं, जो उनके त्रलए आत्रथवक और शारीररक बोझ बन जाता है। अत : मेरा माननीय मांिी जी से 

त्रनवेदन है त्रक जमशेदपरु में घाटत्रशला और बहरागोडा के बीच एक AIIMS अस्पताल की स्थापना 

की जाए। इससे न केवल झारखांि, बत्रल्क ओत्रिशा और पत्रिम बांगाल के सीमावती क्षेिों के 

नागररकों को भी लाभ त्रमलेगा। इस कदम से आत्रदवासी और त्रपछडे समदुाय के लोगों को 

जीवनदात्रयनी त्रचत्रकत्सा सुत्रवधाएाँ त्रमल सकें गी, जो उनके जीवन स्तर को बेहतर बनाएगी। 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Need to set up a Tribal Auditorium and Museum at Rairangpur in 

Mayurbhanj Parliamentary Constituency 

SHRI NABA CHARAN MAJHI (MAYURBHANJ): I rise to draw attention to the 

vibrant cultural heritage of Mayurbhanj District, Odisha known for its deep-rooted 

traditions and rich tribal art forms. The district is notable for the globally acclaimed 

Chhau Dance, captivating Jhumar Folk Songs, and significant festivals like Makar 

Parva and Karama Parva, which reflect the profound cultural ethos of the region. To 

preserve and promote this invaluable cultural heritage, I propose the establishment 

of a Tribal Auditorium and Museum in Rairangpur, Mayurbhanj. This facility would 

not only serve as a hub for showcasing traditional art forms but also as an 

educational center for cultural exchange and learning. The proposed auditorium 

would provide a platform for artists to perform and exhibit their skills, enhancing the 

cultural landscape and encouraging tourism. The museum would act as a 

repository of tribal history and artifacts, preserving it for future generations while 

fostering research and academic interests in tribal culture. I urge the Government to 

consider this proposal seriously, honoring the distinctive tribal heritage of 

Mayurbhanj and promoting cultural diversity. 

(ends) 

----- 

 

Re: Establishment of an airport in Raigarh Parliamentary Constituency 

श्री राधेश्याम रासिया (रायगढ़) : मैं माननीय नागररक त्रवमानन मांिी जी के सांज्ञान में लाना चाह ांगा 

त्रक रायगढ लोकसभा क्षेि (छत्तीसगढ) में एयरपोटव बनना था, जो एक महत्वपूणव पररयोजना है। यह 

पररयोजना 2011 में प्रस्तात्रवत की गई थी, त्रजसमें 200 एकड भूत्रम का भू अजवन करना था, लेत्रकन 

त्रकसी कारणवश वह पूरा नहीं हो पाया। मैं आग्रह करता ह ां त्रक माननीय नागररक त्रवमानन मांिी जी 

के द्वारा त्रकसी त्रवशेष एजेंसी के माध्यम से इसकी जाांच कराई जाए और इस पररयोजना को पुनः 

शरुू त्रकया जाए। रायगढ एयरपोटव, छत्तीसगढ के त्रवकास के त्रलए बहुत महत्वपूणव है, क्योंत्रक यहाां 

कई उद्योगों का केन्द्र है, लेत्रकन हवाई सांसाधनों की कमी के कारण कई उद्योग यहाां स्थात्रपत नहीं 

हो पा रहे हैं। इस एयरपोटव के आने से नौकरी को बढावा त्रमलेगा और रायगढ के त्रवकास को नई 

गत्रत त्रमलेगी। मैं माननीय नागररक त्रवमानन मांिी जी से अनरुोध करता ह ां त्रक वे इस पररयोजना को 

पूरा करने के त्रलए आवश्यक कदम उठाएां। 

(इत्रत) 

----- 

 

Re: Need to set up CGHS Wellness Centre in Palakkad, Kerala 
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SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): It has been a long pending demand of 

beneficiaries to have a CGHS Wellness Centre at Palakkad. There are hundreds of 

CGHS beneficiaries in the district who are mostly senior citizens. In the absence of a 

CGHS Wellness Centre at Palakkad they are facing a lot of problems to get medical 

treatment. The nearest CGHS Centres are located at Kochi and Kozhikode, both are 

at a considerable distance from Palakkad, making it very difficult to access basic 

health services. Monthly visits are not only physically taxing but also contributes to 

health deterioration and travel time takes 12 to 14 hours to and fro per visit. This time 

period of travel for a single visit causes considerable inconvenience for beneficiaries. 

Several elderly and physically challenged individuals even neglect treatment just 

because of distance and cost of travel. The CGHS Wellness Centres at Kochi and 

Kozhikode are all overburdened which leads to extreme deterioration in quality of 

service. Given the long distance and frequent trips, this creates further difficulties for 

those who already face mobility issues due to old age and also financial burden. 

Therefore, it is requested to open a Wellness Centre of CGHS in Palakkad urgently. 

(ends) 

----- 

Re: Need to regularize the Network Field Engineers  

working on ad hoc basis in NIC 

SHRI S. SUPONGMEREN JAMIR (NAGALAND): Regarding regularization of services 

of Network Field Engineers working as adhoc employees, in NIC.         (ends) 

----- 
 

Re: Construction of village roads under Pradhan Mantri Gram Sadak Yojna in 

Banaskantha Parliamentary Constituency 

श्रीमती गनीिेन नागाजी िाकोर (िनासकांिा) : आज हम देश की आजादी के 75वें वषव पूणव होने के पिात 

आजादी का अमतृ महोत्सव मना रहे हैं। वहीं आज भी मेर ेसांसदीय क्षिे बनासकाांठा मे कािी गाांवों मे सडकों 

की समस्या बनी हुई हैं। यहााँ पर एक गााँव से दूसर ेगाांवों मे जाने के त्रलए सडकों के हालात त्रबल्कुल अच्छे 

नहीं है तथा अभी भी यहााँ पर कच्ची सडके हैं। बच्चों को स्कूल जाने तथा ग्रामीणों को एक गााँव से दसूर ेगााँव 

मे जाने के त्रलए कािी परशेात्रनयों का सामना करना पडता है, तथा खास तौर पर बाररश के समय में तो यहााँ 

की सडकें  कीचड मे तब्दील हो जाती हैं और लोगों को गााँव से त्रनकालना कािी कत्रठन हो जाता है तथा वहीं 

गाांवों मे त्रकसी त्रक तबीयत त्रबगडती है तो उसे अस्पताल ले जाना मतु्रश्कल हो जाता है और ऐसे मे कुछ 

मरीजों की इलाज के अभाव में मतृ्य ुहो जाती है। यहााँ पर सडकों का त्रनमावण त्रकया जाना त्रनताांत आवश्यक 

है। इसत्रलए, मैं सरकार से माांग करती ह ाँ त्रक यहााँ पर ग्रामीण सडकों का सवे कराकर, प्रधान मांिी ग्रामीण 

सडक योजना के तहत इन खराब सडकों का त्रनमावण कराया जाय त्रजससे ग्रामीणों को आवागमन की सतु्रवधा 

हो सके।                    (इत्रत) 

----- 
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Re: Need to provide compensation for acquisition of land for            

Angamali-Erumeli Sabari Railway Line Project in Kerala 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): The Angamali-Erumeli Sabari railway 

line, first sanctioned in 1997-98, was envisioned to connect the pilgrim center of 

Sabarimala with the rest of the country and promote regional development. Despite 

its significance, the project has faced prolonged delays. I am grateful to the Hon’ble 

Minister of Railways recent announcement to revive the project through a tripartite 

agreement involving the Government of Kerala, the Reserve Bank, and Indian 

Railways. Land acquisition for the first 70 kilometers is at an advanced stage, with 

demarcation and Social Impact Assessment (SIA) completed in four taluks. 

However, landowners have endured hardships for 27 years, unable to sell or 

pledge properties, with many houses in the project area now uninhabitable. The 

revised project cost is estimated at     ₹ 3500 crore. Southern railway approved this 

estimate and Kerala Government agreed in principle on the revised proposal for 

Land acquisition for this project. The flywood industries of Perumbavoor region & 

Agriculture produce of Idukki (Spices, Tea, rubber, cash crops) will find better 

markets with faster transportation. With Rs. 200 crore allocated in the last two 

Union Budgets, I request immediate steps to de-freeze the project and release 

funds for land compensation. This will facilitate construction resumption and bring 

immense socio-economic and cultural benefits to the region. 

(ends) 

----- 
 

Re: Need to review and refix the norms of creamy layer 

श्री धमेन्द्र यादि (आज़मगढ़) : 1993 में गत्रठत क्रीमी लेयर सांबांधी त्रवशेषज्ञ सत्रमत्रत की ररपोटव के 

अनसुार, आय का मानदांि त्रनधाव ररत त्रकया गया था, त्रजसमें कृत्रष और वेतन से आय को छोडकर 

अन्द्य स्रोतों से आय त्रवचारणीय है। इस ररपोटव को 1993 में सांसद में पेश त्रकया गया था और उस 

पर ही आधाररत नीत्रत बनाई गई थी। 1992 में इांरा साहनी मामले में सवोच्च न्द्यायालय ने यह स्पि 

त्रकया त्रक आरक्षण का आधार सामात्रजक और शैत्रक्षक त्रपछडेपन पर होना चात्रहए, न त्रक त्रसिव  आय 

पर। न्द्यायालय ने यह भी त्रनधावररत त्रकया त्रक जब कोई व्यत्रक्त अपने वगव के सामात्रजक और आत्रथवक 

स्तर से ऊपर उठ जाता है, तो उन्द्हें आरक्षण के दायर ेसे बाहर कर त्रदया जाना चात्रहए। क्रीमी लेयर 

के मानदांिों को पनुत्रनवधावररत त्रकया जाए तात्रक वास्तत्रवक सामात्रजक और शैत्रक्षक त्रपछडेपन को 

ध्यान में रखा जा सके। सवोच्च न्द्यायालय के त्रनणवयों और सांसदीय सत्रमत्रतयों की ररपोटों के 

अनरुूप नीत्रतयों को लागू त्रकया जाए। साववजत्रनक क्षेि के उपक्रमों, बैंकों और अन्द्य सांगठनों में 

ओबीसी के प्रत्रतत्रनत्रधत्व को बढावा देने के त्रलए उपयुक्त कदम उठाए जाए।        (इत्रत) 

----- 
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Re: Need to review complaint Redressal Mechanism in Government 

Departments and to implement Court orders 

श्री राजीि राय (घोसी) : यह दःुखद है त्रक सरकारी कमवचारी अक्सर न्द्याय प्राप्त करने के त्रलए 

कोटव का सहारा लेते हैं, क्योंत्रक सरकारी त्रवभागों में मौजूदा त्रशकायत त्रनवारण तांि अत्यत्रधक 

असांतोषजनक और अपयावप्त है। यह और भी त्रविांबनापूणव है त्रक जब कोई कमवचारी कोटव जाता है 

और उसके पक्ष में आदेश प्राप्त करता है, तो वही आदेश उसी त्रवभाग में अन्द्य समान त्रस्थत्रत वाले 

कमवचाररयों के त्रलए लागू नहीं त्रकया जाता। इसके पररणामस्वरूप, अन्द्य कमवचाररयों को भी न्द्याय 

प्राप्त करने के त्रलए कोटव का सहारा लेना पडता है। इससे न केवल कमवचाररयों पर अत्रतररक्त त्रवत्तीय 

बोझ पडता है, बत्रल्क ऐसे मामलों की सांख्या भी बढ जाती है जो बचाए जा सकते थे। 

इसका एक ताज़ा उदाहरण मझेु हाल ही में "सीमा सरुक्षा बल" (SSB) के एक मामले में 

देखने को त्रमला, जहााँ Writ Petition No. WP/Civil/3549/2018 में एक कमवचारी के पक्ष में 

कोटव से आदेश प्राप्त हुआ था और उस आदेश को सरकार ने उसी कमवचारी के मामले में लागू 

त्रकया, लेत्रकन उसी सांगठन में समान त्रस्थत्रत वाले अन्द्य कमवचाररयों के त्रलए इसे लागू नहीं त्रकया 

गया। इसी तरह, पेंशन त्रनयमों में कुछ सांशोधनों को लागू करने के त्रलए कई बार कोटव में न्द्याय की 

आवश्यकता पडी, तात्रक 2004 के बाद सरकारी पदों पर त्रनयकु्त कमवचाररयों को परुानी पेंशन 

योजना में शात्रमल त्रकया जा सके। इसी प्रकार, कई सेवात्रनवतृ्त पेंशनसव को जून में सेवात्रनवतृ्त होने 

पर अपनी पेंशन में काल्पत्रनक वतृ्रद्ध के लाभ के त्रलए कोटव में भागना पडा। अब त्रिर से मझेु बताया 

गया है त्रक कई पेंशनसव को अपनी पेंशन के कम्यटेुशन के कायवकाल को कम करने के त्रलए कोटव में 

जाने की आवश्यकता पड रही है। 

यह अत्यांत दखुद है त्रक हमार ेकमवचारी अक्सर ऐसे मामलों में सरकार के त्रखलाि कोटव में 

होते हैं, त्रजनका समाधान सौहादवपूववक और वास्तत्रवक त्रशकायतों को ध्यान में रखते हुए त्रकया जा 

सकता था। इससे न केवल इन कमवचाररयों/पेंशनसव पर अनावश्यक त्रवत्तीय बोझ पडता है, बत्रल्क 

यह न्द्यायपात्रलका पर भी ऐसे मामलों का बोझ बढा देता है, त्रजन्द्हें रोका जा सकता था। 

मैं सरकार से त्रनवेदन करता ह ाँ त्रक व ेअपने त्रशकायत त्रनवारण तांि को पनुः समीक्षा करें 

और इसे अत्रधक प्रभावी बनाएां, तात्रक कमवचाररयों और सेवात्रनवतृ्त पेंशनसव को अपनी सही और 

उत्रचत माांगों को लेकर कोटव का रुख न करना पडे। इसके अलावा, कोटव के त्रनणवय के मामले में 

सरकार को चात्रहए त्रक वह उसे समान रूप से सभी समान त्रस्थत्रत वाले कमवचाररयों या पेंशनसव पर 

लागू करें, बजाय इसके त्रक उन्द्हें त्रिर से न्द्याय के त्रलए कोटव का सहारा लेना पडे, जबत्रक पहले ही 

त्रकसी त्रवशेष मामले में कोटव ने आदेश पाररत त्रकया है। 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Need to construct roads under Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana in 

Dharmapuri district, Tamil Nadu 

SHRI A. MANI (DHARMAPURI): I urge the Union Government that the following roads 

in Dharmapuri district, Tamil Nadu be included and constructed under Pradhan Mantri 

Gram Sadak Yojana:- 
 

(1) Thiimalanmedu to Koturmalai - Hill Road in Pennagaram Union 
 

To provide an approach road (5.80 km length) from Thimalanmedu to 

Kooturmalai in Pennagaram Block, Stage-I permission was obtained by the 

district administration from the Forest Department and the compensation of 

around Rs 2.20 crore already remitted for the 5.82 Hectares land diverted in 

Kammapatty Panchayat, Nallampalli Block by the District Administration to 

Forest Department and proposal for Stage II clearance is to be submitted to 

Forest Department. Detailed Project Report prepared for the amount of Rs.15 

crore has been submitted for sanction of grant and after getting the necessary 

assistance, the road will be constructed soon. 
 

(2) Konayankadu to Malayur kadu in Maniyathalli Panchayat in Nallampalli Block 
 

  Compensation of the land to the extent of 5.00 Hectares in Kammapatty 

Panchayat, Nallampalli Block has been made and handed over for construction 

of the road from Konayankadu to Malayur Kadu in Maniyathalli Panchayat in 

Nallampalli Block to the length of 3.10 km and Stage-I clearance was obtained. 

Request has been sent to the Government for fund allocation of Rs 1.19 crore 

towards forest creation in compensatory land diverted. Detailed Project Appraisal 

Report is being prepared for commencement of road works. 
 

(3) Road Facilities: Construction of tar road up to 17.10 kilometers from Palamalai 

Kannamoochi Panchayat to Kemmampatti 
 

  There are about 8257 hill people living in Palamalai Panchayat which is 

part of Kolathur Panchayat Union, Mettur Taluk in my Dharmapuri Parliamentary 

Constituency. Furthermore, there is no adequate dirt road or tar road constructed 

in the Panchayat. I humbly request you to consider for the construction of a 

17.10 kilometer tar road from Kannamoochi section on the highway from 

Kolathur to Guruvareddiyur to Kemmampatti village of Palamalai Panchayat at a 

cost of Rs. 60.12 crore to reach the 11 villages under the Palamalai Panchayat. 

(ends) 

----- 
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Re: Need to take comprehensive measures to control spam calls from       

tele-marketing and other agencies 

SHRI ARUN NEHRU (PERAMBALUR): Tele-marketing agencies and spam calls 

are daily nuisance to the millions of citizens in the country. Tele marketers are using 

loopholes to reach "customers" and waste time and irritate. The Government should 

take necessary action to put an end to this menace. The Government need to enact 

legislation by which the phone numbers and emails of consumers can not be 

disclosed to Tele-marketing agencies and the consumers cannot be contacted 

without consent. Hence, I request the Government to create an unified portal where 

citizens can manage whether to give the consent or not. 

(ends) 

----- 

 

Re: Need to address the problems being faced by  

cocoa growers in the country 

SHRI PUTTA MAHESH KUMAR (ELURU): I like to bring to the House’s attention 

the serious issues faced by the Cocoa farmers of Eluru Parliamentary Constituency 

due to lack of support mechanisms to stabilize Cocoa prices from the fluctuations of 

international markets. Eluru is one of the biggest contributors of Cocoa with 36000 

acres of Cocoa cultivation in Andhra Pradesh producing 40% of the total crop in 

India. However, as of now, there are no proper mechanisms and policies in place to 

help the Cocoa farmers from the unstable price of Cocoa internationally. To add to 

it, farmers also face a challenge in accruing post-harvest processing cost. I urge the 

Ministry of Agriculture and Farmers Welfare to kindly look into the matter and 

provide a 90% subsidy in essential resources such as fermentation boxes, solar 

dryers and quality seeds. Additionally, the Government can formulate policies and 

support mechanisms aimed at stabilizing Cocoa prices and protecting farmers from 

international market fluctuations. Only when the farmers will be safeguarded, India 

will become a global leader in Cocoa production. 

(ends) 

----- 
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Re: Scarcity of drinking water in Nalanda district, Bihar 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : त्रबहार के नालांदा त्रजला में इस वषव पीने के पानी का भारी सांकट 

उत्पन्द्न हो गया है। भूजलस्तर नीचे जाने के कारण पानी का सांकट चरम पर पहुांच चकुा है। त्रबहार 

राज्य के दत्रक्षणी भूभाग के सभी त्रजलों, खासकर मेर ेसांसदीय क्षेि, नालांदा में पीने के पानी की 

समस्या गहराती जा रही है। राज्य के दत्रक्षणी भूभाग की सभी नत्रदयााँ इस समय सूख जाती हैं। 

राज्य के अन्द्य जलश्रोतों, जलाशयों और नहरों से पानी गायब हो रहा है। पररणामस्वरूप 

भूजलस्तर नीचे चला गया है। हैण्िपम्पों से भी पानी नहीं त्रनकलता है। अतः मेरा आग्रह होगा त्रक 

नालांदा त्रजला में एक केन्द्रीय टीम को भेजा जाये जो त्रक पीने के पानी की समस्या का आांकलन करे 

और उसी आधार पर त्रजले के सभी पांचायतों में कम से कम 25-25 हत्रथया चालाकल (िीप बोररांग) 

अत्रवलम्ब त्रदया जाये। 

(इत्रत)  

----- 

 

 

Re: Need to provide adequate funds for conservation and development 

of monuments of historical and cultural importance in Uttar Pradesh 

डॉ. राजकुमार सांगिान (िागपत) : हमारा राष्ट्र प्राचीन स्थलों, स्मारकों और परांपराओ ां का 

खजाना है। भारतीय पयवटन त्रवकास त्रनगम (आईटीिीसी) ने कई महत्वपूणव स्थलों की पहचान की है 

त्रजन पर तत्काल ध्यान देने और त्रवकास की आवश्यकता है । उत्तर प्रदेश में त्रसनौली, बरनावा में 

लाक्षागहृ और बागपत में परुमहादेव मांत्रदर जैसे ये स्थल अपार ऐत्रतहात्रसक और साांस्कृत्रतक महत्व 

रखते हैं।इसके साथ महाभारत का साक्षी रही बागपत की इस धरा पर ही द्वापर यगु की यादों को 

समेटे महत्रषव वाल्मीत्रक मांत्रदर बालैनी में ही त्रस्थत है। मान्द्यता है त्रक इस मांत्रदर में लव-कुश की 

जन्द्मस्थली है तो सीता मयैा भी यहाां समाई थी। भगवान राम के अश्वमेघ यज्ञ के घोडे की लगाम भी 

यहीं थामी गई थी। वे न केवल पयवटन त्रवकास की क्षमता प्रदान करते हैं बत्रल्क हमार ेअतीत से 

महत्वपूणव सांपकव  भी रखते हैं। मैं सरकार से इन स्थलों के त्रवकास और सांरक्षण के त्रलए पयावप्त धन 

और सांसाधन आवांत्रटत करने का आग्रह करता ह ां। सांग्रहालय, आभासी वास्तत्रवकता अनभुव, 

त्रवरासत पाकव  और जीणोद्धार सत्रहत प्रस्तात्रवत त्रवकास न केवल पयवटकों को आकत्रषवत करेंगे बत्रल्क 

हमार ेअपने लोगों के बीच हमार ेइत्रतहास के त्रलए गहरी सराहना भी बढाएांगे। 

(इत्रत) 

----- 
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Re: Reported non-implementation of reservation policy in 

recruitment of faculties in Central Educational Institutions             

in the country 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): In at least two 

IITs and three IIMs, over 90% of faculty belong to the General Category, 

with another six IITs and four IIMs reporting 80-90% representation. This 

data, based on RTI responses from September 2024, highlights 

significant deviations from the Centre’s reservation policy mandating 

27% for OBCs, 15% for SCs, and 7.5% for STs in faculty positions at 

Central educational institutions. IIM Indore has 97.2% General Category 

faculty, with no SC or ST representation. At IIM Lucknow and IIM 

Udaipur, over 90% of faculty are General Category. Six IIMs reported no 

ST faculty, and IIM Bangalore faced protests over inadequate 

reservation implementation. Among IITs, Mumbai and Kharagpur have 

90% General Category faculty, while five other IITs reported 80-90%. 

Overall, General Category faculty constitute 82.8% in 13 IIMs and 80% 

in 21 IITs. Notable exceptions include IIT Patna, where OBC (38%), SC 

(22%), and ST (13%) faculty exceed General Category (12%), and IIM 

Jammu, with 51% General Category faculty and significant 

representation from other categories. Vacancy data from seven IIMs and 

11 IITs shows 256 and 1,557 unfilled posts, respectively, with the highest 

vacancies for OBCs, SCs, and STs. 

(ends) 

----- 

 

 

 

 



11-12-2024            RPS Uncorrected / Not for publication       317 

 

 

Re: Welfare measures for farmers 

 

श्री हनुमान िेनीिाल (नागौर) : कृत्रष मांिी जी का ध्यान 21 नवम्बर 2024 को सपु्रीम 

कोटव में दात्रखल उच्च स्तरीय सत्रमत्रत की अांतररम ररपोटव की तरिआकत्रषवत करना चाह ांगा 

त्रजसने त्रकसानों की त्रस्थत्रत पर अपनी ररपोटव देते हुए त्रकसानों की कजव मािी व एमएसपी 

को क़ानूनी मान्द्यता देन ेतथा रोजगार सजृन के उपाय करने की त्रसिाररश की है, ठहर े

हुए उत्पादन और घटती आय ने त्रकसानों के त्रसर पर कजव का बडा बोझ िाल त्रदया और 

सत्रमत्रत के अनसुार 30 वषो में 4 लाख से अत्रधक त्रकसान व खेत्रतहर मजदरु आत्महत्या 

कर चकेु है जो इस बात का प्रमाण ह ैकी देश के त्रकसानों की आत्रथवक त्रस्थत्रत में व्यापक 

सधुार की जरुरत है। 
 

महोदय, त्रसिव  खेती-त्रकसानी से होने वाली आय को त्रगना जाये तो एक त्रकसान 

रोज केवल 27 रूपये ही अत्रजवत कर पा रहा है और इतनी कम आय में खेतों में काम 

करना व जीवन यापन करना मतु्रश्कल ही नहीं नामतु्रमकन है,चूाँत्रक त्रकसानों ने भी इन माांगो 

को लेकर आांदोलन त्रकया इसत्रलए राजस्थान सत्रहत देश के त्रकसानों की कजव मािी 

करन,ेएमएसपी को कानूनी मान्द्यता देने तथा कृत्रष त्रवपणन प्रणाली में सधुार करने हेत ु

तत्काल त्रनणवय त्रलया जाए तात्रक देश के अन्द्नदाताओ ां की आत्रथवक त्रस्थत्रत में सधुार हो 

सके। 

(इत्रत)  

----- 
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रले (सशंोधन) विधेयक – जारी 

1403 बजे 

रले मतं्री; सूचना और प्रसारण मतं्री; तथा इलेक्ट्रॉवनकी और सूचना प्रौद्योविकी मतं्री (श्री 

अविनी िैष्णि) : माननीय सभापवि जी, इसके वलए मैं आपको धन्यिाद देिा ह ं। लगभग 72 

माननीय सांसदों ने इस विधेयक की चचाा में पावटावसपेट वकया है। इस पर बहुि सकारात्मक चचाा 

हुई है, बहुि अच्छे सझुाि आए हैं। कई माननीय सांसदों के इंविविजअुल, अपने-अपने क्षेत्र के मदेु्द 

थे। कई माननीय सांसदों ने जनरल पॉइंट्स रजे वकए हैं। हर एक इंविविजअुल मदेु्द पर क्या ऐक्शन 

लेना है, उसका पूरा कम्पाइलेशन हो गया है।  

मान्यिर सभापवि जी, मैं आपकी अनमुवि से बड़े मदु्दों को सबके सामने रखना चाह ंगा। 

सबसे पहले प्रश्न उठाया गया वक वबल की क्या आिश्यकिा है? क्या इस वबल से सेंट्रलाइजेशन हो 

जाएगा, पावलायामेंट का रोल क्या रहेगा इत्यावद  कई माननीय सांसदों ने ये विषय उठाए हैं।  

सभापवि जी मैं आपके माध्यम से बहुि स्पष्ट िौर पर इस महान सदन को बिाना चाह ंगा 

वक बेवसकली इस वबल को लीगल स्ट्रक्चर में वसम्पवलविकेशन करने के वलए लाया गया है। जैसा 

वक मैंने इस वबल के इंट्रोिक्शन के समय कहा था वक रलेिे बोिा िषा 1905 के कानून से बना था। 

िषा 1905 के कानून और िषा 1989 के कानून, दो अलग-अलग कानून रखने की बजाय एक ही 

कानून हो, िो वसम्पवलविकेशन रहेगा और एक ही कानून को रिैर करने की जरूरि पड़ेगी। 

इसीवलए यह वबल लाया गया है।  

मान्यिर सभापवि जी, इसमें कहीं सेंट्रलाइजेशन का कोई प्रश्न ही नहीं है। वपछले 10 िषों में 

मेजर वि सेंट्रलाइजेशन हुआ है। अगर आप 10 िषों से पहले की पररवस्थवियां देखें, िो वकसी 

जनरल मैनेजर के पास वकसी भी कॉन्टै्रक्ट, टेंिर को एक्सपेप्ट करने के वलए बहुि ही नगण्य-सी 

पािर होिी थी, नेगवलवजबल पािर होिी थी। 

मान्यिर सभापवि जी, आज वकसी भी प्रोजेक्ट के टेंिर को प्रॉसेस करने, उसको एपू्रि 

करने की 100 प्रविशि पािर जनरल मैनेजर के पास है। िीआरएम्स, जीएम्स, बाकी सार े

अवधकारर यों के पास बहुि मेजर वि सेंट्रलाइजेशन हुआ है। मान्यिर सभापवि जी, वि सेंट्रलाइजेशन 

का लाभ भी बहुि हुआ है।  दस िषों में काम की गवि वि सेंट्रलाइजेशन के कारण एकदम बढ़ी है 

और काम का स्कोप भी बहुि बढ़ा है। पावलायामेंट का रोल यथािि रहेगा। पावलायामेंट देश में सपु्रीम 

है। पावलायामेंट इस देश के 140 करोड़ लोगों का प्रविवनवधत्ि करिा है। इस वबल से पावलायामेंट के 

रोल में कहीं कोई चेंज नहीं आिा है। इस विषय में वजन माननीय सांसदों का कोई भी कंसना हो, ि े

वनवचंि रहें, इसके बार ेमें कहीं कोई वचंिा, कहीं पर कोई कंसना रखने की आिश्यकिा नहीं है।  

मान्यिर सभापवि जी, दस िषों में प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के नेितृ्ि में रलेिे में 

िोकस्ि िे में काम हुआ है। मैं उस काम के बार े में कुछ वििरण यहां पर रखना चाह ंगा। कई 

मान्यिर सांसदों ने अपने विषय उठािे समय क्या काम हुआ है, वकस िरह का काम हुआ है, उसके 

बार ेमें चचाा की है। कुछ लोगों ने बहुि अच्छी चचाा की है। कई माननीय सांसदों ने प्रश्न उठाए हैं। 

आपके माध्यम से य ेसारी चीजें इस सदन में रखना जरूरी हैं। 
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माननीय सभापवि जी, दस िषों में प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के नेिृत्ि में जो बहुि 

बड़ा बदलाि आया है, उनमें से एक स्पष्ट वदखाई देने िाला सिाई में बदलाि है।  

(1405/KN/UB) 

दस साल पहले रलेि े के टॉयलेट्स कैसे होिे थे, यह हम सब जानिे हैं। आज वकस िरह की 

पररवस्थवि है, स्टेशंस की सिाई, टै्रक्स की सिाई, टे्रन्स की सिाई आवद सब के बार ेमें हम सब 

ने देखा है। कई मान्यिर सांसदों ने इस चीज का वजक्र भी वकया, मैं उनको पसानली धन्यिाद देना 

चाह ंगा, वजन्होंने सिाई का वजक्र वकया। 

 महोदय, इन 10 िषों में टे्रन्स में करीब-करीब 3 लाख 10 हजार नए टॉयलेट्स गावड़यों के 

अंदर बनाए गए। यह अपने आप में स्िच्छ भारि का, स्िच्छ रले का एक बहुि बड़ा अवभयान है, 

जो वक आज एक अलग लेिल िक पहंुचा है। नई िरह की गावड़यां बनीं। िन्दे भारि – कई मान्यिर 

सांसदों ने ररक्िैस्ट की वक उनके एररया में भी िन्दे भारि टे्रन चले। एक नई टेक्नोलॉजी की गाड़ी 

बनी और िह भी अपने देश के इंजीवनयसा ने, अपने देश के टेक्नीवशयंस ने बनाई िो आत्मवनभार 

भारि की एक नई पहचान बनी। आज विश्व भर में इस गाड़ी की चचाा है। कई पैरामीटसा पर दवुनया 

की जो बेहिरीन गावड़यां होिी हैं, चाहे यूरोप में हों, चाहे जापान में हों, उनके कम्पेररजन में इस 

गाड़ी की परिॉमेंस कई पेरामीटसा पर बैटर होिी है। िन्दे भारि टे्रन में, एयरोप्लेन में जो नॉइज का 

लेिल होिा है, उससे 100 गनुा, हंडे्रि टाइम्स कम नॉइज लेिल िन्दे भारि में है। जब इस गाड़ी 

को टेस्ट वकया गया था, िो 180 वकलोमीटर की स्पीि पर इस गाड़ी की टेवस्टंग हुई। ड्राइिर के 

केवबन में एक पानी का ग्लास रखा गया और िह पानी वहलिा नहीं है, वगलास वहलिा नहीं है। गाड़ी 

की विजाइन में इिना ध्यान रखा गया है, क्योंवक देश में जो क्षमिा है, हमार ेदेश के इंजीवनयसा की 

जो क्षमिा है, उस क्षमिा को प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने पहचाना, उनको एक मौका वदया वक 

एक नए िरह के प्रयास से नई टेक्नोलॉजी की गाड़ी बने।  

 अमिृ भारि टे्रन बनी। दो गावड़यां वपछली जनिरी में आरम्भ हुई।ं उसका बहुि अच्छा 

ररस्पोंस है। उसकी 150 परसेंट से ज्यादा की ऑक्यपुेंसी है। शॉटा विस्टेंसेज़ के वलए, 200-250 

वकलोमीटर के वलए नमो भारि टे्रन बनी और पहली गाड़ी ऑलरिेी भजु से अहमदाबाद के बीच में 

चल पड़ी है। उसका भी बहुि अच्छा ररस्पोंस है। ओिलऑल कई िरह की नई गावड़यां, कई िरह 

की नई टेक्नोलॉजी देश में आई।  

 ररकॉिा इलैवक्ट्रविकेशन हुआ। भारि में अपना खदु का पेट्रोवलयम ररजिा बहुि वलवमटेि है 

िो जरूरी है वक हम इलैवक्ट्रविकेशन मैवक्समम करें। जो 60 िषों में 21 हजार वकलोमीटर का 

इलैवक्ट्रविकेशन हुआ था, इन 10 िषों में 44 हजार वकलोमीटर का इलैवक्ट्रविकेशन हुआ है। 

िीजल के खचे में करीब 5 हजार करोड़ रुपय ेकी बचि ऑलरिेी हो चकुी है। इसमें और भी 

लगािार िेिलपमेंट हो रहा है। 

 नॉथा ईस्ट के बार ेमें केिल लकु ईस्ट चलिा था और आज एक्ट ईस्ट की पॉवलसी है। मैं 

चचाा में नॉथा ईस्ट की विटेल् स रखूंगा वक वकस िरह से हरके राज्य में, नॉथा ईस्ट में रलेिे का 

विकास हो रहा है। जम्मू कश्मीर की िषों से विमांि थी, िह कनेवक्टविटी संपूणा होने को आई है, 



11-12-2024            RPS Uncorrected / Not for publication       320 

प्रोजेक्ट संपन्न होने को आया है। किच जैसी टेक्नोलॉजी का विकास हुआ है। आज बलुेट टे्रन 

प्रोजेक्ट 300 वकलोमीटर से ज्यादा का बन चुका है। िषा 2014 िक फे्रट कॉरीिोर, जो वक एक 

वकलोमीटर भी नहीं बना था, िषा 2014 िक जीरो था, आज 2700 वकलोमीटर से ज्यादा बनकर 

उस पर 350 गावड़यां िेली चल रही हैं। 

 सेफ्टी के वलए स्टेशंस का विवजटल कंट्रोल – पूर ेयूपीए के दस साल में मात्र 800 स्टेशंस 

विवजटल कंट्रोल पर आए थे। प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के 10 साल के कायाकाल में 3 हजार 

से ज्यादा स्टेशंस विवजटल कंट्रोल में आए हैं। यह देश 140 करोड़ का है। एक रवैपिली ग्रोइंग 

इकोनॉमी है। हमें यहां पर रलेि ेकी कैपेवसटी वसवग्नविकें टली बढ़ाने की जरूरि है। 50-60 िषों 

िक वजस िरह से रलेिे में इनिैस्टमेंट की कमी रही, वजसके कारण अगर हम रलेिे को देखें, हाइिे 

में इनिैस्टमेंट खूब हुआ है, रलेि ेमें इनिैस्टमेंट नहीं हुआ है, लेवकन रलेिे एक अच्छा सेि और 

एनिायनामेंट-फ्रें िली मीवियम है। प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने िषा 2014 में वजम्मेदारी 

संभालने के िरुिं बाद जहां 25-30 हजार करोड़ रुपये के आस-पास का बजट होिा था, उसको 

बढ़ाकर 2 लाख 52 हजार करोड़ रुपये का बजट वकया है। हर राज्य को ररकािा एलोकेशन वमला है 

और काम में भी बहुि अच्छी िेजी आई है। अगर हम नए टै्रक की बाि करें िो जहां मात्र यूपीए की 

सरकार के समय 14-15 हजार वकलोमीटर के आस-पास बने थे, इन 10 िषों में 31 हजार 

वकलोमीटर नए रलेिे टै्रक्स बने हैं। 

(1410/VB/SRG) 

वपछल ेएक िषा में ही 5,300 वकलोमीटर नये रलेिे टै्रक्स बनें, जो पूर ेवस्िट्ज़रलैंि के रलेिे नेटिका  

से ज्यादा हैं। यानी एक समदृ्ध देश का वजिना रलेिे नेटिका  है, उिना भारि के रलेिे नेटिका  में 

लगािार दो साल में ऐि हुआ है। यह इस देश की एक बहुि बड़ी उपलवधध है। प्रधानमंत्री जी के 

विज़न का एक बहुि बड़ा उदाहरण है वक कैसे उन्होंने देश के विकास के वलए, विकवसि भारि के 

वलए नींि रखी है। 

सेफ्टी पर बहुि ध्यान वदया गया है। जहााँ 8-10 हजार करोड़ रुपए का इंिेस्टमेंट होिा था, िहााँ 

अब 1 लाख 8 हजार करोड़ रुपए का इंिेस्टमेंट होिा है। इसके ररजल्ट्स भी आए हैं। मैं आपको 

इसके बार ेमें विटेल में बिाऊाँ गा।  

 मेनटेनेंस के िौर-िरीके में बदलाि हो, ररकू्रटमेंट हो, इन 10 िषों में रलेिे के हर क्षेत्र में 

अभूिपूिा काम हुए हैं। प्रधानमंत्री जी का हमेशा यह कहना है वक दो टम्सा में जो िाउंिेशन ले हुई है, 

िह केिल िाउंिेशन है और मोदी जी के इस िीसर ेटमा में िीन गनुा मेहनि करके विकवसि भारि 

के वलए एक बेस बनाना है, वजससे आगामी कई िषों िक देश को और देशिावसयों को रलेिे का 

लाभ वमलिा रहे।  

मैं िीसर ेविषय पर आिा ह ाँ। कई मान्यिर सांसदों ने कहा वक इस वबल से प्राइिेटाइजेशन 

हो जाएगा। ऐसा एक नरवेटि बनाने की कोवशश की। मैं बहुि वसनवसयररटी के साथ कहना चाह ंगा 

वक यह एक िेक नरवेटि बनाने की कई मान्यिर सांसदों ने कोवशश की, कृपया इसका प्रयास न 
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करें। संविधान के बार ेमें आपका एक िेक नरवेटि िेल हो चकुा है। इसवलए और िेक नरवेटि न 

बनाए।ं… (व्यिधान) 

 मैं बहुि स्पष्ट िौर पर कहना चाह ंगा वक जो 31 हजार वकलोमीटर रलेिे टै्रक्स बने हैं, िे 

वकसके हैं? िे सरकार के हैं। जो 44 हजार वकलोमीटर विद्यिुीकरण हुआ है, िह वकसका है? यह 

सरकार का है। अभी 1,300 रलेिे स्टेशंस के रीिेिलपमेंट के काम चल रहे हैं, ये वकसके हैं? ये 

सरकार के हैं। लगभग 37 हजार एलएचिी कोचेज बने हैं, ये वकसके हैं? य ेदेश के हैं, ये 140 करोड़ 

देशिावसयों के हैं। इसमें कहीं प्राइिेटाइजेशन का कोई प्रश्न नहीं है। मैं आपके माध्यम से, हाथ 

जोड़कर वनिेदन करिा ह ाँ वक कृपया इस िेक नरवेटि को आग ेन बढ़ाए।ं आज देश में वििें स और 

रलेिेज़, ये दो ऐसे सेक्टसा हैं, वजनको िी-पॉवलवटसाइज़ करके इनमें आग ेबढ़ने की जरूरि है 

क्योंवक ये देश की एक बहुि बड़ी िाकि हैं। ये 140 करोड़ देशिावसयों की जरूरि हैं। इसवलए इन 

पर आग ेबढ़ना चावहए। 

 मैं अब चौथे पॉइंट पर आऊाँ गा। कई मान्यिर सांसदों ने यह विषय उठाया वक वमविल 

क्लास और गरीबों के वलए क्या है। मैं बहुि स्पष्ट िौर पर कहना चाह ंगा वक रेलिे का पूरा िोकस 

गरीब और वमविल क्लास के लोगों पर है। आप देखेंग ेवक जनरल और एसी कोचेज का जो रवेशयो 

था यानी एसी और नॉन एसी कोचेज का जो रवेशयो था, नॉन-एसी कोचेज लगभग टू-थिा रहिे हैं 

और एसी कोचेज िन-थिा रहिे हैं। पूर ेके पूर ेरवेशयो को लगािार मेनटेन वकया गया, लेवकन जब 

देखा गया वक कई मान्यिर सांसदों ने जनरल कोचेज की विमांि की, िो उसके बाद जनरल 

कोचेज के मैन्यूिैक्चररगं का एक स्पेशल प्रोग्राम वलया गया है, वजसमें लगभग 12 हजार जनरल 

कोचेज स्पेवशयली बनाए जा रहे हैं। ऑलरिेी इस िाइनेंवशयल ईयर में लगभग 900 जनरल कोचेज 

एक्स्ट्रा एि वकय ेजा चुके हैं और 10 हजार कोचेज के मैन्यूिैक्चररगं का काम टारगेट पर चल रहा 

है। हर टे्रन में जनरल कोचेज ज्यादा हों, इस पर िोकस्ि िे में काम हो रहे हैं िावक अनररज़व्िा 

कैटेगरी में जो पैसेंजसा जाना चाहिे हैं, उनको भी पूरी सवुिधा वमले।… (व्यिधान) 

 माननीय सभापवि जी, मैं बिाना चाह ंगा वक एक नयी टे्रन चलायी गई, जो अमिृ भारि टे्रन 

के नाम से है। अमिृ भारि टे्रन पूरी िरह से नॉन एसी टे्रन है। इसमें 22 कोचेज में से 20 कोचेज 

पैसेंजसा के वलए हैं, दो कोचेज पासाल्स के वलए हैं। 20 कोचेज में से 10 स्लीपर कोचेज हैं और 10 

जनरल कोचेज हैं। 

(1415/PC/RCP) 

 इसमें िही टैक्नोलॉजी लगाई गई है, जो वक िंदे भारि में है, जैसे ऑटो-कपलसा, बैटर 

क्िावलटी की सीट्स, चावजिंग-पॉइंट्स, नए विज़ाइन के टॉयलेट्स, लेटेस्ट विज़ाइन के िेवस्टधयूल्स 

वजनसे नॉइज़ और झटकों से पूरी िरह से मवुि वमल सके। िे दोनों टे्रन्स अच्छी चली हैं। जनिरी से 

लेकर अब िक करीब दस महीने िे टे्रन्स चल चकुी हैं। अब 50 और नई टे्रन्स बनाई जाएगंी, जो वक 

अनभुि के आधार पर बनेंगी। उनमें जो अनभुि आए, उस अनभुि के आधार पर 50 और गावड़यों 

का प्रोिक्शन प्लान ऑलरिेी हाथ में ल ेवलया गया है। आगामी जनिरी के महीने से या ज्यादा से 

ज्यादा िरिरी के महीने से हर महीने दो-िीन नई अमिृ भारि टे्रन्स आने लगेंगी।  
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 सभापवि जी, इससे देश में हजार वकलोमीटर की जनी मात्र 400 रुपए में हो सकेगी। देश में 

इिना अिोिेबल टै्रिल हो सकेगा। … (व्यिधान) मरे ेख्याल से दवुनया में और कोई ऐसा देश नहीं 

होगा, जो 400 रुपए के आसपास के िेयर में हजार वकलोमीटर की यात्रा करिाए और इिनी 

अच्छी सवुिधाए ंदे। … (व्यिधान) साथ ही साथ वमविल-क्लास के वलए नमो भारि टे्रन को िेिलप 

वकया गया है। यह िेिलपमेंट बहुि ही सोच-समझकर वकया गया है। जो कम विस्टेंस के शहर हैं, 

मान लीवजए लखनऊ से कानपरु हुआ, बेंगलरुू से मैसूर हुआ, इस िरह के शॉटा विस्टेंस के जो दो 

वसटीज़ के पेयसा हैं, उनके बीच में हाई वफ्रक्िेंसी से टे्रन चल पाए, जैसे यूरोप में रीजनल टे्रन्स होिी 

हैं, उस िरह की शटल की िरह लगािार ज्यादा वफ्रक्िेंसी से चल पाए। उसकी भी दो टे्रन्स 

ऑलरिेी बन चकुी हैं, पहली टे्रन को भजु से अहमदाबाद के बीच में विप्लॉय वकया गया। हम करीब 

दस-बारह महीने िक उसका अनभुि देखेंगे। उस अनभुि के आधार पर बड़ी मात्रा में नमो भारि 

टे्रन्स भी बनाई जाएगंी।  

 जो मेमू टे्रन है, जो बहुि ही पॉपलुर है, उसकी मान्यिर सांसदों से बहुि विमांि आिी है। 

उसके भी इस साल में 600 कोचेज़ बने हैं, यानी दस कोच की अगर एक टे्रन हो, िो करीब-करीब 

60 नई टे्रन्स बनी हैं। … (व्यिधान) उसकी भी बहुि अच्छी विमांि है और उसका देश भर में बहुि 

अच्छा ररज़ल्ट वमलिा है। यह सारा का सारा िोकस वमविल-क्लास और लो-इनकम िैमलीज़ के 

वलए है। रलेिे का प्रीवमयर कस्टमर वमविल-क्लास और लो-इनकम िैमलीज़ से है और सारा 

िोकस भी उन ही पर है वक हम उनके वलए बेहिर सवुिधाए ंलाए।ं इस पर ध्यान वदया गया है।  

 अभी छठ और दीिाली का जो िेवस्टिल सीज़न था, उसमें भी विशेष ध्यान देकर 7,900 

स्पेशल टे्रन्स चलाई गई ंऔर 1 करोड़ 80 लाख पैसेंजसा ने टे्रन्स से टै्रिल वकया। … (व्यिधान) 

एक-दो बार िो ऐसा भी हुआ, इन सबका आशीिााद वमला, उधना में एक साथ 40,000 लोग 

अचानक आए, विर भी आठ-दस घंटे के अंदर-अदंर उन सबके वलए बहुि ही अच्छे िरीके से 

व्यिस्था करके उनको उनके गंिव्य िक पहंुचाने की व्यिस्था की गई। … (व्यिधान) पटना में छठ 

के िरुिं बाद करीब 80,000 पैसेंजसा िरुिं आए। उनके वलए भी इिनी अच्छी व्यिस्था थी वक 

कहीं पर कोई वदक्कि नहीं हुई। अभी महाकंुभ आ रहा है, महाकंुभ के वलए 13,000 टे्रन्स की 

व्यिस्था की गई है। … (व्यिधान) 

 सभापवि जी, पूर ेदेश में गरीबों के वलए, मध्यमिगीय पररिारों के वलए बहुि िोकस्ि-ि ेमें 

रलेिे का माननीय प्रधान मंत्री जी के नेिृत्ि में काम चल रहा है। … (व्यिधान)  

श्री कल्याण िनजी (श्रीरामपुर) : मंत्री जी, हमार ेयहां गंगा सागर मेले के वलए आपने क्या वकया 

है? … (व्यिधान)  

श्री अविनी िैष्णि : सभापवि जी, बहुि सार ेमाननीय सांसदों ने सेफ्टी के बार ेमें बोला है। … 

(व्यिधान) दादा, आप बैठ जाइए। … (व्यिधान) 

श्री कल्याण िनजी (श्रीरामपुर) : बंगाल में कुछ नहीं हो रहा है। … (व्यिधान) 

श्री अविनी िैष्णि : आपके बंगाल से भी महाकंुभ के वलए गावड़यां हैं। … (व्यिधान) 
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 सभापवि जी, बहुि सार ेमाननीय सांसदों ने सेफ्टी के बार ेमें कन्सन्सा रज़े वकए और इस 

विषय को बहुि सीररयसली लेना चावहए। मैं वनिेदन करंूगा वक आप सार ेविषयों को कृपया ध्यान 

से सनुें, समझें और अपने सझुाि दें। उसका देश के वलए उपयोग होगा।  

 सभापवि जी, सेफ्टी पर ध्यान देने के वलए िीन बकेट्स हैं, वजन पर बहुि काम हुआ है 

और बहुि काम हो रहा है। टै्रक्स से ररलेटेि मैटसा पर बहुि बड़ा िोकस वकया गया, क्योंवक 

पटररयों में कई िरह के विषय आिे हैं। इसवलए, टै्रक्स को कैसे सेि बनाया जाए, उस पर ध्यान 

वदया गया। दूसरा, जो टे्रन्स हैं, उन पर बहुि ध्यान वदया गया। िीसरा, लेिल क्रॉवसंग्स और चौथा, 

नई िरह की टैक्नोलॉजी पर बहुि ध्यान वदया गया। 

(1420/IND/PS) 

 सभापवि जी, यवद इन चार वबंदओु ंको देखें िो पिा चलिा है वक रलेिे में सेफ्टी पर काम 

हुआ है। इन दस िषों में 60 KG की रले, हायर क्िावलटी से ज्यादा स्ट्रेंथ िाली 1,23,000 

वकलोमीटर की नई पटरी या परुानी पटररयों को बदलने का काम हुआ। अगर इसे यूपीए के दस िषों 

के साथ कम्पेयर करें िो उस समय मात्र 57 हजार वकलोमीटर था। यूपीए के 10 िषों में रले 

ररन्यूअल यानी परुानी पटरी को बदलना 32 हजार वकलोमीटर था, यह काया मोदी जी के दस िषों 

में 43 हजार वकलोमीटर हुआ। दो पटररयों को जोड़ने िाली विश प्लेट कम से कम रहे, िेवल्िंग 

कम से कम हो और 260 मीटर की लम्बी रले रहे, इससे सेफ्टी बढ़िी है। यवद यूपीए के दस िषा 

देखें िो मात्र 10 हजार वकलोमीटर का काया हुआ, जबवक मोदी जी के दस िषों में 68 हजार 

वकलोमीटर लााँगर रले का उपयोग हुआ, छह गनुा ज्यादा काम हुआ। िेवल्िंग में जहां यूपीए के समय 

79 लाख जाइंट, वजसे अल्ट्रासाउंि मशीन से टेवस्टंग करिे हैं, मोदी जी के पीररयि में 1 करोड़ 

73 लाख िेल्ि की ज्यादा टेवस्टंग हुई। इन सबका ररजल्ट भी आया क्योंवक िेवल्िंग के िेवलयर 

जो दस साल पहले साल के 3700 होिे थे, वजसके कारण विरलेमेंट होिा था, िह आज मात्र 480 

हो गए हैं और इसमें 87 परसेंट कमी आई है। रले का फे्रक्चर बार-बार सनुाई देिा था। िषा 2013-

14 में जहां 2500 रले फे्रक्चसा होिे थे, ि े85 परसेंट कम हो कर मात्र 380 रह गए और प्रयास है 

वक इसमें और भी कमी लाई जाए। 

 सभापवि जी, मेनटेनेंस की टेक्नोलॉजी में भी बहुि बड़ा पररििान लाया गया। कई कठोर 

वनणाय भी वलए गए वक िीन घंटे का मेनटेनेंस का धलॉक पटरी को वमले। नई टेक्नोलॉजी भी लाई 

गई। अभी िेढ़ साल पहले बहुि ही एििांस मशीन आईटीएमएस लाए हैं। इस मशीन से टै्रक पर यवद 

कोई भी वििेक्ट हो, कहीं भी कोई वक्लप वमवसंग हो, कहीं स्लीपर पर कोई वििेक्ट आ गया हो, 

टै्रक के गेज में यानी दोनों पटररयों के बीच के वििरेंस में िका  आ गया हो िो सब कुछ एक्यूरटेली 

मैजर हो जािा है और िीन मशीनों ने बहुि अच्छा परिामा वकया है। अब हर जोन में िैसी एक 

मशीन लगाई गई है। दो साल पहले से प्रयास शरुू वकया था वक टै्रक मैन की वजंदगी में कैसे एक 

बड़ा पररििान लाए।ं उसे हथौड़ा लेकर न चलना पड़े, इसके वलए अजमेर में पहले एक गाड़ी बनाई 

गई थी, वजसमें टोयटा इनोिा को मोिीिाई वकया गया था, वजससे वक िह टै्रक पर भी चल सके। 

उसके बाद मवहंरा और टाटा के साथ वमलकर रलेिे के इंजीवनयसा ने बहुि अच्छी गाड़ी बनाई है। 
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मैंने साि-आठ वदन पहले ही उसका इंस्पेक्शन वकया था। िह गाड़ी सड़क पर भी चल सकिी है 

और रलेि ेके टै्रक पर भी चल सकिी है। उसमें इस िरह से सवुिधा दी गई है वक िेवल्िंग मशीन, 

हथौड़ा और अन्य इवक्िपमेंट्स उस गाड़ी में रखें और टै्रक मैन उस गाड़ी में बैठे। पीछे दो सीट्स हैं, 

बड़ा-सा ग्लास है और कैमरा लगा हुआ है। बड़े आराम से पटररयों का वनरीक्षण वकया जा सकिा है 

और  टै्रक इंस्पेक्टर, पीिधल्यूआई, गैंगमैन, टै्रक मैन उस गाड़ी में बैठकर बहुि आराम से और 

सेफ्ली टै्रिल करिे हुए इंस्पेक्शन कर सकें , ऐसा एक नया इनोिेशन रलेिे ने वकया है और इस 

इनोिेशन को पहले साि-आठ महीने िक टेस्ट करेंगे और उसके बाद यवद सिल वनकला और 

लोगों को पसंद आया िो बड़े पैमाने पर देश भर में लागू करेंगे। इस िरह हर िरीके से टै्रक की 

सेफ्टी पर ध्यान वदया गया है।  

 सभापवि जी, िषा 2013-14 में करीब 9000 ऐसी लेिल क्रावसंग्स थीं, वजन पर कोई गेट 

मैन नहीं रहिा था। इस िजह से कई दघुाटनाए ंहोिी थीं। मैं आज बहुि खशुी से आपको बिाना 

चाह ंगा वक 9000 की 9000 अनमैंि रलेिे क्रावसंग्स अब जीरो हो गई हैं और जहां भी अब लेिल 

क्रावसंग यानी गेट है, िहां या िो अिंर पास या विर गेट के पास गेट मैन वनयिु होिा है। कहीं पर 

भी वबना गेट मैन के कोई लेिल क्रावसंग देश भर में नहीं रह गई है। यूपीए के दस िषों में जहां मात्र 

चार हजार फ्लाई ओिसा या अिंर पासेज थे, आज इन दस िषों में 12 हजार यानी चार गनुा फ्लाई 

ओिसा या अिंर पासेज बने हैं।… (व्यिधान) 

(1425/SMN/RV) 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): Hon. Minister, you are misleading 

the House. … (Interruptions) 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: In case there is any doubt, I will repeat it. 

unmanned level crossings, which means a crossing which is authorized by 

Railways - I am not talking about the unauthorized Railway crossings, I am 

talking of the authorized Railway crossings, which had a gate - are today 

hundred per cent manned or eliminated by constructing a flyover or underpass. 

I hope I am clear about it. … (Interruptions) 

I would like to repeat it again that 12000 flyovers and underpasses have 

been constructed in these 10 years, that is three times more than the flyovers 

and underpasses constructed during the UPA period. … (Interruptions) यह बहुि 

स्पष्ट है। 

 सभापवि जी, सेफ्टी में टे्रन्स का और टे्रन की टेक्नोलॉजी का बहुि महत्िपूणा रोल है। िषा 

1950 और 1960 की टेक्नोलॉजी के जो आई.सी.एि. कोचेज़ थे, उनकी मैन्यूिैक्चररगं पूरी िरह 

से बंद की गयी। एल.एच.बी. कोचेज़ की मैन्यूिैक्चररगं को रमै्प-अप वकया गया। जहां यूपीए के 

समय में मात्र 2,300 एल.एच.बी. कोचेज़ बने थे, िहीं आज इन दस िषों में 37,000 एल.एच.बी. 
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कोचेज़ बने हैं। हमने यह संकल्प वलया है वक परुाने युग के वजिने आई.सी.एि. कोचेज़ हैं, उन्हें हम 

आने िाल ेपााँच िषों में एल.एच.बी. कोचेज़ के साथ 100 प्रविशि ररप्लेस कर देंगे। 

 सभापवि जी, लोको की मेनटेनेंस, िैगन्स की मेनटेनेंस, कोचेज़ की मेनटेनेंस, टे्रन सेट्स में 

नयी टेक्नोलॉजी, नए कप्लर की टेक्नोलॉजी लाना, इन सबका उपयोग करके टे्रन्स की सेफ्टी में 

भी बहुि बड़ा पररििान आया है। 

 सभापवि जी, टेक्नोलॉजी पर बहुि िोकस वकया गया। जहां यूपीए के शासनकाल में मात्र 

800 स्टेशन्स को विवजटल यानी वजसे इलेक्ट्रॉवनक इंटरलॉवकंग कहिे हैं, िे वकए गए थे। पर, मोदी 

जी के इन दस िषों के कायाकाल में 3,000 स्टेशन्स को विवजटल स्टेशन्स बनाया गया है, वजसमें 

एन्टायर इलेक्ट्रॉवनक इंटरलॉवकंग की गयी है, वजसका ऑटोमैवटक कंट्रोल है।  

 सभापवि जी, िषा 2013-14 में िॉग सेफ्टी वििाइस मात्र 90 थे। आज 20,000 िॉग 

सेफ्टी वििाइसेज़ हैं। वकसी भी पैमाने पर देखें िो हमारी सरकार में बहुि ध्यान से, बहुि गम्भीरिा 

के साथ काम वकया गया है। 

 सभापवि जी, एटंी कोलीज़न वििाइस की भी चचाा हुई। मझेु टेक्नोलॉजी की थोड़ी समझ है। 

मैं कहना चाह ंगा वक एटंी कोलीज़न वििाइस जब लगाया गया, िो उसके पीछे सेफ्टी का एक भी 

सवटाविकेशन नहीं वलया गया।  

सभापवि जी, इंिस्ट्री में सेफ्टी का स्टैण्ििा होिा है – एस.आई.एल. (सेफ्टी इंटेवग्रटी 

लेिल)। SIL 1, SIL 2, SIL 3, SIL 4 होिा है। SIL4 is the highest level of safety and 

integrity. एटंी कोलीज़न वििाइस में कहीं भी कोई सेफ्टी इंटेवग्रटी लेिल का सवटाविकेशन नहीं 

वलया गया था। 

 सभापवि जी, िब के एक बड़े कद्दािर रले मंत्री जी थे। मैं उनका नाम नहीं लेना चाह ंगा, 

लेवकन उन लोगों ने बहुि िैनिेयर के साथ एटंी कोलीज़न वििाइस लगाने की घोषणाए ंकीं। कई 

जगह लगाया भी, लेवकन उनके ही कायाकाल में, उन्हीं रले मंवत्रयों के कायाकाल में एटंी कोलीज़न 

वििाइस को ‘िेल्योर’ विक्लेयर करके बंद भी वकया गया।… (व्यिधान) मैं यह बहुि वजम्मेदारी के 

साथ कह रहा ह ं। इसमें हम कोई राजनीवि न करें। यह हमार ेयावत्रयों के जीिन की सरुक्षा से 

संबंवधि विषय है। 

सभापवि जी, मोदी जी ने एक बहुि ही वसस्टेमैवटक िरीके से ‘किच’ का िेिलपमेंट चालू 

वकया। िषा 2016 में इसके पहले ट्रायल्स हुए, िषा 2019 में सेफ्टी इंटेवग्रटी का जो उच्चिम स्िर 

‘SIL 4’ होिा है, उसका सवटाविकेशन िषा 2019 में वमला।  

(1430/GG/SM)  

िषा 2019 के बाद उसको करीब 1400 वकलोमीटर पर लगाए गया। देश के अलग-अलग क्षेत्रों में 

रलेिे की अलग-अलग पररवस्थवियां होिी हैं। कहीं पहाड़ हैं, कहीं पर नवदयां हैं, कहीं पर कोस्टल 

एररया है, कहीं पर रवेगस्िान है। अलग-अलग जगह से, अलग-अलग पररवस्थवियों में किच में और 

क्या िीचसा एि वकए जाए,ं िह सारा काम 16 जलुाई, 2024 को कम्पलीट हुआ। किच का िज़ान 
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4.0 आरिीएसओ ने अपू्रि वकया और अब करीब 15 हज़ार वकलोमीटर। … (व्यिधान) दादा, बैठो 

सीररयस विस्कशन हो रहा है। … (व्यिधान) दादा, सीररयस विस्कशन हो रहा है। … (व्यिधान) 

माननीय सभापवत (श्री सदलीप शइकीया) : मंत्री जी आप बोलिे रवह ए। 

… (व्यिधान) 

श्री अविनी िैष्णि : सभापवि जी, अभी दस हज़ार लोकोमोवटव्स और 15 हज़ार वकलोमीटर रलेिे 

टै्रक पर ऑलरिेी किच का काम चालू हुआ है। सभापवि जी, with all humility at my 

command, I would like to say that समदृ्ध देशों ने, ररच कंट्रीज़ ने जो काम 20 सालों में 

वकया है, भारि ने िह काम पांच साल में वकया है। … (व्यिधान) 

 सभापवि जी, कई माननीय सांसदों ने पूछा है, इसवलए मैं किच का एक और िीचर बिाना 

चाह ंगा वक किच बेवसकली वसग्नल को कैवबन के अंदर, लोकोपायलट का जो िैशबोिा है, उस 

िैशबोिा के ऊपर वसग्नल को ल ेकर आिा है। मान लीवजए वक वसग्नल दस वकलोमीटर दूर है। िहां 

रिे है, येल्लो है या ग्रीन है, दस वकलोमीटर दूर का वसग्नल िो आाँखों से नहीं वदखेगा। किच लगने 

से ड्राइिर के कैवबन पर दस वकलोमीटर दूर का वसग्नल भी वदखाई दे जाएगा। मान लो वक बाहर 

िॉग है। उसके कारण विवज़वबवलटी एकदम कम हो गई हो िो भी किच से वसग्नल ड्राइिर को 

कैवबन के अंदर िैशबोिा पर वदखाई दे जािा है, उसको बाहर देखने की जरूरि नहीं है।  

सभापवि जी, किच िज़ान 4.0 जो वक देश की सारी पररवस्थवियों को ले कर बना है, जब 

उसकी टेवस्टंग कोटा से सिाई माधोपरु िक हुई, मैं बिाना चाह ंगा वक  जो लोकोपायलट थे, उनको 

जब कहा गया वक 130 वकलोमीटर से ज्यादा की स्पीि बढ़ाओ, क्योंवक  किच में िीचर है वक 

ओिरस्पीि होिे ही िह ऑटोमैवटकली बे्रक लगा देिा है और रिे लाइट आिी है, ड्राइिर बे्रक 

लगाए या न लगाए, किच अपने आप बे्रक लगा देिा है। िो लोकोपायलट बहुि घबराए हुए थे वक 

नहीं, मैं स्पीि को ज्यादा नहीं बढ़ाऊंगा, िह 130 वकलोमीटर स्पीि का सैक्शन था। लेवकन जब 

उन्होंने किच को ध्यान में रखिे हुए स्पीि बढ़ाई और किच ने ऑटोमेवटकली बे्रक लगाया, आप 

विश्वास नहीं करेंगे वक लोकोपायलट के चेहर ेपर इिनी खशुी थी। … (व्यिधान) सभापवि जी, उन 

लोकोपायलट्स ने कहा वक यह किच केिल रलेिे का किच नहीं है। यह किच मेर ेपररिार का 

किच है। … (व्यिधान)  

 सभापवि जी, एक मान्यिर सांसद ने कहा वक िीरलेमेंट रुक नहीं रहे हैं, िीरलेमेंट्स का 

क्या है? सभापवि जी, मैं विर बिाना चाह ंगा और अगर आप परवमशन दें िो मैं नाम लूंगा िनाा मैं 

नाम नहीं लूंगा। … (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : नाम मि लीवजए। 

श्री अविनी िैष्णि : सभापवि जी, नाम नहीं लेिा ह ूं।  

 यूपीए के समय में प्रवि िषा औसिन 171 कॉवन्सक्यूएवंशयल एवक्सिेंट्स होिे थे। महोदय, 

िह संख्या 75 पसेंट कम हो कर 40 पर आ गयी है। जो िीरलेमेंट्स का टोटल आंकड़ा था, यूपीए 

के समय में 443 थे। 365 वदनों में 443 िीरलेमेंट्स होिे थे। That number has come down 

to 95.  यावन 78 पसेंट ररिक्शन हुआ है। सभापवि जी, लेवकन हम इिने पर सैवटस्िाइि नहीं हैं। 
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हम इसमें भी अथक प्रयास कर के हरके इंवसिेंट के रूट कॉज़ में जा कर स्ट्रक्चरल चेंज ला कर, 

जहां प्रोसेस में चेंज करना है, िहां प्रॉसेस में चेंज कर के, जहां टैक्नोलॉजी में चेंज करना है, िहां 

टैक्नोलॉजी में चेंज कर के, जहां पर भी जो भी चेंज करना है, िह चेंज कर के हम एवक्सिेंट्स और 

िीरलेमेंट्स की संख्या को और भी कम करेंगे।   

(1435/MY/RP) 

 सेफ्टी को हम इससे भी अवधक बढ़ाएगंे। इसके वलए मोदी जी की सरकार प्रविबद्ध है। हम 

लोग इसके वलए अथक प्रयास करने के वलए आपको एश्योर करिे हैं।  

 सभापवि जी, अब मैं वसक्स्थ प्िाइंट पर आऊंगा। कई मान्यिर सांसदों ने कहा वक रलेिे में 

िैकें सी की क्या वस्थवि है। मैं आपके सामने स्पष्ट िौर पर रखना चाह ंगा वक यूपीए के समय जहां 

4,11,000 लोगों को रलेि ेमें नौकरी वमली थी, िहीं मोदी जी ने 5,02,000 लोगों को नौकरी दी है। 

 सभापवि जी, एग्जाम कराने में भी पूरा ध्यान रखा गया है। हाल ही में आरआरबी के 

एग्जाम्स कंप्लीट हुए हैं। मैं एक परीक्षा का एग्जाम्प्ल देना चाह ंगा। उसमें 1,26,00,000 एप्लीकें ट्स 

शावमल हुए थे। 68 वदनों िक रलेिे की परीक्षा चली। 211 शहरों में परीक्षा हुई। 15 भाषाओ ंमें 

एग्जाम्स हुए थे, लेवकन कहीं पर कोई पेपर लीक नहीं हुई। कहीं पर कोई भी इंसीिेंट नहीं, एकदम 

स्मूथ् ली एग्जाम्स हुए। मैं श्री पे्रमचन्रन जी को ध्यान्यिाद देना चाह ंगा। इन्होंने भी एक बार इसको 

मेंशन वकया था वक वकिना स्मूथ् ली एग्जाम हुआ है।  

 सभापवि जी, 1,30,581 यिुक और यिुवियों को रलेिे में नौकरी दी गई। यह वबना वकसी 

कंप्लेन्ट या पेपर लीक के संभि हुई। िषों से हमार ेनौजिान कैवििेट्स की जो विमांि थी, जो 

रलेिे में भिी होने के वलए इच्छुक हैं, िह यह थी वक इसके वलए एक एनअुल कैलेंिर बनाया जाए। 

 सभापवि जी, रलेिे में भिी का एनअुल कैलेंिर बना और उसके वहसाब से आज रलेिे में 

ररकू्रटमेंट चल रही है। आज 58,642 िैकें सीज की ररकू्रटमेंट की प्रोसेस चल रही है। अभी हाल ही 

में लोको पायलट का ररकू्रटमेंट कंप्लीट हुआ। 11 लाख से ज्यादा लोगों ने एग्जाम वदया। कहीं पर 

कोई कंप्लेन्ट नहीं, कहीं पर कोई वदक्कि नहीं हुई। आराम से स्मूथ् ली परीक्षा और ररकू्रटमेंट 

प्रोसेस चल रही है। यह विषय भी सबके सामने स्पष्ट है। रलेिे नौजिानों को ज्यादा से ज्यादा 

अिसर देने के वलए पूरी िरह से कवमटेि है। 

 सभापवि जी, मैं साििें विषय पर आऊंगा। कई मान्यिर सदस्यों ने नॉथा-ईस्ट के बार ेमें 

विषय रखा। मैं स्पष्ट िौर पर कहना चाह ंगा वक नॉथा-ईस्ट में माननीय प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी 

ने रलेि ेका एक वबलकुल अदू्भि विकास वकया, जो अनपे्रवसिेंटेि है, िैसा िेिलपमेंट वकया। 

वमजोरम में भैरिी िक रलेि ेलाइन पहंुच रही है। अगरिल्ला ब्रॉिगेज से कनेक्ट हुआ। नागालैंि में 

100 साल के बाद दूसरा ब्रॉिगेज रलेि ेस्टेशन मोदी जी के कायाकाल में बना। 

 सभापवि जी, मवणपरु में खोंगसान्क िक रलेिे लाइन ऑलरिेी पहंुच चकुी है। अरुणाचल 

प्रदेश में नाहरलागून िक रलेिे लाइन पहंुच चकुी है। वसवक्कम में रांगपो िक का काम िेजी से चल 

रहा है। इसी िरह पहाड़ी क्षेत्र वहमाचल प्रदेश में दौलिपरु चौक िक रले लाइन पहंुची है और 
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मकेुररया िक का काम चल रहा है। उत्तराखंि में ऋवषकेश-कणाप्रयाग िक का काम िेजी से चल रहा 

है। 

 सभापवि जी, िषों से वजस ड्रीम प्रोजके्ट की देश को अकांक्षा, इच्छा और प्रिीक्षा थी वक 

कश्मीर का प्रोजके्ट पूरा हो। कश्मीर से कन्याकुमारी िक भारि एक है, शे्रष्ठ है, इसको जोड़ने िाला 

यह प्रोजेक्ट है। यह आज रिेी हो गया है। इसकी टेवस्टंग और सार ेसेफ्ट सवटाविकेशन के काम चल 

रहे हैं। आगामी चार महीने के अंदर इस पर गाड़ी चलने लगेगी। यह भारि की एक बहुि बड़ी उपलवधध 

होगी। 

 सभापवि जी, मैं विपक्ष के मान्यिर सदस्यों से भी वनिेदन करंूगा वक आप भी एक बार पीठ 

थपथपा कर कश्मीर के वनिावसयों को आशीिााद दें। उनको भी आप बिाए ंवक आप भी उनके साथ 

खड़े हैं।… (व्यिधान) 

 सभापवि जी, मैं बिाना चाह ंगा, क्योंवक एक बहुि अच्छा िैक्ट है। माननीय सदस्य, आप 

बैवठए। मैं आपको िैक्ट बिा देिा ह ं। 

(1440/CP/NKL)      

मैं आपको िैक्ट्स दे दूंगा। कैवबनटे नोट कब पास हुआ, मैं आपको बिा दूंगा।… (व्यिधान) 

महोदय, मैं एक अच्छा िैक्ट बिाना चाह ंगा। वचनाब का जो वब्र ज है, यह वब्रज 359 मीटर ऊंचा है। हम 

अगर एविल टॉिर से कंपेयर करें, िो वचनाब का वब्र ज एविल टॉिर से 35 मीटर टॉलर है। काश, 

आपके मन में कुछ खशुी होिी, िो अच्छा लगिा। … (व्यिधान) 

 महोदय, ऐसे ही िेिीकेटेि फे्रट कोरीिोर देश के वलए बहुि ही महत्िपूणा प्रोजेक्ट है। िषा 

2014 िक जो जीरो था, िह आज 2,741 वकलोमीटर बन चकुा है और िेली 350 गावड़या ंिेिीकेटेि 

फे्रट कोरीिोर पर जा रही हैं। 1,300 स्टेशन्स का पनुवनामााण भी चल रहा है। दवुनया के सबसे बड़े 

रलेिे स्टेशन के रीिेिलपमेंट का काम भी आज देश में चल रहा है। 

 महोदय, कई माननीय सदस्यों ने इिंीविजअुल विषय उठाए, चाहे बंगाल के हों, चाहे िेलंगाना 

के हों, चाहे मध्य प्रदेश के हों, चाहे उत्तर प्रदेश के हों, अगर आपकी अनुमवि  हो िो मैं सबको 

इंिीविजअुली लेटर के माध्यम से जिाब दूंगा।… (व्यिधान) विषय बहुि सार ेहैं और समय की मयाादा 

है। बाकी सब विषयों के बार े में, आपके हर एक विषय पर अगले 7 से 8 हफ्िों में जिाब 

दूंगा।…(व्यिधान)  

 महोदय, इन 10 िषों में मोदी जी का काम बोलिा है। इन 10 िषों में मोदी जी ने इंक्लूवजि 

ग्रोथ की एक नई वमसाल दशे के सामन,े दवुनया के सामने रखी है, समाज के हर िगा को सम्मान वदया 

है, देश के हर क्षेत्र का विकास वकया है, इसीवलए 140 करोड़ देशिावसयों ने ऐविहावसक िीसरी बार 

मोदी जी को आशीिााद वदया है। इस आशीिााद को पूणा करने के वलए प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी न े

हम सबको बहुि स्पष्ट भाि से कहा है वक िीसरी टमा में िीन गनुी ज्यादा मेहनि करनी है। वज स समदृ्ध 

भारि के सपने को आंखों के आगे रखने के वलए हम वनकले हैं, वजस विचार को लेकर आगे वनकले हैं, 

वजस विकवसि भारि की नींि रखने के लक्ष्य को लकेर आगे वनकल ेहैं, उस लक्ष्य को पूरा करने के 

वलए अथक मेहनि करेंगे, अपनी जी-जान लगा देंगे। बहुि-बहुि धन्यिाद।…(व्यिधान) 

(इत्रत) 
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माननीय सभापवत (श्री सदलीप शइकीया) : प्रश्न यह है: 

“वक रले अवधवनयम, 1989 का और संशोधन करने िाले विधेयक पर विचार वकया 

जाए।” 

 

प्रस्िाि स्िीकृि हुआ। 

-------- 

माननीय सभापवति : अब सभा विधेयक पर खंििार विचार करगेी। 

 

माननीय सभापवति : प्रश्न यह है: 

   “वक खंि 2 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्िाि स्िीकृि हुआ। 

खंि 2 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

-------- 

(1445/NK/VR) 

खंड 3 

माननीय सभापवत (श्री विलीप शइकीया): श्री एन.के. पे्रमचन्रन जी क्या आप संशोधन संख्या 1 

और 2 प्रस्ििु करना चाहिे हैं?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I have two amendments to 

clause 3 of the Bill. In my speech also, I reiterated the issue. The Parliament is 

the right forum which should be given the powers to fix the number of Directors 

and members of the Railway Board. This is a colonial legislation. You are 

simply adopting and doing the copy-pasting. 

HON. CHAIRPERSON: Are you moving your amendments? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, my first amendment is 

regarding the members as may be prescribed. So, my first amendment is that it 

should be fixed as seven members. 

 The second amendment is, “either absolutely or subject to any 

conditions”, powers may be devolved. My point is, that is also not necessary as 

far as good legislative drafting is concerned. So, I am moving these 

amendments. Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 12,- 

  omit   “either absolutely or subject to any  

conditions,”.  (1) 
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 Page 2, line 18,- 

for “such number of Members as may be 

prescribed”   

  substitute  “seven Members”. (2) 

माननीय सभापवत: अब मैं श्री एन.के. पे्रमचन्रन जी द्वारा खिं 3 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 1 और 

2 को सभा के समक्ष मिदान के वलए रखिा ह ाँ। 

संशोधन मिदान के वलए रख ेगए िथा अस्िीकृि हुए। 

माननीय सभापवत : श्री त्रवशालदादा प्रकाशबापू पाटील जी, क्या आप संशोधन संख्या 3 से 5 

प्रस्ििु करना चाहिे हैं?  

SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): Sir, I move my 

amendment nos. 3 to 5 to clause 3 of the Bill. I think the Government has 

missed an opportunity. बहुि सार ेपोस्ट्स हैं, जो िैकें ट्स रह जािे हैं, गजटेि पोस्ट आप नहीं 

भर पािे हैं, आपको उनको अवधकार देना चावहए वक गजटेि और नॉन- पोस्ट के बार े विसीजन 

रलेिे बोिा ले सके, दो-िीन चीजें और हैं।  Sir, I beg to move: 

Page 2, after line 14,- 

insert “Provided that the Railway Board shall 

commit to sustainability measures and shall 

mandate the creation of sustainable energy 

plans, including but not limited to the 

implementation of energy-efficient 

technologies, procurement of renewable 

energy, carbon offset initiatives, and 

adherence to the target of achieving net-

zero carbon emissions of Railways by 

2030.”.  (3)  

  

Page 2, after line 25,- 

insert “Provided that the Railway Board shall have 

the power to declare any post under its 

control as gazetted or non-gazetted, subject 

to such rules and regulations as may be 

prescribed.”.   (4)  
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Page 2, after line 36,- 

insert “Provided further that the qualification and 

experience necessary for the appointment of 

the Chairman and the other Members of the 

Board shall be such as to ensure a diverse 

range of expertise, including but not limited 

to policy, financial management, railway 

safety, operational efficiency, regulatory 

compliance, public administration, and 

technology.”.  (5)  

 

माननीय सभापवत: अब मैं श्री त्रवशालदादा प्रकाशबापू पाटील जी द्वारा खंि 3 में प्रस्ििु संशोधन 

संख्या 3 से 5 को सभा के समक्ष मिदान के वलए रखिा ह ाँ। 

संशोधन मिदान के वलए रख ेगए िथा अस्िीकृि हुए। 

माननीय सभापवत: एिवोकेट िीन कुररयाकोस जी, क्या आप संशोधन संख्या 6 प्रस्ििु करना 

चाहिे हैं?  

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move: 

Page 2, after line 25,- 

insert “Provided that the Railway Board shall 

ensure payment of full living wage and 

access to social security for all employees of 

the Indian Railways.”.  (6)  

 

माननीय सभापवत: अब मैं एिवोकेट िीन कुररयाकोस जी द्वारा खंि 3 में प्रस्ििु संशोधन 6 को 

सभा के समक्ष मिदान के वलए रखिा ह ाँ। 

संशोधन मिदान के वलए रखा गया िथा अस्िीकृि हुआ। 

 

माननीय सभापवत : श्री त्रवशालदादा प्रकाशबापू पाटील जी क्या आप संशोधन संख्या 7 प्रस्ििु 

करना चाहिे हैं? 
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SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): Sir, I urge the 

Government that Environmental Impact Assessments should be done before 

starting a project. So, I beg to move: 

Page 2, after line 25,- 

insert “Provided that the Railway Board shall 

ensure that compensation for railway 

accidents is paid within a period not 

exceeding two months: 

  

 Provided further that the Railway Board shall 

ensure that Environmental Impact 

Assessments for all projects are conducted 

in accordance with the prescribed rules to 

mitigate environmental damage.”.      (7)

  

माननीय सभापवत: अब मैं विशालदादा प्रकाशबापू पाटील जी द्वारा खंि 3 में प्रस्ििु संशोधन 7 

को सभा के समक्ष मिदान के वलए रखिा ह ाँ। 

संशोधन मिदान के वलए रखा गया िथा अस्िीकृि हुआ। 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह है: 

 “वक खंि 3 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्िाि स्िीकृि हुआ। 

खंि 3 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंि 4 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंि 1, अवधवनयमन सूत्र और नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

---- 

 

 

माननीय सभापवत : माननीय मंत्री जी, अब प्रस्िाि करें वक विधेयक को पाररि वकया जाए।  

श्री अविनी िैष्णि : महोदय, मैं प्रस्िाि करिा ह ं: 

 “वक विधेयक पाररि वकया जाए।” 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह है: 

 “वक विधेयक पाररि वकया जाए।” 

प्रस्िाि स्िीकृि हुआ। 

---- 
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आपिा प्रबंधन (सशंोधन) विधेयक 

1448 बजे   

िृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री वनत्यानन्ि राय): माननीय सभापवि जी, मैं माननीय गहृ मंत्री श्री 

अवमि शाह जी की ओर से यह प्रस्िाि करिा ह  ं

“वक आपदा प्रबंधन अवधवनयम, 2005 का संशोधन करने िाले विधेयक पर विचार 

वकया जाए। ” 

माननीय सभापवत : आप इस विधेयक पर कुछ बोलना चाहिे हैं िो बोवलए।  

श्री वनत्यानन्ि राय: सभापवि महोदय, भारि विवभन्न प्रकार की आपदाओ ंको झेलिा है। भारि 

के लगभग सभी वहस्सों में वकसी भी मौसम में आपदाए ंआिी रहिी हैं, यह भारि ने देखा है। िषा 

2047 िक माननीय प्रधानमंत्री जी का संकल्प है वक भारि को विकवसि भारि बनाना है। उस 

संकल्प को पूरा करने के वलए ‘जीरो कैजअुल्टी एप्रोच’ की नीवि के साथ सरकार काम कर रही है।  
(1450/SK/SAN) 

आपदाओ ंसे कािी नकुसान होिा है लेवकन यह सच है वक  गि िषों में जब से माननीय 

नरने्र मोदी जी की सरकार बनी है, कुशल आपदा प्रबंधन के कारण नकुसान में कािी कमी 

आई है। जान-मान के नकुसान को देखें िो सपुर साइक्लोन में जहां 10,000 लोगों की जानें 

गई थीं, िहां ‘बीपरजॉय’ और ‘दाना’ में जीरो मानिीय क्षवि  हुई।  

 महोदय, िषा 2005 में आपदा प्रबंधन अवधवनयम आया और इसके वक्रयान्ियन में 

राज्यों को कई बाधाए ंऔर कवठनाइयां महसूस हुई ं। उन बाधाओ ंऔर कवठनाइयों को दूर 

करने के वलए कई राज्यों ने गहृ मंत्रालय का ध्यान आकृष्ट वकया। आपदा प्रबंधन 

प्रावधकरणों, सरकार के मंत्रालयों, विभागों और कायाकारी सवमवियों के बीच  प्रभािी 

कायाात्मक एकीकरण की आिश्यकिा महसूस की गई वजसके कारणिश माननीय गहृ मंत्री 

श्री अवमि शाह जी इस सदन में आपदा प्रबंधन संशोधन विधेयक, 2024 लेकर आए।  

 महोदय, इस संशोधन विधेयक के कुछ उद्देश्य हैं, मैं इनके बार ेमें माननीय सदन को 

जरूर बिाना चाह ंगा। आपदा प्रबंधन के क्षेत्र में काया कर रहे प्रावधकरण और सवमवियों की 

भूवमकाओ ं में और अवधक स्पष्टिा एिं कन्िजेंस लाने के वलए यह विधेयक जरूरी है। 

राष्ट्ट्रीय सकंट प्रबंधन सवमवि, उच्च स्िरीय सवमवि और अवधवनयम पूिा कविपय संगठनों 

को िैधावन क स्टेटस प्रदान करना भी इस संशोधन विधेयक का उद्देश्य है। इसका उद्देश्य 

राष्ट्ट्रीय आपदा प्रबंधन प्रावधकरण और राज्य आपदा प्रबंधन प्रावधकरणों के दक्ष कायाकरण 

को सदुृढ़ करना है। इस संशोधन विधेयक के और मखु्य उद्देश्य हैं - राष्ट्ट्रीय और राज्य स्िर 

पर आपदा िेटा बेस सवृजि करने का उपबंध  करना, राज्यों की राजधानी और बड़े शहरों, 



11-12-2024            RPS Uncorrected / Not for publication       334 

वजनमें नगर वनगम है, के वलए  शहरी आपदा प्रबंधन प्रावधकरण के गठन का उपबंध करना 

और राज्य सरकार द्वारा राहि आपदा  प्रविवक्रया बल के गठन का उपबंध करना।  

 महोदय, आपदा प्रबंधन के के्षत्र में माननीय प्रधान मंत्री जी के नेितृ्ि में जो कदम उठाए 

गए हैं, उनके पररणाम बहुि अच्छे आए हैं लेवकन राज्यों और अन्य वहिधारकों द्वारा कुछ 

कवमया ंमहसूस की गई हैं इसवलए यह संशोधन विधेयक लाना आिश्यक है। भारि सरकार 

को महसूस हुआ वक इस विधेयक को लाकर कवमयों को दूर कर सकिे हैं और आपदा प्रबंधन 

को सदुृढ़ कर सकिे हैं। विगि कई िषों में, खासकर िषा 2014 के बाद आपदा प्रबंधन के 

िहि उठाए गए कदमों के बार ेमें मैं माननीय सदन को अिगि कराना चाहिा ह ं। माननीय गृह 

मंत्री जी माननीय प्रधान मंत्री जी के नेितृ्ि में जो कदम उठाए गए और आपदा प्रबंधन के के्षत्र 

में जो पररणाम आए हैं, मैं संवक्षप्त में इसके बार ेमें चचाा करना चाह ंगा। 

 महोदय, िषा 2016 में  एनिीए द्वारा पहली राष्ट्ट्रीय आपदा प्रबंधन योजनाए ंविकवसि 

की गई ंऔर इन योजनाओ ंकी पूर ेदेश ही नहीं बवल्क पूरी दवुनया में कई सम्मेलनों के माध्यम 

से सराहना की गई है। माननीय प्रधान मंत्री जी ने िषा 2016 में एवशयाई मंवत्रस्िरीय सम्मेलन 

के दौरान िीआरआर पर 10-सूत्री एजेंिा जारी वकया। 

(1455/KDS/SNT) 

 यह आज दवुनया भर में आपदा के के्षत्र में एक सूत्र बन गया है। िषा 2019 में 

सीिीआरआई का शुभारभं हुआ। अब िक 40 देश और 7 अन्य संगठन इसके सदस्य बन 

चकेु हैं। 350 वजलों में एक लाख स्ियंसेिी आपदा वमत्र को प्रवशवक्षि कर िैनाि वकया गया है। 

एनिीआरएि में चार बटावलयनों को बढ़ाया गया है। कुल बटावलयन अब 16 हैं। चक्रिाि के 

वलए सामान्य एलटा प्रोटोकॉल योजना के माध्यम से ित्काल एलटा वकया जािा है। िषाा और 

बांध एि ंनवद यों के जलस्िर पर एिं सभी आपदाओ ंके पूिाानमुान पर पूिा चेिािनी पहले 3 

वदन हुआ करिी थी, अब िह 7 वदन हो गई है। 7 वदन पूिा ही हम चेिािनी दे देिे हैं। राष्ट्ट्रीय 

चक्रिाि से बचाि हेि ुशमन पररयोजना के अंिगाि िटीय राज्यों में पूिा चेिािनी प्रणावलयां 

स्थावपि की गई हैं।  

माननीय गहृ मंत्री जी ने िषा 2019 में एक बड़ा वनणाय वलया। पहले जब कोई आपदा 

आिी थी, िो जब िक िहां से आिेदन नहीं आिा था, िब िक कोई टीम असेसमेंट के वलए 

नहीं जािी थी। अब आईएमसी टीम पूिा में ही जािी है। हम राज्यों को सूवचि करिे हैं। राज्य 

उस सूचना का संज्ञान लेकर जब हमें सूवचि करिा है, िो हम जािे हैं। हम उनके आिेदन का, 

अनरुोध का इंिजार नहीं करिे। चक्रिाि जोवखम शमन और मोचन हेि ुिीसीआरए और 

िीएसएस टूल विकवसि वकया गया है। राष्ट्ट्रीय ररमोट सेंवसंग सेंटर द्वारा बाढ़ प्रभाविि राज्यों 

का मानवचत्र िैयार वकया गया है।  
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भिन वनमााण सामग्री और प्रौद्योवगकी संिधान पररषद द्वारा विवजटल एटलस 

विकवसि वकया गया है। वहमालय के क्षेत्र में 28 हजार वहमनद झीलों का व्यापक िेटा िैयार 

वकया गया है। इसका पररणाम यह है वक सपुर साइक्लॉन में 10 हजार मौिें हुई,ं जबवक 

वबपरजॉय और दाना में जीरो कैजअुवलटीज हुई हैं।  

 महोदय, लू से िषा 2015 से ठीक पहले 2 हजार 40 लोगों की जानें गई थीं, जो िषा 

2024 में घटकर 244 हो गई हैं। एनिीआरएि ने भी अपने ऑपरशेन के माध्यम से बहुि 

लोगों की जान बचाई है। आईएमिी का सटीक मौसम पूिाानमुान आपदा प्रबंधन के क्षेत्र में 

आज बहुि उपयोगी है। हम उस नकुसान के पूिाानमुान के आधार पर सजग होकर िैयारी 

करिे हैं। आपदा रर स्पासं के संसाधनों की इन्िेंट्री का िेटाबेस आईिीआरएन िैयार वकया 

गया है। एकल आपािकालीन नंबर 112 के साथ ईआरएसएस का विस्िार हुआ है। आकंड़े 

एकत्र करने और िीआरआर के वलए नैशनल विजास्टर मैनेजमेंट इन्िॉमेशन वसस्टम का 

विकास हुआ है। इंविया यूवनिवसाटीज एिं द इंस्टीट्यूशन्स नेटिका  िॉर विजास्टर ररस्क 

ररिक्शन की स्थापना हुई है। अब िक 318 संस्थान इस नेटिका  में शावमल हुए हैं।  

एनिीआरएि द्वारा स्कूलों में सरुक्षा कायाक्रम चलाए जा रहे हैं। क्षेत्रीय संगठनों जैस े

एससीओ, बहुक्षेत्रीय िकनीकी और आवथाक सहयोग हेि ुबंगाल की खाड़ी पहल, वबम्सटेक 

और वहंद महासागर ररम एसोवसएशन के िहि आपदा प्रबंधन पर क्षेत्रीय सहयोग बढ़ा है। 

राज्य सरकारों को िषा 2015-20 की िलुना में िषा 2021-26 में एसिीआरएि के आिंटन 

में आपदा प्रबंधन के क्षेत्र में वित्तीय सहायिा प्रबंधन बहुि आिश्यक होिा है। एसिीआरएि 

के आिंटन में 109 प्रवि शि से ज्यादा िवृद्ध की गई है। दशे में पहली बार िषा 2021 में 

नैशनल विजास्टर वमवटगेशन िंि का प्रािधान वकया गया है। िषा 2004 से िषा 2014 के 

मध्य एसिीआरएि में मात्र 38 हजार करोड़ रुपये का प्रािधान था।  

(1500/MK/AK) 

 जो िषा 2014 से िषा 2024 िक िीन गनुा बढ़कर 1,24,000 करोड़ रुपये हो गया 

है। एनिीआरएि को भी िषा 2004 से िषा 2014 के बीच 28,000 करोड़ रुपये जारी वक ए 

गए थ,े जो िषा 2014 से िषा 2024 िक िीन गनुा बढ़कर 79,000 करोड़ रुपये हो गया है। 

इस प्रकार देखा जाए िो इन दस िषों में जारी की गई रावश  में िीन गनुा की िवृद्ध हुई है। 
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महोदय, मैं जरूर आग्रह करना चाह ंगा, चंूवक िषा 2047 िक भारि को ‘विकवसि 

भारि’ बनाने का संकल्प वलया गया है और यह विधेयक आज के समय की जरूरि है। 

इसमें सभी मॉिना िायनावमक्स पररभावषि वकए गए हैं।  

इस विधेयक के पाररि होने के साथ ही, जो भी प्रभाविि लोग हैं, आपदा के कुशल 

प्रबंधन से वनवचि रूप स ेउस क्षेत्र में इिनी कामयाबी हावसल होगी वक हम नकुसान को कम 

कर पाएगं ेऔर जान-माल के नकुसान को भी कम कर पाएगंे। इसवलए, इस विधेयक को 

लाना जरूरी था। माननीय प्रधानमंत्री जी ने आपदाओ ंसे प्रभाविि उन लोगों के ददा को 

अपना ददा समझा है। माननीय गहृ मंत्री जी यह विधेयक लेकर आए हैं। हम सदन से आग्रह 

करेंगे वक इस विधेयक को सिासम्मवि से पाररि वकया जाए। धन्यिाद।   

(इवि) 

 

माननीय सभापवत (श्री सदलीप शइकीया) : प्रस्िाि प्रस्ििु हुआ: 
 

“वक आपदा प्रबंधन अवधवनयम, 2005 का संशोधन करने िाले विधेयक पर 

विचार वकया जाए।” 
 

Hon. Members, it is an important Amendment Bill regarding 

Disaster Management. So, I would request all the Members to be 

present here and give their important views. 

 Now, I would request Dr. Shashi Tharoor to initiate the discussion. 
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1501 hours 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much, 

Mr. Chairman.  

I rise today in opposition to the Disaster Management (Amendment) Bill 

2024 moved by the hon. Minister because it is a disaster. I would like to elucidate 

our perspective on the legislation. We had great expectations of it, but it appears 

to have been taken out of the oven half-baked and rushed into this hallowed 

chamber clamouring to be passed. That this Bill is even being debated in the 

Parliament is miraculous because several of my colleagues in the Opposition 

pointed out on the 1st August 2024, when the hon. Minister of State introduced 

this Bill, that this legislation was brought under Entry 23 of the Concurrent List 

of the Constitution.  

Mr. Chairman, you do not have to be a Constitutional expert to realise that 

social security and social insurance, employment and unemployment, which are 

subjects of Entry 23 do not even remotely cover Disaster Management. Now, 

the matter that had the Government actually try legislating on the issue of 

unemployment, unemployment in India might not be in such disastrous shape 

but चलो, कोई बात नहीं, चलेंगे। We will carry on.  

But anyway, here we are with a Bill hurried into the Parliament on a 

constitutionally untenable and federally unviable ground and with a host of other 

drawbacks that diminish even the little imagination that the Centre has sought 

to display.  

Now, before the Treasury Benches accuse the Opposition of opposing 

just for the sake of it, let me reassure them that I find myself in agreement with 

the rationale for this Bill that the Minister has just explained. In my first 

Parliamentary term, I was the Convenor of the Parliamentary Forum on Disaster 

Management which has since been abolished by the NDA Government. Yes, 

the Disaster Management Act of 2005 was in need of rigorous reform. And yes, 

there is a pressing need to streamline our sprawling and scattered disaster 

management framework which, despite the best of intentions, ends up causing 

inordinate delays in the worst moments failing to rescue our fellow Indians 

caught up in disasters. 

Now, we see and he is right to say human lives, infrastructure, mother 

nature and all of these things are affected by disasters. But we, as MPs from 
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Kerala, understand this very well. Yet, far from strengthening and making 

effective our crisis management mechanisms and far from bringing, as the 

Minister just promised, more clarity and convergence to our prevailing disaster 

management instruments and institutions, it actually exacerbates the problem. 

Sadly enough, it was an ill-thought-out, overlapping and convoluted distribution 

of powers amongst the authorities and committees, and it envisages or retains 

from the current Act. The net result is a greater centralisation of the Disaster 

Management Act, 2005 and a top-down approach that would create a chain of 

command so complicated and heavy that it may collapse under its own weight 

before even mitigating, much less preventing, any horrific disaster like the 

landslides in Wayanad, which were the most devastating landslides in Kerala’s 

history.  

(1505/UB/SJN) 

On the 3rd of August, Mr. Chairman, after my hon. colleague from 

Wayanad visited, I made an emotionally crushing visit to Wayanad and assisted 

in the distribution of relief supplies gathered by the MP office in my constituency 

of Thiruvananthapuram. Picking my way through the rubble to view the 

destruction of Mundakkai, Chooralmala, and Punchiri Mattam, I beheld massive 

JCBs rumbling, where, till five days previously lavishly green hilly villages had 

sprawled beneath great blue skies. At a hospital suffused with the anguish of 

countless Indians, whose homes and dreams were pulverized by bombardment 

of rocks and boulders, in the early hours of 30th July, I met a young survivor who 

had endured inconceivable horrors, just eight years old. She had lost her father, 

mother, brother, sister, grandfather, and grandmother, and sustained numerous 

injuries from broken bones to a heavily bruised face. As I saw her propped up in 

bed, immersed in a colouring book, desolation gripped me. We should have 

been able to prevent, to predict better what was to come, prepare for it, and even 

to prevent it. But we failed at all of these. The wails of Wayanad and the scenes 

of devastation and despair that greeted me there and my colleagues who have 

been there, and in the relief camps, will forever haunt me.  

All of us together owed it to the more than 480 people who perished in 

Wayanad, and an equally staggering number who were grievously injured, to 

ensure that no Indian citizen in any part of our country ever again has to endure 

such a gruesome fate. But this Bill, I am afraid, does not guarantee that. Right 
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off the bat, this Bill promises, as I mentioned, greater clarity and convergence in 

the roles of authorities and committees working in the field of disaster 

management. But in reality, it confuses and complicates and typically just 

concentrates power in the hands of the Central Government. This is evident 

when the Bill accords statutory status to the National Crisis Management 

Committee and the High-Level Committee, both of which predate this Bill, but 

without explaining why. Pursuant to clause 6, the Cabinet Secretary will chair 

the National Crisis Management Committee, with the Central Government 

deciding everything, who will be part of it, who will be invited to participate in its 

meetings, what powers it will exercise, the functions it will perform, and even 

what procedures it will follow in exercise of the power and discharge of its 

functions. In other words, though on paper it will be the nodal body to deal with 

major disasters, in reality it will be a creature of the Central Government, a timid 

creature. Nowhere does the Government stipulate that such a crucial body 

should necessarily have ecologists, environmentalists, experts of various kinds 

who can help us predict, prevent, prepare for, and mitigate natural disasters. 

This disdain for expertise is a recurring theme of this Bill.  

Now, given that we already have a National Executive Committee, which 

is empowered to act as a coordinating body, a National Disaster Response 

Force for targeted responses and the overarching National Disaster 

Management Authority, what is the utility of this Committee? Will it not just serve 

to convolute the chain of command; to delay response time in situations where 

tardiness can result in the loss of tens of thousands of lives? Further 

complicating the chain of command and vesting yet more powers on the Central 

Government is this: Pursuant to Section 8(b) of this revised Act, the Centre is to 

constitute a high-level committee with a Union Minister as Chairperson for 

approving financial assistance under sections 46 and 47, the National Disaster 

Response Fund, and the Mitigation Fund. Now, ultimately both these funds shall 

be applied in accordance with the guidelines laid down by the Central 

Government in consultation with the NDMA. So, there is no autonomy to this 

high-level committee. So, once again the question arises, what exactly shall be 

the powers of the statutory body? This Bill institutionalizes inadequacies and 

inefficiencies, especially at the Central Government level. Whereas pre-existing 

bodies with functions not clearly demarcated, overlapping with those of other 
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institutions, have been given statutory recognition, the National Disaster 

Management Authority, the national linchpin of this Act, remains enslaved to the 

Ministry of Home Affairs and has no administrative or financial powers of its own, 

having to route even its minutest decisions through the Home Ministry, a 

needlessly arduous and time-consuming process. It has also been reported in 

the media that the NDMA is massively understaffed. I was hoping the hon. 

Minister would address that in his reply at least, if he has not done so in his 

introduction. 

(1510/SRG/SPS) 

It has to stop somewhere and for better coordination of disaster 

management and mitigation efforts, the NDMA should have been upgraded to a 

Department of the Government of India, even if not to a Ministry, but it remains 

subordinate to the Home Ministry. Even the question of its leadership has not 

been satisfactorily addressed. It is officially chaired by the Prime Minister. NDMA 

is normally overseen by a Vice Chairperson, who has the rank of a Union 

Cabinet Minister, but bafflingly, clause 3 of this Bill says, “any member of the 

NDMA is authorized to perform the day-to-day functions of the Authority”, 

forgetting that the political heft of a Ministerial rank is vital for dealing with the 

States and other Ministries and Departments of the Union. 

Mr. Chairman, this Bill, in its ostensible pursuit to decentralise the 

decision-making process regarding funds manages to do something utterly 

bizarre. It dilutes the entire purpose of the National Disaster Response Fund by 

removing the specific uses for which the fund was intended. One of the most 

pressing criticisms of the old Act was the excessive centralisation of fund 

allocation. Many of our States have complained about this, especially when 

disasters are categorised as "severe”. The debilitating human cost of such a 

disaster demands from the Centre a sense of urgency, completely absent in the 

proposed framework. The Centre is bereft of this sense of urgency, let alone of 

any compassion. It has been proved very often, especially when disaster relief 

funds from the NDRF were callously denied to Tamil Nadu and only disbursed 

to Karnataka only after an inordinate delay.  

In 2023, when Tamil Nadu and Karnataka found themselves on the brink 

of catastrophe, they were compelled to move the Supreme Court to access the 

much-needed NDRF funds, funds they had a rightful claim to. … (Interruptions) 
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Yes, Himachal has been mentioned. Others, I am sure, will do so.  Let me speak 

of the cases I know. In Karnataka, 196 out of 236 taluks had been officially 

designated as "severely drought-affected" by the Inter-Ministerial Central Team 

with the Sub-Committee of the National Executive Committee even 

recommending financial aid for the State, but despite this, the Congress-ruled 

State, I admit, had to wait over six months to receive the funds, long after the 

prescribed one-month period following the IMCT report. This deplorable delay 

deprived the State of the essential resources to protect its citizens, and frankly 

violated the Fundamental Right to Life of the people of Karnataka. Tamil Nadu 

suffered a similar fate as well, especially in the aftermath of Cyclone Michaung, 

when there was a dearth of necessary funds and the Central Government was 

indifferent.  

While we in Kerala had long been demanding that the Wayanad landslide 

be declared a "national disaster," this request was dismissed in a letter to me by 

the MoS Home on the 10th of November claiming that there were sufficient funds 

in the State Disaster Relief Fund. The justification provided was that the existing 

guidelines under the SDRF and NDRF offer no provisions for such a declaration. 

The lack of financial aid from the NDRF, under the perversely misguided 

assumption that the SDRF funds would suffice, has left us in an unenviable 

position. With no interim aid forthcoming, Kerala has been left with no option but 

to insist on the declaration of the landslide as a Level-3 disaster which will at 

least allow us for the mobilisation of some resources and support. But many of 

us had raised this much earlier. No sooner had the landslides ravaged Wayanad, 

I wrote to the hon. Home Minister on the 31st of July, requesting him to recognise 

this monumental cataclysm as a "calamity of severe nature" in terms of 

Paragraph 8.1 of the MPLADS guidelines, so we could have all helped at that 

time. We could have recommended works up to a crore of rupees from the 

MPLADS funds, but the request was ignored. The Minister of State wrote to me 

in early November to tell me that an Inter-Ministerial Central Team (IMCT) had 

visited Wayanad from 8th to 10th of August, and the Central Government would 

take action based on its request. They are supposed to take action within one 

month, according to the existing Act. To this date, no action has been taken and 

no additional funds have been arranged for Wayanad. How can we accept this?  
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This Bill, Sir, is an excellent case of minimum decentralisation, maximum 

declamation, at which, of course, this Government excels. Indeed, even one of 

this Bill's better provisions is undermined by the Government's refusal to walk 

the talk. I refer to the creation of separate Urban Disaster Management 

Authorities in State capitals and cities with municipal corporations, except Delhi 

and Chandigarh. This has been introduced to foster greater coordination than 

what is possible under the Disaster Management Authorities in our big urban 

centres.  But even while it takes a step, which otherwise I would have applauded, 

the Centre fails to provide any necessary financial devolution.  

(1515/RCP/MM) 

  Without it, this measure will be toothless. While the Government appears 

to have recognised that district administrations across India should tackle 

emerging threats on their own terms and in line with local conditions, it has 

overlooked the dismal fact that in our country the total municipal expenditure 

accounts for barely 0.79 percent of the GDP.  Where is the money? 

Given that this Bill focuses on disaster risk reduction rather than post-disaster 

management, it is crucial that the Government realise that urban local bodies 

need to be financially empowered, as in other countries, to amass resources to 

institute, equip, and run Urban Disaster Management Authorities and discharge 

their risk reduction obligations to the letter. For risk reduction activities to be 

conducted at the local level, the creation of infrastructure that bolsters the vitality 

and vigour of urban local bodies is vital. But this Bill is silent on this issue, offering 

no real resources to revitalise India’s urban local bodies. Creation of these 

bodies could have been a good step towards sustainable urban spaces, but it 

will be useless without effective devolution of finances and authority.  This half-

baked provision needs to be amended.   

 Another damaging aspect of this Bill is that it seeks to weaken the National 

Executive Committee and the State Executive Committees which are staffed to 

the level of Secretaries to the Governments of India and the States which are 

supposed to formulate national-level and State-level disaster management 

plans.  If this Bill passes, the NDMA and the SDMAs will instead assume this 

power. At the same time, these Committees will remain the coordinating bodies 

for relief, rehabilitation, and reconstruction during and after natural disasters, 

saddling them in effect with the responsibility for exercising disaster 
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management plans that they did not formulate. You execute something that you 

did not actually come up with. This flies in the face of the complete logic of the 

original purpose of these Committees which was to foster greater collaboration 

amongst various Ministries of the Union and the State Governments. Where is 

cooperative federalism here?  The Bill’s major weakness has throughout been 

its inability to innovate on institutional mechanisms to deal with disaster risk. 

Although it achieves coordination for greater risk management, it offers no clarity 

on how to achieve such coordination in practice amongst a wide range of 

institutions, split both vertically and horizontally, and including non-Government, 

private, and civil society elements. 

By the way, Mr. Chairperson, the Minister has not noted this. Disaster 

relief, rehabilitation, and reconstruction is still not a justiciable right in India. The 

Indian State has for far too long undertaken relief measures as an obligation, not 

a duty.  It must discharge that duty in fulfilment of its citizens’ inviolable rights. 

This has been an issue for years. But the Bill would have been an opportunity to 

fix it because we are learning lessons from what has not worked in the earlier 

version. You have been stretched. You will, of course, carry out relief assistance 

up to your whims and your political expediency. You may provide ex-gratia 

compensation.  You may provide relief items, compensation for destruction of 

houses, destruction of boats, fishing equipment, farming equipment, etc. But all 

of this will vary from place to place.  It must change.  Disaster relief must be a 

fundamental right of all Indian citizens. 

It is also important to point out one important negative factor of this Bill 

that testifies to its lack of imagination, creativity, and reluctance to accept the 

bleak realities of our environment. On 25th of July, the hon. Minister of State for 

Science, Technology and Earth Sciences told this House that the Government 

has no plans to classify coastal erosion or heat waves as notified disasters under 

the Disaster Management Act, 2005. This is crazy. We need to expand the list 

of notified disasters.  Given our own experience, since the Act was passed in 

2005, to this day, the disasters eligible for assistance under the NDRF remain 

limited to cyclones, floods, droughts, earthquakes, landslides, and so on. 

Coastal erosion and heatwaves are conspicuously absent. This narrow, 

outdated definition of ‘disaster’ stands in contrast to the growing global 
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consensus that recognises coastal erosion and heatwaves as climate-related 

disasters. 

(1520/PS/YSH) 

 The devastating impacts of these calamities on eco-system, on human 

health, are no longer matters of debate. My own constituency has lost 65 square 

kilometres to coastal erosion since I became the MP. I have said in this House, 

and in a letter to the Prime Minister, if we had lost one inch to the Chinese, we 

would have made it a national issue. We have lost 65 kilometres to natural 

disasters we do not seem to care. I am sorry, Sir.  

According to the All India Meteorological Department, 2024 has witnessed 

already a staggering 536 heatwave days, the highest in nearly 14 years, and 

between 2013 and 2022, heatwaves and sunstrokes claimed more than 10,000 

lives and yet the Government obdurately refuses to acknowledge this disaster 

looming over us.  

The Disaster Management Act was passed over nineteen years ago. It 

might not have anticipated that climate change would get so bad and that coastal 

erosion and heatwaves would transmogrify into such a formidable challenge in 

the future. But why not this Bill? If this Bill has learnt any lessons in the last 

nineteen years, it should show them here. Why could it not devise a mechanism 

to grapple with this burgeoning crisis? Though the Disaster Management Act’s 

definition of a disaster is actually broad enough to encompass climate-induced 

events, its statutory list remains static and unimaginative. It obstinately ignores 

the realities that our citizens are enduring. This is a dangerous oversight, as the 

impacts of such events – widespread loss of life, destruction of livelihoods – are 

no less severe than the devastation wrought by floods or earthquakes.  

In failing to adapt, we risk exposure to avoidable calamities. The 

Government demonstrates its indifference to the plight of those numerous 

Indians who perished because of a heatstroke or lost their homes and livelihoods 

to coastal erosion. Therefore, the NDMA needs to enhance its capacity to 

prevent climate change from becoming disasters, such as unprecedented 

landslides in Wayanad’s case, heat waves, and storms. Let us not forget that 

among the primary contributors to the Wayanad calamity were a host of issues, 

not just excessive rainfall as the Home Minister has mentioned. These were, 

widespread deforestation, with 62 per cent of Wayanad’s forests having 



11-12-2024          MMN Uncorrected / Not for publication       345 

disappeared since 1950; ceaseless soil erosion, made more relentless by 

rainwater seeping into loose topsoil, which reduces soil cohesion and 

contributes to landslides; and soil piping: the formation of underground tunnels 

because of subsurface soil erosion. The fact that I want to say very simply is that 

climate change is worsening the situation, especially with more flash floods and 

landslips being triggered by merciless and ruthless monsoons.  

With the warming of the Arabian Sea creating deep cloud systems, which 

result in brief spells of ruthlessly intense rainfall, Kerala will be yet more 

vulnerable to landslides. We must take stock of these facts, uncomfortable 

though they may be and seek to confront them head on. … (Interruptions) Sir, I 

will wrap up. I just need two minutes for one last point. We wanted this Bill. We 

wanted it to be imaginative and innovative. But we have seen none of that. We 

have not seen financial and administrative preparedness. Instead, it is just a 

testament of the Government’s insistence to rush it through Parliament. But let 

me ask the hon. Minister in all earnestness: What good will bulldozing this Bill 

through Parliament do if it cannot prevent another Wayanad? Where are the 

provisions for disaster prevention, like landslide-mapping and coastal protection 

measures? It will not do India and Indians any good merely to create a 

framework that does not actually devolve any powers upon the States, upon 

local urban bodies, upon self-government units in our country. What is needed 

is a stricter streamlining of a scattered policy framework that has far too many 

authorities and bureaucratic muddles, an end to the concentration of powers in 

the Centre’s hands, and a genuine attempt to learn from our failures at 

navigating past disasters and keeping up with the challenging realities of our 

climate change.  

A revised Bill should allow for expertise independent of committees, 

streamline and clarify the role of each of the newly introduced bodies … 

(Interruptions) and give the MPs a right to be heard. … (Interruptions) I am just 

finishing. It should make disaster relief a legal right, and revive the Parliamentary 

Forum on Disaster Management to give the MPs’ views a chance to be heard. 

This Bill does not have any of these qualities. Therefore, it must be returned to 

the drawing board. And I urge the Minister to withdraw the Bill.  

Thank you very much. Jai Hind. 

(ends) 
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(1525/RAJ/SMN) 

1525 बजे 

श्री त्रिवेन्द्र त्र िंह रावत (हररद्वार) : सभापतत महोदय, आज मैं आपदा प्रबंधन (संशोधन) तिधेयक, 

2024 और उत्तराखंड में बार-बार आने िाली आपदाओ ंकी ओर सदन का ध्यान आकृष्ट कराना 

चाहता ह ं। पहले मैं तजक्र करना चाह ंगा तक यह तिधेयक शहरी क्षेत्रों के तलए शहरी आपदा प्रबंधन 

प्रातधकरण और और राज्य की राजधातनयों में यूडीएमए स्थातपत करने का प्रस्ताि करता है। यह एक 

नई अिधारणा है और तनतित रूप से यह बहुत कारगर सातबत होगी। जो आपदा प्रभातित क्षेत्र हैं या 

आपदा से पहले जो आिश्यक प्रबंधन करने होते हैं, उसे करने में यह सफल होगा। इसमें राष्ट्रीय 

और राज्य आपदा डेटा बेस का प्रािधान तकया गया है जो 72 जोतखम आंकलन और संसाधन 

आबंटन में मदद करगेा।  

 तीसरा तिषय यह है तक राज्य आपदा प्रतततक्रया बल, एसडीआरएफ का गठन, राज्य सरकारों 

को स्थानीय स्तर पर प्रतशतक्षत आपदा प्रतततक्रया कतमियों को तैनात करने की अनमुतत देगा। यह 

बहुत ही महत्िपूणि है, क्योंतक राज्य की जो पररतस्थततयां हैं, जो स्थानीय प्रशासन है, िे ज्यादा बेहतर 

तरीके से समझते हैं। तनतित रूप से राज्यों में इनकी तैनाती की अनमुतत देने से पूर ेदेश के राज्यों 

को इसका लाभ होगा। तिशेष रूप से जो पिितीय क्षेत्र हैं, चाहे िे उत्तराखंड हो, तहमाचल प्रदेश, जम्मू-

कश्मीर या पूिोत्तर के राज्य हों, िहां पर आपदा प्रभातित स्थल अक्सर बहुत दगुिम होते हैं। जब इस 

प्रकार की पररतस्थततयां उत्पन्न होती हैं, तो कई बार िहां की नेटिकि  भी प्रभातित होती है। िहां 

सड़कें  टूट-फूट जाती हैं, उन पर आना-जाना मतुश्क ल हो जाता है। उस समय िहां हिाई सेिाए ंभी 

बातधत हो जाती हैं। ऐसे में जोतखमों का आंकलन और आपदा डेटा बेस के आधार पर संसाधन 

आबंटन करने में तनतित रूप से प्रतततक्रया बल को मदद तमलेगी।  

 जो शहरी योजना का प्रािधान तकया गया है, शहरी आपदा प्रबंधन प्रातधकरण स्थानीय स्तर 

पर योजनाओ ंको तैयार करगेा और उनका कायािन्ियन सतुनतित करगेा। इसमें व्यिस्थाओ ंका 

तिकें द्रीकरण तकया गया है। मैं समझता ह ं तक इन्हें तिकें द्रीत करने से अतधकतम समातजक संगठन, 

प्रतततक्रया बल को इसमें इंिॉल्ि करके जो तजम्मेदाररयां दी जाएगंी, स्थानीय आधार पर जो स्थानीय 

आिश्यकताओ ंकी जरूरत होती है, उसे ध्यान में ही रख कर आगे योजना बनाई जाएगी और 

प्रभातित लोगों को उससे मदद तमलेगी।  

 मैं जलिाय ुपररितिन और जोतखमों के आंकलन के बार ेमें कहना चाहता ह ं तक  तिधेयक 

जलिाय ु से जड़ेु खतरों का तनयतमत मूल्यांकन करने पर जोर देता है, तजससे जलिाय ु पे्रररत 

आपदाओ ंजैसे ग्लेतशयर, लेक्स का फटना, फ्लड्स और अतनयतमत मौसम पैटनि के तलए बेहतर 

तैयारी की जा सकेगी। आज इस तरह की पररतस्थततयााँ का तनमािण हो रहा है। आज कहीं न कहीं देश 

और दतुनया यह महसूस कर रही है तक इको-तसस्टम में कुछ पररितिन आ रहा है। मौसम में भारी 

बदलाि देखने को तमल रहा है। ऐसी पररतस्थततयों में ये जो अमेंडमेंट्स तकए गए हैं, उनसे समय पूिि 

आंकलन करने में सुतिधा होगी। प्रारतंभक चेतािनी और तनगरानी एिं इसमें एआई के इस्तेमाल करने 

की जो बात है, उससे दगुिम क्षेत्र में, जहां पर अकस्मात आपदाए ंआती हैं। 
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(1530/KN/SM) 

उनका कई बार पता भी नहीं चल पाता ह ैऔर उससे बचने के तलए बहुत कतठनाई होती थी। उसमें एआई 

का इस्तेमाल करके चेतािनी प्रणाली तिकतसत की जा रही है। उससे समय पूिि जब चेतािनी दी जाएगी तो 

उससे जो जान-माल का खतरा है, िह बच सकेगा। पनुिािस के बजाय पनुप्रािति सहायता – यह एक महत्िपूणि 

सधुार ह।ै जो आपदा पीतड़त हैं, उनकी सहायता के तलए बहुत ही सकारात्मक सधुार तकया गया है।  

महोदय, मैं कहना चाहता ह  ंतक जो आपदा ह,ै इसके कारण नौतनहाल, मतहलाए,ं गभििती मतहलाए ं

हैं, जो बच्चे पढ़ रहे हैं, तशक्षण संस्थाओ ंमें हैं, उनका जीिन बहुत बरुी तरह प्रभातित होता है। तिशेषकर 

नौतनहालों का जीिन प्रभातित होता है, क्योंतक आपदा के समय तिस्थापन अतनिायि हो जाता ह।ै हम जहा ं

पर तिस्थापन करते हैं, िहां पर उनकी जो तशक्षा, स्िास््य और देखभाल है, िह प्रभातित होता है। अगर 

हम यूतनसेफ के आंकड़े पढ़ेंगे तो िे बहुत चौंकाने िाले हैं। तपछले दस सालों में लगभग 3 करोड़ 70 लाख 

बच्चे इसस ेप्रभातित हुए हैं। उनका जो मानतसक तिकास है, िह प्रभातित हुआ है और उनका शारीररक 

तिकास प्रभातित हुआ है। उनके पररिार का आतथिक ढांचा, आतथिक स्िरूप भी पूरी तरह से प्रभातित हुआ 

है। ऐसे में जो प्रािधान इस एक्ट में तकए गए हैं, जो सधुार इसमें तकए गए हैं, मैं समझता ह ं तक उससे तनतित 

रूप स ेनौतनहालों को या हम यह कहें तक जो देश का भतिष्ट्य ह,ै भािी भारत ह,ै उससे भारत सदुृढ़ होगा। 

िे बच्चे देश के तिकास में अपनी महत्िपूणि भूतमका आने िाल ेसमय में तनभा सकें गे। इसी तरह से जब 

आपदाए ंआती हैं, तो हमार ेजो िन्य जीि हैं, िन सम्पदा है, िह बहुत ज्यादा प्रभातित होती है। जो िन 

सम्पदा है, िन्य जीि हैं, इससे बहुत तडस्टबेंस होता है और उसमें भी इस तबल के कारण कुछ सधुार 

आएगा। 

 महोदय, मैं सदन का ध्यान आकतषित करना चाहता ह ।ं उत्तराखंड में गढ़िाल और कुमाऊं दो 

मंडल हैं। उनका जो सीमांत क्षेत्र है, िहां पर एक क्िारी गांि है। क्िारी गािं धंसाि पर है। ग्लेतशयर से जो 

तपंडर नदी तनकलती ह,ै उसमें दो साल तक पानी में तमट्टी बहकर आती रही। िहां के जो जलीय जीि हैं, ि े

प्रभातित हुए हैं। उसके कारण उसके जीिन पर संकट आया है। यह आपदा केिल क्षतणक नहीं होती, बतल्क 

उत्तराखंड जैसे राज्य में जहां पर नाप भूतम है, उसके अलािा जो भूतम है, िह िन भूतम है। िन भूतम होने 

के कारण जब उनके तिस्थापन की जरूरत होती है, उनको तिस्थातपत तकया जाता ह ैतो उनको तिस्थातपत 

करने में भूतम का भारी अभाि होता है। उसके कारण कई बार हम उन्हें स्कूलों में ठहराते हैं, पंचायत भिनों 

में ठहराते हैं। हमारी जो तशक्षा ह,ै उसके कारण िह भी प्रभातित होती है, क्योंतक पहाड़ों में ढालधार खते 

है। ऐस ेमें िहां पर उनके तलए टेम्पररेी व्यिस्था करने में भी बहुत बड़ी समस्या खड़ी हो जाती है। लोगों में 

एक तरह से भय का िातािरण बना रहता है। जो प्रभातित लोग हैं, उनका क्षेत्र चाहे तकतना ही प्रभातित 

हुआ हो, िह अपने गांि को नहीं छोड़ना चाहता है। िह अपने गांि में ही रहना चाहता है, क्योंतक उसकी 

जो आजीतिका का स्ेात ह,ै उनकी जो खेती है, उसे बाहर खेत नहीं तमल सकते हैं और न ही उनके तलए 

उपलब्धतता होती ह।ै इस अमेंडमेंट तबल में जो चेतािनी प्रणाली की व्यिस्था की गई है, एआई का सहारा 

तलया गया है, मैं समझता ह ं तक उसके कारण इसमें तमाम तरह की सतुिधाए ंहोंगी। 

(1535/VB/RP) 

 उत्तराखण्ड एक ऐसा प्रदेश है, जहााँ पर बरसात के तदनों में भारी भू-स्खलन और लैंड इरोज़न 

होता है। िहााँ की उपजाऊ तमट्टी बहकर नालों में, नालों स ेनतदयों में और नतदयों के माध्यम से नीचे मैदानी 

भागों में चली जाती ह ैऔर उसको उपजाऊ करती है। लेतकन िहााँ की उपजाऊ तमट्टी उससे प्रभातित होती 
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है। तमट्टी में जो तमाम तरह के तमनरल्स होते हैं, उनका िहााँ पर अभाि होता ह।ै िहााँ पर सामान्यत: ऑगेतनक 

खेती होती ह ैऔर उससे हमारी खेती प्रभातित होती है। इसके साथ ही, उससे हमारा स्िास्थ भी प्रभातित 

होता है। एक उम्दा, एक स्िास््यिधिक अनाज के उत्पादन में स्िाभातिक रूप से कमी आती है। उसस े

जन-धन, पशधुन आतद सारी चीजें प्रभातित होती हैं। मैं समझता ह ाँ तक माननीय गहृ राज्य मंत्री जी के द्वारा 

जो अमेंडमेंट प्रस्ताि रखा गया है, उससे तनतित रूप से इन सब चीजों में मदद हो सकेगी। इन सारी चीजों 

का जो सोतशयो-इकोनॉमी इफेक्ट पड़ता है, उसमें कहीं न कहीं कमी आएगी।  

 माननीय सभापतत जी, मैं उत्तराखण्ड के संबंध में कुछ और बातों की ओर आपका ध्यान आकृष्ट 

करना चाह ंगा। हमारी अतधसखं्य नतदयााँ तहमालय से तनकलती हैं। आज जो ग्लेतसयसि हैं, िे प्रभातित हो रह े

हैं। िषि 2013 में केदारनाथ ऊपर जो चोराबाड़ी ताल था, तजसको गाधंी सागर ताल भी कहा जाता ह ै

क्योंतक गाधंी जी की अतस्थयााँ िहााँ पर प्रिातहत की गई थी, इसको गांधी सरोिर भी कहते हैं। िह टूट गया। 

इसके कारण केदारनाथ जसैी आपदा आई, तजसमें लगभग 10 हजार से ज्यादा लोगों की मतृ्य ुहुई। उस 

समय मौसम इतना खराब था तक िहााँ पर पहुंचना मतुश्कल था क्योंतक तमाम रास्ते ध्िस्त हो गए थे, 

तजसके कारण िहााँ पर पहुंचना काफी कतठन था। मझेु याद ह,ै हमार ेप्रधानमंत्री जी, उस समय गजुरात के 

मखु्यमंत्री थे। िे केदारनाथ की आपदा में सहायता करने के तलए िहााँ से सहायता का प्रस्ताि लेकर 

उत्तराखण्ड आए थे। चंूतक उस समय कांगे्रस की सरकार थी, उनको िहााँ उतरने की परतमशन नहीं दी गई, 

तो उन्होंने हिाई सिेक्षण तकया और लगभग डेढ़ तदन िे उत्तराखण्ड में रहे। उस समय उन्होंने उत्तराखण्ड 

सरकार को प्रस्ताि तदया था तक केदारनाथ मतन्दर के पुनतनिमािण का काम ह,ै जो मतन्दर ध्िस्त हो गया है, 

उसके पनुतनिमािण का काम गजुरात करगेा। दभुािग्य से, तत्कालीन सरकार ने इसे स्िीकार नहीं तकया, लेतकन 

बाबा केदार के आशीिािद स ेउनको देश का प्रधानमंत्री बनने का मौका तमला और उन्होंने केदारनाथ जी 

का पनुतनिमािण तकया। आज िहााँ पर बेहतर सतुिधाए ंहैं। देश भर से जो श्रद्धालगुण आते हैं, उनके तलए 

बेहतर सतुिधाए ंदीं। यही नहीं, बदरीनाथ जी में भी मास्टर प्लान के तहत पनुतनिमािण का काम माननीय 

प्रधानमंत्री जी करा रहे हैं। माननीय प्रधानमंत्री जी ने िहााँ की आपदा को, िहााँ की पीड़ा को समझा। उन्होंने 

उस समय गजुरात से स्पेशल रेन सहायता लेकर भेजी थी। उत्तराखण्ड के लोग इसको कभी नहीं भूल 

सकते हैं। ऐसी आपदा के समय में, जब ि ेदेश के प्रधानमंत्री नहीं थे, िे गजुरात के मखु्यमंत्री थे, उन्होंने 

तजस सिंदेनशीलता से उत्तराखण्ड के तलए काम तकया, तजतनी तत्परता से िे उत्तराखण्ड के लोगों के 

साथ खड़े नज़र आए, आज उत्तराखण्ड के लोग उनके साथ उसी तरह से खड़े नज़र आ रहे हैं और आग े

भी साथ खड़े नज़र आते रहेंगे।  

 माननीय सभापतत जी, मैं कुछ और तिषयों की ओर सदन का ध्यान आकतषित करना चाहता ह ाँ। मैं 

समझता ह ाँ तक तजस पर बहुत अतधक गम्भीरता से ध्यान देने की जरूरत है, िह है अिैज्ञातनक तरीके स े

मातफया तत्त्ि खनन कर रहे हैं, नतदयों को खोदा जा रहा ह,ै तजससे हमार ेजलस्ोत प्रभातित हो रहे हैं। 

इसके साथ लगे हुए तकसानों के खेत भी उससे प्रभातित होते हैं। पानी का तल लगातार नीचे जा रहा ह।ै 

(1540/PC/NKL) 

 इसतलए, इस तरह की जो आपदाए ंहैं, उनसे भारी नकुसान होता है। मेरा लोक सभा क्षेत्र हररद्वार 

है। हररद्वार में तपछले िषि की जो बरसात थी। … (व्यिधान) धन्यिाद, आप भी हररद्वार से हैं। … (व्यिधान) 

जब भारी बरसात हुई, तो उसके कारण हररद्वार जनपद की जो शगुर तमल्स हैं, िहां तीन शगुर तमल्स हैं, 

िहा ं60 परसेंट गन्ने की खतेी पानी में डूब गई। उसके कारण 40 परसेंट पर ही िहां की शगुर तमल्स ने 
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काम तकया। मैं उदाहरण देकर इस ओर आकतषित करना चाहता ह  ंतक नतदयों के कारण और भारी बरसात 

के कारण ऐसा हुआ। उस समय गंगा जी का जो करटं होता है, िह तबजली की तरह होता है, उसकी इतनी 

गतत होती है। िह पानी खेतों में चला जाता है। जो गंगा और फौलानी नतदया ंहैं, उनसे िहां के तकसानों की 

खेती की सरुक्षा के तलए इन तटों को बाधंना भी बहुत जरूरी है, तातक तकसानों का जो नकुसान होता है, 

उस नकुसान से बचा जा सके। इस आपदा से तकसानों को राहत तमल सके। उस समय मैं िहां का 

जनप्रतततनतध नहीं था, लेतकन मैंने अनभुि तकया तक िहा ंजनप्रतततनतधयों का जाना बहुत मतुश्कल हो गया, 

लोग गसु्स ेमें थे, क्योंतक उनकी आय का जो सोसि ह,ै जो उनकी इनकम का मुख्य सोसि है, उनके पररिारों 

को चलाने का जो मखु्य अधार ह,ै जो तक खेती ह,ै िह उससे प्रभातित हुई। इसतलए, आपदा प्रबंधन से पूिि 

जो आकलन होते हैं, इस तरह के जो अनभुि आते हैं, उनसे बचाि के तलए इन नतदयों को बांधा जाना 

बहुत जरूरी है। उनके तटों को मजबूत तटबंधों के द्वारा बांधा जाए, तातक तकसानों की खेती को बचाया जा 

सके। … (व्यिधान)  

 माननीय सभापतत जी, उत्तराखंड में तमाम भूकंपीय आपदाए ंआती हैं। हमने देखा ह ैतक िषि 1991 

में उत्तरकाशी का भूकंप आया, उसके बाद चमोली में भूकंप आया, क्योंतक उत्तराखंड एमसीटी – मेन 

सेंरल थ्रस्ट पर है। उसकी लंबाई तजतनी तहमालय की लंबाई ह,ै लगभग ढाई हजार तकलोमीटर है। उस 

सेंरल थ्रस्ट पर उत्तराखंड और तमाम तहमालयी राज्य रहते हैं। िहां लोग तनिास करते हैं, लेतकन जानकारी 

के अभाि में लोग िहां पर, उन स्थानों पर अपने घर बना लेते हैं, अपनी दकुानें बना लतेे हैं और बाकी सब 

व्यिस्था कर लेते हैं।  

 माननीय सभापतत जी, मैं आपके माध्यम से सदन का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ं तक एमसीटी 

के बार ेमें लोगों को बताया जाए। उस इलाके में जो मानिीय बसािट है, उसके तलए कोई न कोई, ऐसी 

टैक्नोलॉजी हम उनको दें तक उसी टैक्नोलॉजी से िहा ंपर तनमािण तकया जाए। िहां जहां ज्यादा खतरा 

बार-बार महसूस होता है, उसको प्रततबंतधत तकया जाए। जैसा जोशीमठ में तपछले साल हुआ, उस तरह 

की तदक्कतें सामने न आए,ं क्योंतक िह पूरा तहमालयी क्षेत्र ह ैऔर मोरने पर बसा हुआ है। पूरी लैंड 

अलखनंदा की तरफ लैंडस्लाइड कर रही है। इसी तरह की पूरी िह बैल्ट है, जैस ेजोशीमठ है, िहां स े

उत्तरकाशी का भटिाड़ी तजला है। ऐसे ही अगर नौ तकलोमीटर का पैच छोड़ तदया जाए, तो उत्तर-पूिि की 

ओर और उत्तर-पतिम की ओर लगभग 2,500 तकलोमीटर लंबी यह बैल्ट है। इस पर हमको समय-समय 

पर िहा ंके लोगों को जागरुक करना होगा। िहां की राज्य सरकारें उससे लोगों को जागरुक करें, अिेयर 

करें, तातक जो मानि क्षतत ह,ै जो पशधुन की क्षतत ह,ै जो खेती की क्षतत है, उसको हम लोग न्यून कर सकें ।  

 मझेु लगता ह ैतक अिेयरनेस के तलए, जागरुकता के तलए इस एक्ट में जो प्रािधान तकए गए हैं, 

उनसे तनतित रूप से लोग जागरुक होंग।े तजस तरह स ेआपदा तमत्र बनाए जा रहे हैं, उन आपदा तमत्रों के 

माध्यम से जागरुकता का कायि होगा। तकसी भी आपदा की तस्थतत में स्िाभातिक रूप से िहां के स्थानीय 

लोग सहायता के तलए पहुंचते हैं। इसतलए, आपदा तमत्र बनाने की जो योजना माननीय गहृ मंत्री जी ने तैयार 

की है, तनतित रूप स ेइन आपदा तमत्रों के माध्यम से हम आपदा के कारण जो तमाम तरह के नकुसान होते 

हैं, उनको तनयंतत्रत करने में, उनको कम करने में हम सफल होंगे, ऐसा मेरा मानना है। 

 इसी के साथ मैं अपनी बात समाि करता ह ं। आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। 

(इतत) 
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(1545/VR/IND) 

1545 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Thank you, hon. Chairman, Sir, 

for giving me an opportunity to speak on the Disaster Management 

(Amendment) Bill, 2024, which was introduced in the Lok Sabha. I would first 

speak about certain positive changes that have been brought by the 

Government through this Bill.  

 First of all, the Director General of Police is now made the ex-officio 

member of the State Executive Committee by insertion of clause (c) in sub-

section (2) of Section 20. This is a positive change as an officer of police force 

of the State shall now have an active role in laying policy for disaster 

management and response.  

 Then, the Bill also seeks to create the Urban Disaster Management 

Authority for State Capitals and municipal corporation areas by introducing 

Section 41A in the Principal Act. This is also a positive change for the State. The 

State is empowered to constitute a State Disaster Response Force by insertion 

of Section 44 (a) in the Principal Act of 2005.  

 Sir, there are certain parts of the Bill where no effective changes have 

been brought, like, Section 19 of the Principal Act of 2005, which is omitted. That 

speaks about the guidelines for minimum standard of relief to persons affected 

by disasters in the State. The same power has been given under Section 18 

(2)(o) of this Act of 2005. Hence, no effective changes are done.  

 The functions of the State Executive Committee given under Clauses (a), 

(c), (i), (k) and (n) of sub-section (2) of Section 22 of the Principal Act of 2005 

are omitted. These powers along with the power of maintaining State disaster 

database are now given to the State Authority instead of State Executive 

Committee by introduction of clause (i) to (iii) in sub-section (2) of Section 18 of 

the Principal Act of 2005. It is not an effective change at all.  

 There are some negative changes also in the new Bill. An explanation has 

been inserted in Section 2 clause (d) to clarify the expression “man made 

causes”. It does not include any law and order related matter or situation, or any 

situation arising from a law and order related matter or situation.  

 What is the probable implication? Payment or relief for loss of life or 

damage to property in any riot-like situation may not be possible.  
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Then, a new clause (u) has been inserted in Section 6 (2), whereby the 

National Authority may undertake in the aftermath of severe disasters in any 

State, post-disaster audit of preparedness and response activities of the State.  

What is the probable implication of this? The possibility of misuse of this 

clause against the State Government cannot be ruled out.  

In Section 56, a new sub-section (2), has been inserted by which the State 

Government has been mandated to take disciplinary action on its own or on the 

direction of the Central Government against an officer who ceases or refuses to 

perform or withdraws himself from the duties of his office on grounds of 

insubordination or dereliction of duty during a disaster. The action taken by the 

State Government shall not be inconsistent with the directions given by the 

Central Government.   

What is the probable implication of this? It appears to be an attempt to 

give authority to the Central Government to control the action of the officers of 

the State Government. This provision encroaches upon the authority of the State 

Government thereby destroying the federal structure of the Constitution. Here, 

possibility of misuse against the State Government cannot be ruled out.  

Then, a new Section 41A has been inserted for creation of separate Urban 

Disaster Management Authority for the State Capitals and all cities having a 

municipal corporation. In such UDMAs, the Municipal Commissioner has been 

made Chairperson, ex-officio, and the District Collector of the district has been 

made Vice-Chairperson. Now, what is the possible probable implication? In 

some cases, like Bidhannagar Municipal Corporation or Asansol Municipal 

Corporation, this may create hierarchical anomaly as the Collector may be 

senior to the Municipal Commissioner.  

(1550/SAN/RV) 

 Sir, India stands on the cusp of being the world’s third largest economy. It 

is already the most populous nation. In India, despite the constitutionalisation of 

functions of municipalities, the total municipal expenditure accounts for hardly 

0.79 per cent of the GDP. In the post-World War years, Japan spent six to eight 

per cent of its GDP on an average on disaster management efforts, resulting in 

the country becoming one of the global leaders. But this Bill does not adequately 

address the resource and the funding gaps at the local level, particularly in 

setting up of and maintaining UDMAs.  
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The new disaster management builds on the provision seeking to 

institutionalise a similar response team at the State level to be called State Disaster 

Response Force and also to constitute a separate Urban Disaster Management 

Authority for the State Capitals and for all cities having municipal corporations, 

barring Delhi and Chandigarh, to bring in an extra layer of city level disaster 

management institution.  

The removal of usage guidelines for the National Disaster Response Fund 

also raises concerns about centralised control over the Fund. Following the 

amendments, the National Executive Committee and the State Executive Committee 

will no longer formulate national-level and State-level disaster response. The NDMA 

and the SDMAs would take over this duty in lieu of empowering the local authorities 

with greater autonomy and resources for disaster response. That gives the Central 

Government more power to make decision which could reduce the independence of 

the State and the local authorities, and will solve more problems than it solves.  

This Bill practically does not speak anything about the cooperative federalism; 

it is rather destroying the structure of federalism. Ultimately, whenever the disaster 

takes places, who are the primary persons who will come and take the responsibility? 

They are the officers of the State. We can see it for the last ten years that Bill after 

Bill is being brought and a good attempt has been made in this country to destroy the 

federal structure of the country.  

India, with 2.4 per cent of the world’s land, houses about 17.78 per cent of the 

global population. It induces pressure on resources and competition over fragile 

ecosystem which, in turn, increases the risk of disasters. The traditional role that the 

welfare State plays in India in providing disaster relief is that of obligatory nature, 

which has not been extended as a legal right. Mr. Tharoor was talking about the 

Fundamental Right. Of course, the question of Fundamental Right comes up when a 

person faces a disaster. Leave aside this Fundamental Right, why should the legal 

right not be created? Of course, it comes under Article 21 of the Constitution, but a 

legal right has to be created for those who are suffering.  

1553 hours   (Shri A. Raja in the Chair)  

 Basically, this Bill has no such mechanism that allows collaboration among 

various stakeholders. Even this Bill does not adequately address the need of 

resources and expertise of the local authorities, especially in the smaller cities.  

 Despite the Disaster Management Act, 2005  being there over the last two 

decades, the national guidelines for minimum standards of relief have not 

empowered the States for moral or obligatory framework to empower its citizens to 
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claim certain minimum relief through a coordination process and to make it legally 

obligatory for the States to disburse the relief timely and effectively. This Bill also has 

no further clarity on how to achieve such coordination in practice among a diverse 

set of institutions, including non-government, private and general public. 

The Bill shows much evidence of a further centralisation of an already heavily 

Centralised Disaster Management Act. The Act, in its current form, already mandates 

the creation of many authorities and committees at the national, State and district 

levels. The proposed Bill further provides statutory status to the existing 

organisations such as the National Crisis Management Committee and High Level 

Committees, complicating the chain of action to be followed in cases of disaster. 

There are so many cases. Who will take the decision? Who will do it? Who will 

perform the duty? 

(1555/SNT/GG) 

The Bill empowers the NDMA to take stock of the entire range of disaster risks, 

including fresh disasters that the country could face. Hence, through a process of 

centralization of power, this Bill is seriously going to blur the lines of responsibility 

among various levels of Government and while scrutiny over its constitutionality as 

disaster management is not explicitly mentioned in the Constitution’s Concurrent List, 

a proper entry could be inserted to cover the issue of disaster management. 

Today, there are 268 Municipal Corporations in India. Setting up of UDMAs 

means that regarding disasters, the Municipal Corporations would be managed by 

UDMAs and would no longer be part of the Disaster Management Authority. The 

UDMA, as a consequence, would be headed by the Municipal Commissioner, as the 

Chairman with the Collector as Vice-Chairman, irrespective of age and authority, and 

will directly be overseen by the Central Government. But it has not been clear how it 

will coordinate with fire, transportation, and water services, which are under the 

jurisdiction of the State, and the law and order machinery throughout the country is 

controlled by the State. 

Sir, I know that Mrs. Sarangi will, of course, oppose this. Now, the Collector 

has gone down. The Municipal Commissioner will be above him or her. I will be 

waiting to hear what is the response of Mrs. Sarangi so far as this part is concerned. 

The point of worry is that while the Municipal Corporations are endowed with greater 

disaster management authority in relation to the geographies under their control, they 

may be thwarted by minimal overall powers and sources. 

Sir, the local Governments have also been observed to play a key role in 

coordinating responses to extreme climate events and other disasters. Different 
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research organizations affirm that while outcomes are uneven, vesting powers and 

resources with local authorities leads to gains in a wide variety of State functions 

relating to public service delivery, rural development, and the delivery of social 

security mechanism. 

Now, I will come to proactive measures. Many State Governments such as 

Kerala, Tamil Nadu, Maharashtra, West Bengal, basically from Kashmir to Kerala 

and Maharashtra to Manipur, took proactive measures to contain the spread of 

COVID-19, including lockdowns, curfews, and total restrictions, including relief 

packages and free rations for the poor and shelter for migrants. There was effective 

testing and contact tracing. The States like Kerala, Tamil Nadu, and West Bengal 

ramped up testing and contact tracing efforts to identify and isolate infected 

individuals. There were economic relief packages. Several State Governments 

announced economic relief packages, including financial assistance to daily wage 

workers, farmers, and small business owners. There was community engagement. 

The State Governments engaged with local communities, NGOs, and voluntary 

groups to promote awareness, provide support, and facilitate relief efforts. The State 

Governments set up dedicated COVID-19 hospitals and quarantine centres to 

provide medical care and isolate infected patients. 

Coming to vaccination drives, the State Governments organized vaccination drives. 

Some States even offered free vaccination to their citizens. For the last two or three 

years, we can only hear that the Central Government has done this. मोदी जी ने तकया है, 

मोदी जी ने तकया है। अर!े हम लोगों के स्टेट में तकसने तकया ह?ै आपके स्टेट में कौन तकया है? िह हम 

लोग भी करते हैं। जब हम लोग करते हैं, तब आप के्रतडट ले लेते हैं। … (व्यिधान) Sir, unfortunately, 

for these expenses, the Central Government has not paid anything. 

श्री नित्यािन्द राय: महोदय, हमार ेमाननीय कल्याण बनजी जी शायद कोतिड के समय ... (Expunged 

as ordered by the Chair) रहे होंगे। पूरी दतुनया को कोतिड के समय माननीय प्रधान मंत्री जी के नेततृ्ि 

में तकतना सहयोग तदया गया, िैक्सीन दी गई। िहीं पतिम बंगाल ने और इनकी सरकार द्वारा कें द्र सरकार 

को उस समय परशेानी में डालने के तलए रैतफक कंरोल नहीं करती थी। जो िैक्सीन जाती थी, उसको 

रैतफक तक्लयरेंस नहीं देते थे। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Hon. Minister, you have made your point. 

श्री नित्यािन्द राय: आपदा के समय जो रेन जा कर पतिम बंगाल के तितभ न्न स्टेशनों पर खाद्यान्न 

पहुंचाने के तलए रुकी रहती थी और ये तैयार नहीं होते थे। … (व्यिधान) जब हम लोग तैयार होते थे तो 

ये लोग उसमें बाधा डालते थे। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Let him speak. 
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(1600/MY/AK) 

श्री नित्यािन्द राय:  कोविड के समय सब लोगों ने वमलकर काम वकया। हमार ेप्रधानमंत्री जी भी 

इसे स्िीकारते हैं।… (व्यिधान)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please let him complete. 

… (Interruptions) 

श्री नित्यािन्द राय:  यह हमार ेप्रधानमंत्री जी के नेततृ्ि में हुआ है।… (व्यिधान) इसे पूरी दवुनया 

ने सराहा है। आप क्या सिाल कर रहे हैं? … (व्यिधान) 

 श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : आप बैविए। हम आपके विषय पर आते हैं।… (व्यिधान) हम 

कोविड के बार ेमें बोलेंगे।… (व्यिधान) 

श्री नित्यािन्द राय:  आप गलत मत बोवलए।… (व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, this is the disturbance that 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, in any case the Minister is going to give 

reply. At that time, it can be covered. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please continue. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, वहन्दी में एक गाना है, क्या आप जानते हैं? वहन्दी में एक 

गाना है- ‘झूि बोले कौआ काटे’। आज उनको … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त 

में सवममवलत नहीं वकया गया।)… (व्यिधान) आप मझेु बोलने दीवजए। आप बोलने ही नहीं देते हैं। 

… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except what Shri Kalyan ji is 

saying, please. 

… (Interruptions) … (Not recorded) 

श्री नित्यािन्द राय:  … (अध्यक्षपीि के आदेशानुसार काययिाही-ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया 

गया।) बोलने िाले को … (अध्यक्षपीि के आदेशानुसार काययिाही-ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया 

गया।)भी काटता है। … (व्यिधान) … (अध्यक्षपीि के आदेशानुसार काययिाही-ितृ्तान्त में 

सवममवलत नहीं वकया गया।) बोलने िाले को … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त में 

सवममवलत नहीं वकया गया।) भी काटेगा, … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त में 

सवममवलत नहीं वकया गया।) भी काटेगा और … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त में 

सवममवलत नहीं वकया गया।) होगा।… (व्यिधान) … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-

ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।) बोलने िाले का … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-

ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।) होता है।… (व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Let us come to the point.  
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HON. CHAIRPERSON: Okay, you have made your point. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, कोविड-19 के समय य ेलोग वदल्ली में बैिे थे। हम लोग 

एमपी हैं। हम लोग लोकल एररया में रहते हैं।… (व्यिधान) हम लोग कोविड पेशेंट को लेकर 

अस्पताल गए हैं।… (व्यिधान)  

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, please address the Chair. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I am addressing you. 

श्री नित्यािन्द राय:  कोविड के समय नरने्र मोदी जी के सहयोग और नेततृ्ि पर सिाल उिाने 

का कोई औवित्य नहीं है।… (व्यिधान) अगर िह सिाल उिा रहे हैं तो उनको सनुना भी पड़ेगा। 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, please. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Will you please allow me to 

speak? … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will give direction to him, please. 

… (Interruptions) 

श्री नित्यािन्द राय:  इनको िैक्सीन देने के वलए बराबर दबाि डालना पड़ता था वक आप हमारी 

िैक्सीन को लीवजए और लोगों को लगाइए। पविम बंगाल के लोगों की जान बिाइए। तब भी ये लोग 

नहीं सनुते थे। … (व्यिधान) हम लोगों को इतना इमफोसय करना पड़ा, तब जा कर इन लोगों ने 

िैक्सीन ली। 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Minister, if you are replying to each and every 

Member then and there, then …  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, please address the Chair. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please come to the point, Kalyan ji. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, पविम बंगाल के आदमी ने इतना सुना है, इसीवलए आप 

लोग 18 से घट कर 12 हो गए।… (व्यिधान) आप बैविए, हमारी बात सनु लीवजए।… (व्यिधान) 

Sir, they do not have a degree of courage. … (Interruptions) They all speak ... 

(Expunged as ordered by the Chair)  … (Interruptions) What is this? … 

(Interruptions) 

श्री नित्यािन्द राय:  आप लोगों को पविम बंगाल के लोगों की जान की परिाह ही नही थी।… 

(व्यिधान) 
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HON. CHAIRPERSON: I request you to first take your seat. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, please confine yourself to the Bill. 

Allegations and counter-allegations politically is not fit for this place. Please 

address the Bill on merit. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am telling everyone including Scindia ji. If at all you 

are having any grievance over his speech, it is up to you when your time 

comes. Please wait for it. You can give comprehensive answer to them. Do not 

worry. 

… (Interruptions) 

सचंार मतं्री; तथा उत्तर पूर्वी के्षत्र नर्वकास मतं्री (श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया) : सर, हम 

आपके वनर्यय के साथ सहमत है। परतं,ु इसका मतलब यह भी नहीं है वक सदन के पटल पर, यह 

सदन एक गंभीर लोकतांवत्रक प्रर्ाली का मंवदर है, सरासर … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार 

काययिाही-ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।) बोला जाए, यह वबलकुल उवित नहीं है।… 

(व्यिधान) केिल इस सदन के अंदर आिाज उिाकर अपनी आिाज सनुाने की कोवशश अगर कोई 

सदस्य कर ेऔर िह यह कोवशश कर े वक … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त में 

सवममवलत नहीं वकया गया।) को सि में पररिवतयत कर,े यह संभि हो ही नहीं पाएगा।… (व्यिधान) 

देश और विश्व की जनता जानती हैं वक भारत ने विश्वबंधू के रूप में पूर ेविश्व की कोविड के समय 

मदद की है। केिल भारत की 140 करोड़ जनता के ही नहीं, बवल्क 200 करोड़ इंजेक्शन लगाए।… 

(व्यिधान) प्रधानमंत्री जी के नेततृ्ि में जनता एकवत्रत हो उिी थी और इनकी सरकार ने बंगाल में 

क्या … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-िृत्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।) था, इसे 

बंगाल की पूरी जनता जानती है।… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, आप मेरी बात सवुनए।… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, you were entitled to do what your 

Government did in West Bengal. Do not make some allegations against them. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): No, I am not making any 

allegation in what I am saying. … (Interruptions) Now, two Ministers have 

made allegations against us. … (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, कोई वमवनस्टर बोले वक उनके पास पािर है। उनको पािर 

प्रोजेक्ट करके … (अध्यक्षपीि के आदेशानसुार काययिाही-ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।), 

यह भी पावलययामेंट्री डेमोके्रसी में नहीं हो सकता है।… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I have to give answer to 

this. … (Interruptions) because you are the Minister. … (Interruptions) You are 

having power to raise your voice, to stand up and just to ... (Expunged as 

ordered by the Chair). … (Interruptions) What is this? … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

(1605/UB/CP)    

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): This is not proper.… 

(Interruptions). 

सचंार मतं्री; तथा उत्तर पूर्वी के्षत्र नर्वकास मतं्री (श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया) : सर, आिाज 

कौन उिा रहा है? … (व्यिधान) सर, वकसके िेहर ेपर ... (Expunged as ordered by the 

Chair) है और वकसके िेहर ेपर मसु्कराहट है, आप स्ियं देख लें। 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : आप सनु लीवजए। आप बहुत सुंदर वदखते हैं। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please address the Chair. 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : वसंवधया जी, आप बहुत सुंदर वदखते हैं तो यह नहीं है 

...(Expunged as ordered by the Chair)  ऐसा कुछ नहीं है।… (व्यिधान) 

1605 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

माििीय अध्यक्ष : प्लीज माननीय सदस्य। 

… (व्यिधान) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : आप देखने के वलए सुंदर हैं। आप बहुत बड़ी फेवमली से आते 

हैं।… (व्यिधान) हमको छोटा करेंगे … (व्यिधान) 

माििीय अध्यक्ष : प्लीज, सब्जेक्ट पर आइए।। 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, सब्जेक्ट पर ही आ रहा ह ं। आप क्या सोिते हैं? सुंदर हैं 

तो सब कुछ हैं, ... (Expunged as ordered by the Chair)? आप क्या सोिते हैं? … 

(व्यिधान) Do not do it.… (Interruptions) 
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श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया : सर, इनके कमेंट पर मैं ऑब्जेक्शन लेता ह ं। इन्होंने व्यविगत 

वटप्पर्ी की है। … (व्यिधान) सर, मेरा हक है जिाब देने का। … (व्यिधान) 

माििीय अध्यक्ष : क्या बोल रहे हैं? 

श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया : सर, इन्होंने व्यविगत वटप्पर्ी की है। मेरा जिाब देने का हक है। 

मैं इनको आपके द्वारा सूवित करना िाहता ह ं वक मेरा नाम ज्योवतरावदत्य वसंवधया है। मैं इस देश 

का प्रजातांवत्रक प्रर्ाली का नागररक ह ं। जो आज मैं ह ं, जनता के आशीिायद, मेरी मेहनत और मेरी 

मशक्कत के आधार पर ह ं। ये अगर मरे ेपररिार पर कलंक लगाने की कोवशश करेंगे और बेवफजूल 

बात इस सदन में करेंगे तो मझुसे भी बदायश्त नहीं वकया जाएगा।  

कृपा करके सदन में सदन की प्रर्ाली की बात करें। हम उनकी बात सनुने के वलए तैयार हैं। 

अगर य ेबेवफजूल बात करेंगे तो कोई भी सुनने के वलए तैयार नहीं होगा।… (व्यिधान) 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगर्, मैं सबसे आग्रह करंूगा वक एक महत्िपूर्य विधेयक पर 

ििाय हो रही है। आप विधेयक पर अपनी बात कहें। पसयनल एक-दूसर ेपर वटप्पर्ी न करें, न बैिे-बैिे 

करें, न खड़े होकर करें। आप अपने विषय पर बोवलए। 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): He first attacked me personally. 

िेहरा ... (Expunged as ordered by the Chair) गया है। आपके िेहर ेमें ब्यूटी है, तो जो 

मजी हो, िह बोल देंगे। हम आपके मावफक देखने में नहीं हैं तो क्या करेंगे भाई? आप बहुत 

ब्यूटीफुल हैं, बहुत हैंडसम हैं, बहुत सुंदर हैं, आप ... (Expunged as ordered by the Chair) 

हैं। िह सब हम जानते हैं।… (व्यिधान) Why do you say that? हम बोल रहे हैं वक हम आपके 

मावफक सुंदर नहीं हैं। हम आपके मावफक ररि मैन नहीं हैं। क्या आप हमें जो मजी बोल 

लेंग?े…(व्यिधान)   

माििीय अध्यक्ष : इसे काययिाही से वनकाल वदया जाए। 

… (व्यिधान) 

श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया : सर, सदन की गररमा के विरूद्ध कोई सांसद बोलेगा, तो हम भी 

बदायश्त नहीं करेंगे। … (व्यिधान) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : कोई गांि का आदमी इधर आया है और ... (Expunged as 

ordered by the Chair) आप क्या सोिते हैं? देश के 140 करोड़ आदमी … (व्यिधान) 

माििीय अध्यक्ष : कल्यार् जी, टेमपरिेर डाउन।  

… (व्यिधान) 

माििीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी आप जिाब मत दीवजए। प्लीज बैविए। मैंने उसको वनकाल 

वदया है। 

… (व्यिधान) 

श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया : मवहलाओ ंके प्रवत इनका मान-सममान क्या है, यह दृविकोर् 

सदन के सामने आ गया है। 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप अपना विषय खत्म करें। 
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श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : ये खत्म करने नहीं देते। दो वमवनस्टर उिकर बोलते हैं। I 

will not criticise the Central Government. I talked about the positive 

changes, they were silent. When I said that there is change, they are 

silent. The moment I started talking about the negative things, they are 

jumping. We will not allow this. I am coming from a middle-class family 

from the villages.  

माििीय अध्यक्ष : आप विषय पर आ जाए।ं  

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : सर, सनु लीवजए। I have studied in a pathshala 

and a village school. I am coming from the grassroots. I do not belong to 

any ... (Expunged as ordered by the Chair)     

(1610/NK/SRG) 

जो मजी है, िह करो। I have a medium standard. … (Interruptions)  It does not 

mean … (Interruptions) 

सचंार मतं्री; तथा उत्तर पूर्वी क्षेत्र नर्वकास मतं्री (श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया) : अध्यक्ष 

महोदय, अगर ये व्यविगत वटप्पर्ी करेंगे तो हम इनका भी सामना करेंगे, हम इनको बोलने 

नहीं देंगे।  

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : क्या बोलने नहीं देंगे।  

श्री ज्योनतरानदत्य एम. नसनंिया : वबल्कुल बोलने नहीं देंगे … (व्यिधान) वबल्कुल बोलने 

नहीं देंगे। ... (Expunged as ordered by the Chair) सदन के अंदर कुछ भी बोलेंगे।  

माििीय अध्यक्ष: सदन की काययिाही में कुछ भी ररकाडय में नहीं जा रहा है। प्लीज।  

… (व्यिधान) …(काययिाही-ितृ्तान्त में सवममवलत नहीं वकया गया।) 

माििीय अध्यक्ष: सदन की काययिाही आधे घंटे के वलए स्थवगत की जाती है।  

1610 बजे  

तत्पिात् लोक सभा सोलह बजकर िालीस वमनट तक के वलए स्थवगत हुई। 
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(1640/RCP/SK) 

1640 hours 

The Lok Sabha re-assembled at forty minutes  

past Sixteen of the Clock. 

(Shri A. Raja in the Chair) 

 

DISASTER MANAGEMENT (AMENDMENT) BILL – contd. 

 

HON. CHAIRPERSON: Shri Kalyan Banerjee, please continue. 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, firstly, I would say that I did 

not want to hurt anyone including Mr. Scindia.  I am really sorry. … 

(Interruptions) If I hurt … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): I am sorry. I said, I am sorry.  … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please come to the Bill.  Kalyan ji, please come to the 

Bill. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I did not want to hurt Mr. 

Scindia at all.  … (Interruptions) I am sorry for that. 

 Now, what I would like to talk about is the Centre’s response. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, one minute. 

THE MINISTER OF COMMUNICATIONS; AND MINISTER OF 

DEVELOPMENT OF NORTH EASTERN REGION (SHRI JYOTIRADITYA M. 

SCINDIA): Sir, Mr. Kalyan Banerjee has risen in this House and said that he is 

sorry.  But I will say this.   

We all come to this House with a spirit of contribution to the nation’s 

development.  We come with a purity of heart.  But we also come with a sense 

of self-respect.  Any individual in his life will not stand compromised with his 

self-respect.  Attack us on our policies.  Attack us on our views.  But if you get 

personal, certainly be prepared for the response.  He has apologised.  But, 

through you Sir, I would like to convey to him that I do not accept his apology 
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for the personal attack that he has made not only on me but also on the 

women of India with the words that he has used. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Let us put a full stop; please come to the Bill.  

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I have already said sorry.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: That is settled between the two.  Hon. Members, it is 

not fair on your part.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: The matter was referred to the hon. Speaker.  The 

hon. Speaker has made it clear that it has been settled between the two.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Coming to the vaccination 

drives, now in some of the States, including the State of West Bengal, 

organized vaccination drives are even being offered … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please, it has been settled by the Speaker. 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR):  So many free vaccinations 

have been made available.  I am now coming to the Central Government’s 

response so far as COVID-19 is concerned. 

(ends) 

… (Interruptions) 

 

HON. CHAIRPERSON: The House stands adjourned till five o’clock. 

1643 hours  

The Lok Sabha then adjourned till Seventeen of the Clock.  
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(1700/PS/KDS) 

The Lok Sabha re-assembled at Seventeen of the Clock. 

(Shri A. Raja in the Chair) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Ram Shiromani Verma. 

… (Interruptions) 
1700 बजे 

श्री राम शिरोमशि वमाा (श्रावस्ती) : सभापति महोदय, आपने मझेु आपदा प्रबंधन (संशोधन) 

तिधेयक, 2024 पर बोलने का मौका तदया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यिाद। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please resume your seats.  

… (Interruptions) 
श्री राम शिरोमशि वमाा (श्रावस्ती) : महोदय, आज यह जो संशोधन तबल माननीय मंत्री जी द्वारा 

लाया गया है। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, the issue was settled by the hon. 

Speaker. Now, a new speaker is speaking. Are you ready to hear it?  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You are in the Treasury Benches. The entire country is 

watching you.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You are in the Treasury Benches. That matter has been 

settled by the hon. Speaker. This is not fair on your part. Please. 

… (Interruptions) 
श्री राम शिरोमशि वमाा (श्रावस्ती) : महोदय, इसमें एक िरफ….… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please resume your seats.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: The House is adjourned till tomorrow at 11 o’clock.  

1701 hours 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Thursday, December 

12, 2024/Agrahayana 21, 1946 (Saka). 

 

 

 


